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Faid : ‘’près  de 173 milliards de DA
affectés aux nouvelles wilayas ‘’

Une enveloppe de près de
173 milliards de DA a été
affectée aux dix
nouvelles wilayas dans le
texte de loi de finances
2024, a fait savoir, mardi
à Alger, le ministre des
Finances, Laaziz Faid. Les
dix nouvelles wilayas du
Sud bénéficieront de
crédits de paiement
estimés à 172,8 milliards
de DA, tandis que
l ' a u t o r i s a t i o n
d'engagement globale
s'élève à 228,1 milliards
de DA, selon les chiffres
présentés par M. Faid en
réponse aux questions et
préoccupations des
sénateurs dans le cadre
du débat du nouveau
texte de loi de finances
lors d'une plénière
présidée par Salah
Goudjil, président du
Conseil de la nation, en
présence de la ministre
des Relations avec le
Parlement, Basma Azouar
et de membres du
Gouvernement.  P. 6
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SOLIDARTÉ AVEC LA PALESTINE
Un groupe de 400
enfants palestiniens
blessés évacués en
Algérie

L'Algérie accueillera 400 enfants palestiniens
souffrant de diverses blessures suite aux frappes sio-
nistes barbares sur les civils palestiniens, pour leur
prodiguer un traitement médical d'urgence, a appris
l'APS mardi auprès d'une source officielle. Ces en-
fants seront hospitalisés dans des hôpitaux civils et
militaires dans les wilaya d'Alger, d'Oran et de
Constantine, conclut la même source.

19E FORUM ISLAMIQUE
INTERNATIONAL À MOSCOU
Participation du
ministre des Affaires
religieuses 

Le ministre des Affaires religieuses et des Wakfs,
Youcef Belmehdi, a participé, mardi, aux travaux du
19e Forum islamique international qui se poursuivent
à Moscou (Russie), indique un communiqué du mi-
nistère. Ce forum qui porte sur "rôle des chefs reli-
gieux dans la protection des valeurs religieuses et
morales, et le renforcement de la paix et la sécurité",
a constitué une occasion pour la signature d'un mé-
morandum d'entente et de coopération entre le mi-
nistre des Affaires religieuses et des Wakfs et le
Secrétaire général du Forum islamique international,
président de l'Administration religieuse des musul-
mans de la Fédération de Russie, le Cheikh Raoui Aïn
Eddine, a précisé la même source. A cette occasion, M.
Belmehdi a offert au Centre islamique russe des co-
pies du Saint Coran, une copie du Mus'haf (Rou-
doussi), et une autre en Braille, selon la même source.

MÉDIAS
Signature d'une
convention-cadre 
entre les ministères 
de la Communication 
et des Transports

Une convention-cadre a été signée, mardi, par le
ministre de la Communication, Mohamed Laagab et
le ministre des Transports, Mohamed El Habib Za-
hana, portant sur des réductions des prix des billets
d'avion au profit des journalistes sportifs chargés de
la couverture de compétitions sportives africaines, et
ce dans le cadre de l'application des décisions du pré-
sident de la République, M. Abdelmadjid Tebboune,
annoncées le 3 décembre 2023 lors de la cérémonie de
remise du Prix du président de la République du jour-
naliste professionnel, indique un communiqué du
ministère de la Communication.

En vertu de cette convention, d'une durée de cinq
ans renouvelable, "les médias souhaitant assurer la
couverture des compétitions sportives africaines bé-
néficieront de réductions sur les prix des billets
d'avion pour les vols extérieurs allant jusqu'à 50%
hors taxes, à condition de présenter un ordre de mis-
sion émis par le média concerné par la couverture de
l'évènement ou de l'activité", selon la même source.

"Cette convention engage les médias nationaux bé-
néficiaires des réductions sur les billets d'avion à met-
tre en exergue le rôle d'Air Algérie dans la garantie de
la couverture des compétitions sportives et à promou-
voir le droit d'accès du public aux actualités sportives
à la source et en temps réel", conclut le communiqué.
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KHENCHELA
La dépouille mortelle 
du moudjahid Hedjazi
Lembarak enterrée au
cimetière de Bouhmama

La dépouille mortelle du moudjahid Hedjazi Lemba-
rak décédé à l’âge de 96 ans a été enterrée mardi après-
midi au cimetière de Bouhmama, wilaya de Khenchela.
L’enterrement du défunt, mort la nuit de lundi à mardi à
son domicile familiale à Bouhmama, s’est déroulé en pré-
sence du secrétaire général de la wilaya, Ali Rabah accom-
pagné des autorités locales, de représentants de la famille
révolutionnaire et de compagnons d’arme du feu moud-
jahid. Dans son oraison funèbre prononcée au cimetière,
le directeur des moudjahidine, Ali Abdeslam a rappelé les
qualités et le parcours du défunt moudjahid.

Né le 3 avril 1927, à la commune d’El Oualdja (Khen-
chela), Hedjazi Lembarak a rejoint l’armée de libération
nationale dans la wilaya 1 historique en 1956 et a participé
à plusieurs batailles contre les forces de l’armée d’occu-
pation dont celle de Boualouane et de la grande bataille
de Chélia. Après l’indépendance, le défunt a poursuivi sa
carrière au sein de l’Armée nationale populaire jusqu’à
l’âge de son départ à la retraite. 

MASCARA
Installation des sept
nouveaux chefs de
daïras (wilaya)

Les sept nouveaux chefs de daïras de la wilaya de Mas-
cara, nommés suite au mouvement partiel décidé par le
président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune,
dans le corps des chefs de daïras, ont été installés dans
leur fonction mardi, a-t-on appris de la cellule de com-
munication de la wilaya.

Il s’agit de l’installation de Maasmi Kada, chef de daïra
de Mascara, Zitouni Lakhdar, chef de daïra d’El Bordj,
Cherifi Mustapha à la tête de la daïra de Oued El Abtal,
Khalili Hadjiri Kacem, chef de daïra de Tighennif, Bend-
jemma Mohamed Lamine, chef de daïra de Mohammadia,
Belraïs Salima à la tête de la daïra de Bouhanifia et de
Amara Abdelaziz chef de daïra de Ghriss.

La cérémonie d’installation des nouveaux chefs de daï-
ras a été présidée par le wali de Mascara, Farid Mohamedi,
au niveau des sièges de leurs daïras respectives, selon la
même source. Le wali a appelé les nouveaux chefs des daï-
ras à la nécessité de coordonner le travail avec les prési-
dents des Assemblées populaires communales (P/APC) et
les directeurs de l’exécutif et ce, dans le but de prendre en
charge les préoccupations des citoyens en lien avec le dé-
veloppement local, selon la même source.

RELIZANE
Près de 70%  des
dossiers de la CNR
numérisés (CNR)

Près de 70% des dossiers gérés par l’agence de la wilaya
de Relizane de la Caisse nationale des retraités (CNR) ont
été numérisés, a indiqué mardi le directeur de l’agence,
Safouane Benhala. Le responsable local de la CNR, qui
s’exprimait lors d’une conférence de presse consacrée à
la présentation et à la vulgarisation des prestations et des
services numériques offerts par son institution à cette ca-
tégorie de la population, a précisé que la numérisation to-
tale des dossiers sera concrétisée prochainement. Dans ce
contexte, il a fait savoir que l’opération se déroule pro-
gressivement, jusqu’à sa finalisation, à la faveur de la gé-
néralisation de cette technologie moderne. M. Safouane
a, en outre, révélé que l’agence de la wilaya de Relizane de
la CNR a initié, durant la semaine en cours, une caravane
de sensibilisation et d’information sur les nouvelles pres-
tations lancées par la CNR au profit des retraités. Cette
initiative citoyenne, qui sillonnera une vingtaine de com-
munes, plus particulièrement les zones d’ombre, sera
axée sur la vulgarisation de ces applications auprès des
retraités de ces zones d’ habitation. L’objectif escompté à
travers cette caravane est de mettre en relief auprès des
retraités les avantages qu’ils peuvent en tirer, notamment
celui devant leur épargner les contraintes liés au déplace-
ment. L’autre objectif est de rapprocher l’agence des re-
traités et de leur expliquer leurs droits et leurs devoirs, en
mettant à ce propos l’accent sur la nouvelle technologie
de la reconnaissance faciale, qui permet au retraité de ne
pas devoir être obligé de fournir régulièrement le certifi-
cat de vie, lui ouvrant droit de bénéficier de sa pension, a
expliqué  Safouane.

MIGRATION CLANDESTINE
Arrestation de 20
individus dans trois
wilayas

Les services de Police on arrêté, le week-end der-
nier dans les wilayas de Relizane, de M'sila et d'Al-
ger, 20 individus qui étaient en passe d'organiser
des traversées clandestines par mer, et saisi
652.000,00 DA, a indiqué mardi un communiqué
des mêmes services.

Ces opérations distinctes qui s'inscrivent dans le
cadre de la lutte contre la migration clandestine, ont
permis de saisir "quatre passeports et du matériel
de navigation maritime". Les mis en cause ont été
déférés devant les juridictions compétentes, précise
le communiqué.

RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU
CONGO
Cinq écoliers tués par
la foudre en Ituri
(nord-est)

Cinq enfants ont été tués et une dizaine d'autres
blessés par la foudre mardi dans une école en Ituri,
dans le nord-est de la République démocratique du
Congo, ont indiqué les autorités. Vers 09H00
(07H00 GMT), alors qu'il pleuvait, une école pri-
maire "a été touchée par la foudre alors que les en-
fants faisaient le nettoyage de leur classe", dans le
village de Bukiringi, a précisé Roger Adirodu, chef
du "groupement" (entité administrative) englobant
cette localité du territoire d'Irumu, dans le sud de la
province.

"Cinq élèves - deux filles et trois garçons - sont
morts sur le coup", a-t-il ajouté et 13 autres enfants
ont été blessés et hospitalisés. L'âge des victimes
varie entre 5 et 13 ans, a indiqué M. Adirodu. Robert
Ndjalonga, coordonnateur provincial de la protec-
tion civile, a confirmé le bilan de cinq enfants morts
foudroyés et "une dizaine d'autres blessés et trau-
matisés". Pendant la période pluvieuse, cette partie
de l'Ituri est fréquemment touchée par "des catas-
trophes naturelles, notamment la destruction
d'écoles" et autres bâtiments, a relevé M. Ndjalonga,
en appelant à des mesures de pr évention. 

TUNISIE
Secousse de 3,4 degrés
près des côtes de 
Sidi Bou Saïd

Une secousse tellurique d’une magnitude de 3,4
degrés a été enregistrée mardi près des côtes de Sidi
Bou Saïd en Tunisie, a rapporté l'agence TAP, citant
l'Institut national de la météorologie (INM). "Une
secousse tellurique d’une magnitude de 3,4 degrés
sur l’échelle de Richter, a été enregistrée mardi à
12h31 mn (heure locale), près des côtes de Sidi Bou
Saïd, dans le gouvernorat de Tunis", a indiqué
l'INM. Les analyses préliminaires effectuées par les
stations sismologiques de l’INM, situent l’épicentre
de la secousse à 36,91 degrés de latitude et 10,38 de-
grés de longitude, près des côtes de Sidi Bou Saïd,
au gouvernorat de Tunis. La secousse a été ressentie
par les habitants de Tunis. 

APS
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En effet, il n'est pas une
occasion qui se présente, sans
que le président de la
République ne souligne au
Gouvernement et aux respon-
sables leur devoir de s'y
conformer, dans un souci de
préserver la crédibilité de
l'Etat et de son image tant à
l'intérieur qu'à l'étranger.

A chaque Conseil des
ministres qu'il préside, le
Président Tebboune appelle,
avec grand soin, le
Gouvernement à être à la hau-
teur de la confiance du peu-
ple. Il lui enjoint de respecter
scrupuleusement tous les
délais impartis pour la réali-
sation des projets, le lance-
ment des initiatives ou la mise
en œuvre des décisions.

Toute décision, toute
mesure et tout projet annon-
cés seront sans importance
s'ils ne sont pas mis en œuvre
dans les délais impartis, voire

même avant leur éché ance,
car il y va de la crédibilité de
l'Etat que le Président
Tebboune entend consolider,
renforcer et préserver.

Le respect des délais dans
la mise en œuvre des projets
et des décisions se veut un
objectif suprême pour le pré-
sident de la République,

auquel il n'a pas renoncé
depuis qu'il est à la tête du
pays.

En plus de préserver la
crédibilité des performances
de l'Etat, il s'agit également de
protéger les droits des
citoyens et de répondre à
leurs préoccupations, mais
aussi de protéger les deniers

publics en évitant le dépasse-
ment des délais et, par consé-
quent, l'augmentation du
coût des projets.

Le président de la
République qui s'est engagé à
moraliser la vie publique, a
placé le "respect des délais"
sur un piédestal, en tant que
principe inéluctable qui
garantit la concurrence loyale
et l'égalité, protège les droits
des opérateurs économiques,
renforce la base des investis-
sements et capte les investis-
seurs.

Il confère également à
l'Etat beaucoup de crédibilité
auprès de ses partenaires
internationaux.

C'est pour toutes ces rai-
sons que le Président
Tebboune mettait toujours en
garde ses ministres contre les
promesses qui ne sauraient
être tenues et les délais qu'on
ne saurait respecter.

PROMOTION DE LA LANGUE
ARABE 
D'intenses efforts 
pour la promotion 
de la langue arabe à
travers les technologies
modernes (responsable) 

Le président du Haut Conseil de la Langue Arabe,
Salah Belaid a affirmé mardi à Mascara que son instance
déploie d’intenses efforts pour la promotion et le déve-
loppement de l’utilisation de la langue arabe, en s'ap-
puyant sur les technologies numériques modernes.

Intervenant à l’ouverture d’une conférence natio-
nale sur "L’encyclopédie historique de la langue arabe,
ses défis linguistiques et ses dimensions civilisation-
nelles", M. Belaïd a indiqué que le Haut Conseil de la
Langue Arabe déploie des efforts pour promouvoir et
développer l’usage de la langue arabe dans la pays à
l’aide des nouvelles technologies, à travers la numérisa-
tion des encyclopédies et des registres utilisés par les
administrations publiques, relevant que le Conseil a
réussi à numériser 80 % des manuscrits anciens algé-
riens, soit environ 12.000 pièces.

Ces travaux sont réalisés en coopération avec des
chercheurs et des spécialistes en informatique et tech-
nologies modernes, a ajouté le même responsable, sou-
lignant que la stratégie du Haut Conseil de la Langue
Arabe est d'œuvrer à la généralisation de l 'utilisation
numérique de toutes ses réalisations, qui reposent sur le
domaine de la promotion et du développement de la
langue arabe.

M. Belaïd a également révélé que son organisme a
réalisé, cette année, 36 guides numériques pour la pro-
motion de la langue arabe.

Il a ajouté que ce conseil a contribué à la réalisation
de l’encyclopédie historique de la langue arabe, qui a été
imprimée et numérisée à Sharjah (Emirats Arabes Unis)
et ce, à travers la participation de plus de 130 chercheurs
et experts en langue arabe en Algérie, précisant que
cette encyclopédie compte 76 volumes traitant de toutes
les racines des mots de la langue arabe, avec l’étude de
leur évolution à travers différentes étapes historiques.

Par ailleurs, le même responsable a fait savoir que le
Haut Conseil de la Langue Arabe a élaboré, en coopéra-
tion avec les universités du pays et le secteur de la cul-
ture et des arts, un riche programme à l'occasion de la
célébration du Mois de la langue arabe, qui comprend
des forums et des séminaires scientifiques mettant en
lumière les aspects liés à la langue arabe et aux princi-
paux contributeurs à son développement et à sa promo-
tion dans la pays, ainsi que la tenue d’expositions sur les
réalisations intellectuelles et scientifiques du Conseil.

Ce colloque scientifique national sur "
L’encyclopédie historique de la langue arabe, ses enjeux
linguistiques et ses dimensions civilisationnelles", orga-
nisé à l'initiative du Laboratoire de linguistique arabe et
d'analyse de textes de la Faculté des lettres et langues de
l’université Mustapha-Stambouli de Mascara en colla-
boration avec le haut Conseil de la Langue Arabe, à l’oc-
casion de la célébration de la Journée mondiale de la
langue arabe, traite plusieurs axes dont "l'importance
des registres linguistiques pour la réalisation de l’ency-
clopédie historique de la langue arabe", "la contribution
algérienne au dictionnaire historique de la langue
arabe" et "les dimensions culturelles de l’encyclopédie
historique de la langue arabe".

Plusieurs professeurs d'université et experts spéciali-
sés dans les sciences de la langue arabe de plusieurs uni-
versités du pays participent à l'animation de cette ren-
contre d'une journée.

POLITIQUES PUBLIQUES 
Le respect des délais...Objectif suprême 
qui préserve la crédibilité de l'Etat 

EDUCATION 
Réduction du volume horaire de l'examen d'évaluation
des acquis des élèves de 5e année primaire (ministre)

Le ministre de l'Education
nationale, Abdelhakim
Belaabed, a annoncé mardi à
partir de la wilaya de Chlef,
une révision du système
d'évaluation des acquis des
élèves de 5e année primaire,
durant l'année scolaire en
cours, parallèlement à une
réduction de son volume
horaire qui passera de 13
heures et 15 minutes sur une
période de 25 jours à six (6)
heures et 30 minutes sur trois
(3) jours.

"Le Séminaire national
organisé, en juillet dernier, a
été sanctionné par une série
de propositions et recom-
mandations, qui ont été sou-
mises à une commission de
haut niveau, suite à quoi des
mesures ont été prises pour
modifier dans la forme, sans
toucher au contenu, le sys-
tème d'évaluation des acquis
des élèves de 5e année pri-
maire", a expliqué le ministre
dans un point de presse
animé en marge d'une visite
de travail et d'inspection dans

la wilaya de Chlef. Il a précisé
que cette modification
concerne notamment la
réduction du volume horaire
de 13 heures et 15 minutes sur
25 jours à 6 heures et 30
minutes sur trois jours.

L’évaluation des acquis
des élèves de 5e année pri-
maire se déroulera les 12, 13 et
14 du mois de mai prochain,
sur une période de trois (3)
jours, dans six(6) matières,
soit l’arabe, le français,
Tamazight, l'histoire, les
mathématiques et l'éducation
islamique, tandis que l'éva-
luation des acquis des quatre
matières restantes se fait au
cours de l'année scolaire, a
détaillé le ministre.

"Cette mesure devrait
contribuer à réduire la pres-
sion chez les élèves, tout en
préservant le contenu de
l'examen, vu qu’il comporte
beaucoup de points positifs, à
travers notamment l’adoption
du traitement pédagogique,
porteur d’avantages multi-
ples, depuis la dernière ren-

trée scolaire", a-t-il estimé.
Le ministre a souligné, à ce

titre, l'organisation attendue,
durant la première semaine
des prochaines vacances sco-
laires, d'un séminaire natio-
nal axé notamment sur les
nouvelles mesures relatives à
l'examen d'évaluation des
acquis de la 5ème année pri-
maire.

Il a également annoncé
d'autres mesures pour
"accompagner les mesures
d’édification et de construc-
tion" à partir de la prochaine
rentrée scolaire, dans le but
d'"améliorer le taux d'occupa-
tion des salles de classes, au
même titre que le nombre
d'élèves dans les groupes édu-
catifs". 

"Le secteur œuvre, en
outre, à la révision des
horaires des études, le nom-
bre des semaines d'études et
toutes les données et variables
impactant dire ctement sur le
nombre d'élèves dans les
classes", a assuré M. Belaabed.

Et d'ajouter: "L'Etat a fait le

nécessaire dans ce domaine,
et le ministère réfléchit
sérieusement aux moyens
d'activer ces données, dotées
d’une valeur ajoutée et de
nature à permettre d'attein-
dre un taux acceptable d'oc-
cupation des classes".

S’agissant du statut parti-
culier des employés des corps
de l’éducation nationale, M.

Belaabed a dévoilé que
celui-ci se trouve actuelle-
ment au niveau du Secrétariat
général du Gouvernement,
assurant qu'il apportera "de
nombreux acquis pour les
employés du secteur, notam-
ment les enseignants".

Durant sa visite à Chlef, le
ministre de l'Education natio-
nale a procédé à l'inaugura-
tion de nombreux établisse-
ments éducatifs, dont le
groupe scolaire "Abad Djilali"
dans la ville de Chlef, le CEM
"Chahid Chafaâ Larbi" de la
commune de Karimia, et le
lycée "feu Moudjahid
Chegrani Mhamed" de la
commune de Beni Haoua.

Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, a consacré la véritable culture 
de l'Etat qui respecte ses engagements et honore ses promesses, un Etat qui veille à sa
crédibilité auprès de son peuple, en témoigne l'intérêt accordé à la question du "respect
des délais", l'une des questions vitales et importantes qui jouit d'une attention particulière.

ALIMENTATION EN EAU POTABLE 
Accélération du programme de dessalement d'eau de mer en 2023 

L'année 2023 aura connu une accélération
de la mise en œuvre du programme du prési-
dent de la République, M. Abdelmadjid
Tebboune, visant à assurer l'alimentation en
eau potable, à travers le lancement de la réa-
lisation de cinq grandes stations de dessale-
ment de l'eau de mer (SDEM), d'une capacité
de production de 300.000 m3/jour chacune.

A ce titre, le président de la République
avait instruit le gouvernement, mi 2022, de
poursuivre la mise en œuvre de la stratégie
nationale de développement des ressources
en eau non conventionnelles, notamment à
travers la mise en œuvre de ces SDEM, en vue
d'améliorer l'alimentation des citoyens, en
eau potable.

Une année plus tard, le 5 juillet 2023, le
Président Tebboune a procédé à la pose de la
première pierre des SDEM de Cap Djinet
(Boumerdès) et de Fouka 2 (Tipaza), à l'occa-
sion de la célébration du 61e anniversaire de
la fête de l'indépendance et de la jeunesse.

L'objectif de l'Etat à travers la concrétisa-
tion des projets des nouvelles SDEM, à l'ins-

tar de celles Cap Blanc (Oran), Koudiet
Draouche (EI Tarf) et Tighremt (Béjaï a), est
de pouvoir satisfaire les besoins en eau pota-
ble des habitants des wilayas côtières et
atteindre l'objectif en matière de sécurité
hydrique, sachant que l’entrée en exploita-
tion de la SDEM de Cap Djinet permettra de
porter de 25% à 62% le volume d’eau de mer
dessalée destinée à l’alimentation de
Boumerdes, et de 42% à 82% le taux d’alimen-
tation des habitants d’Alger.

Alors que la station de Cap Blanc (Oran)
permettra d'alimenter les wilayas d'Oran,
Mascara, Relizane, Aïn Témouchent et
Tiaret. Pour ce qui est du projet de la SDEM
de Koudiet Draouche (EI Tarf), elle dirigera
80.000 m3 de sa production vers la wilaya
d’El Tarf, 160.000 m3 vers Annaba, 40.000
m3 vers la wilaya de Guelma et 20.000 m3 vers
Skikda. La cinquième SDEM prévue dans ce
programme 2023, celle de Béjaïa, permettra
d'alimenter les wilayas de Béjaïa (200.000
m3/jour), Sétif (50.000 m3/jour), Bouira
(30.000 m3/jour) et Bordj Bouarreridj

(20.000 m3/jour). Elle permettra également
de transférer les eaux des barrages de Tichi
(173 millions m3) et de Lakehal (30 millions
m3) pour l'irrigation des surfaces agricoles
de la Soummam ainsi que la plaine de
l'Asnam. En parallèle, avec le lancement de
ces nouveaux projets, de nouvelles unités de
production d'eau dessalée ont été mis en ser-
vice, fournissant des volumes supplément
aires de cette précieuse ressource, dans le
cadre du programme d'urgence "Eau 2021", à
l'insatr de la SDEM d'EI Marsa (60.000 m3/j)
et la station de Corso à Boumerdès (80.000
m3/j), en plus de la mise en service de la sta-
tion d'El Marsa (Skikda) avec une capacité de
5.000 m3/j.

Soucieux de la sécurité hydrique du pays,
le président de la République avait mis en
exergue, à maintes reprises, la nécessité de
généraliser les stations de dessalement de
l'eau de mer tout au long du littoral algérien
comme plan stratégique, d’autant que la
technologie de maîtrise des stations de des-
salement est devenue purement algérienne.

Le Président de la République avait, dans ce
sens, donné des instructions pour la création
d'une agence chargée de renforcer les initia-
tives nationales visant le développement du
dessalement, en plus de la mise en place d'un
plan de formation visant à former des techni-
ciens et du personnel qualifié pour l'exploita-
tion des installations de dessalement d'eau
de mer.

Et conscient de importance de la forma-
tion dans ce domaine technique, et de la
nécessité de bien maîtriser le processus de
réalisation et de gestion des infrastructures y
afférentes, le Président Tebboune avait ins-
truit le Gouvernement, fin 2022, de créer une
nouvelle spécialité académique pour la for-
mation d'étudia nts et cadres algériens dans
le domaine du dessalement de l'eau de mer,
avant d'ordonner, aux membres de son exé-
cutif, début 2023, de développer cette forma-
tion à travers des partenariats avec des insti-
tuts et des universités de renommée interna-
tionale.

APS
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Les présidents des groupes parlementaires 
saluent les mesures de la loi de finances de 2024

Les interventions ont eu lieu lors
d'une plénière consacrée au débat
autour de la loi de finances, prési-
dée par M. Salah Goudjil, président
du Conseil de la nation, en présence
du ministre des Finances, Laaziz
Faid, de la ministre des Relations
avec le Parlement, Basma Azouar et
des membres du Gouvernement. A
ce titre, le président du groupe par-
lementaire des Indépendants, Laz-
rag Betahar, s'est félicité de la teneur
de la loi qui vient, selon lui, renfor-
cer les acquis sociaux de l'Etat, au vu
des mutations géopolitiques aux ni-
veaux international et régional et de
leurs répercussions sur les écono-
mies du monde, indiquant à ce pro-
pos que l'économie nationale a
montré "une grande flexibilité dans
la résorption de ces effets". Il a, en
outre, rappelé les indicateurs posi-
tifs macroéconomiques de la loi et la
réal isation de taux de croissance
positifs, ajoutant que la loi "prévoit
des dispositions, des mesures et de
nouvelles législations traduisant les
grandes orientations de l'Algérie
nouvelle, conformément aux ins-

tructions du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid Tebboune".
Le sénateur a également précisé
que cette loi prévoit plusieurs points
positifs visant à renforcer les ré-
formes économiques en vue de par-
venir à un nouveau modèle
économique productif, compétitif et
durable loin de la dépendance aux
hydrocarbures, se réjouissant des
mesures prises pour soutenir l'in-
vestissement et les startups, pro-
mouvoir l'inclusion financière et
lutter contre le marché parallèle. De
son côté, le président du groupe
parlementaire du Rassemblement
national démocratique (RND), Afif
Senoussa, a salué la teneur de la loi,
notamment en ce qui concerne la
non imposition de nouvelles
charges fiscales (impôts et taxes), la
réduction des déséquilibres du
marché et son approvisionnement
en produits de large consommation
ainsi que la protection du pouvoir
d'achat du citoyen. Saluant égale-
ment le non recours par l'Algérie à
l'endettement extérieur, M. Se-
noussa a appelé à mettre en œuvre

les projets à dimension stratégique,
en vue de booster le développement,
promouvoir les exportations hors-
hydrocarbures et accélérer la pro-
mulgation de la loi sur les partis. De
son côté, le président du groupe
parlementaire du tiers présidentiel,
Saad Arrous s'est félicité des indica-
teurs positifs contenus dans la loi de
finances 2024, notamment en cette
conjoncture économique mondiale
caractérisée par une récession, des
pressions et des défis financiers.
Pour M. Arrous, l'économie natio-

nale a connu une relance dans tous
les secteurs, la poursuite de la crois-
sance, la création de richesses, ainsi
que la relance du secteur agricole et
des services, ajoutant que le système
financier national a consolidé le ca-
ractère social de l'Etat.

Saluant les mesures d'arrêt de
l'importation anarchique et l'orien-
tation vers la consommation des
produits nationaux, M. Arrous s'est
félicité des mesures incitatives ac-
cordées aux jeunes, du financement
et de la création des startups et des

petites entreprises. A son tour, le
président du groupe parlementaire
du parti du Front de libération na-
tionale (FLN), Ahmed Saleh Latifi a
salué le contenu du texte de loi de fi-
nances 2024 et qui vise à réaliser "un
véritable développement", à remé-
dier aux dysfonctionnements finan-
ciers et à poursuivre les grands
projets, notant toutefois que les in-
dicateurs contenus dans ce texte de
loi sont toujours liés au marché du
pétrole et du gaz, ce qui requiert , a-
t-il dit, davantage de diversification
des sources de financement de
l'économie nationale. Relevant que
la loi veille à réaliser le développe-
ment socio-économique et s'inté-
resse aux catégories vulnérables, en
prenant compte des équilibres ma-
croéconomiques, M. Latifi a appelé
à accorder davantage de soutien aux
entreprises publiques et privées, à
lever les entraves administratives et
bureaucratiques devant l'investis-
seur et à s'orienter vers les marchés
africains et internationaux en vue
de créer des postes d'emploi et de la
richesse. 

Les députés de l'Assemblée populaire na-
tionale (APN) ont salué, mardi, la teneur du
projet de loi fixant les règles de prévention,
d'intervention et de réduction des risques de
catastrophes dans le cadre du développement
durable, soulignant la nécessité d'assurer les
moyens matériels et humains pour garantir
son application sur le terrain. Dans ce cadre,
le député du Rassemblement national démo-
cratique (RND), Chadi Berradji, s'est félicité
des dispositions prévues par ce projet de loi,
notamment en ce qui concerne le passage de
l'intervention lors des catastrophes à la pré-
vention et à la prévision, ce qui permet de ré-
duire les dégâts et de protéger les vies et les
biens, saluant la réhabilitation de l'assurance
et la promotion de la culture de la sensibilisa-
tion. Le député Harizi Mokhfi, de la même for-
mation politique, a évoqué les risques liés au
climat, notamment la sécheresse qui menace

la récolte de céréales et qui a causé de lourdes
pertes aux agriculteurs, saluant l'initiative du
président de la République, M. Abdelmadjid
Tebboune, de soutenir les agriculteurs et de
leurs fournir les semences. Il a en outre ap-
pelé à la construction de barrages, à l'organi-
sation de l'opération d'assurance et à trouver
des solutions à tous les risques qui guettent
notre pays. Le député, Chabni Abdelkader, du
même parti, a salué les dispositions du texte
qui prévoit l'adaptation du cadre juridique
aux défis actuels et aux nouveaux dangers, et
sa mise en synergie avec les conventions in-
ternationales ratifiées par l'Algérie.

Il a appelé, dans ce sens, à la nécessité d'as-
surer les moyens matériels et humains pour
garantir l'application du projet de loi sur le
terrain et d'assurer la formation de l'élément
humain, conformément aux développements
opérés avec la promotion de la culture de

croissance et de prévention dans la société et
la formation de commissions sectorielles ur-
gentes pour protéger le pays contre ces dan-
gers.

A cet effet, le député du front El Moustak-
bal, Nabil Kand, a mis en exergue la nécessité
d'adapter le système juridique à la réalité, ap-
pelant à la prise de mesures susceptibles de fa-
ciliter le travail des agents de la protection
civile lors des opérations d'intervention et de
sauvetage.

De son côté, le député du parti du Front de
libération nationale (FLN), Sid Ahmed Te-
mamri a estimé nécessaire d'utiliser la tech-
nologie dans la gestion des catastrophes et
risques majeurs. Se félicitant des points posi-
tif prévus par le texte, il a proposé d'unifier le
terme "zone fragile", d'ajouter les interve-
nants dans la gestion des risques, et d'inscrire
la formation professionnelle parmi les sec-

teurs concernés.
Concernant les modalités de financement,

il a relevé la nécessité de citer les sources et les
procédures de recouvrement dans le texte du
projet. De son côté, le député du Mouvement
El-Bina, Abdallah Bouchama, s'est félicité du
contenu de ce projet, notamment en ce
concerne la gestion des nouveaux risques, ap-
pelant à la création d'un ministère de la plani-
fication et de la prospective, et à l'adoption des
énergies renouvelables dans le cadre du déve-
loppement durable. Dans le même cadre, le
député du Front El Moustakbel, Mohamed
Henouni, a évoqué les risques climatiques et
les dégâts qui en résultent dans un contexte de
manque de moyens dans certaines zones, af-
firmant que le développement durable
consiste également à protéger la richesse ani-
malière notamment contre les risques indus-
triel. 

Le président de la Commission des Affaires étrangères, de
la Coopération et de la Communauté de l'Assemblée populaire
nationale (APN), Rabah Bouteldja a reçu, mardi, l'ambassa-
drice du Royaume de Norvège en Algérie, Mme Therese Loken
Ghziel, a indiqué un communiqué de la chambre basse du Par-
lement. Lors de cette rencontre, M. Bouteldja a passé en revue
"l'état des relations bilatérales et les voies de promotion de la
coopération entre les deux pays dans le domaine parlemen-
taire et d'autres volets", saluant le niveau du "partenariat éco-
nomique entre les deux pays notamment dans le domaine de
l'énergie, qui a connu la signature d'un mémorandum d'en-

tente entre Sonatrach et la compagnie norvégienne Equinor".
Les mesures incitatives contenues dans la loi sur l'investisse-
ment au profit des hommes d'affaires et des entreprises étran-
gères sont l'autre point évoqué par le président de la
Commission qui a appelé à "la création de partenariats visant
à insuffler une nouvelle dynamique à la coopération bilatérale
et à l'exploitation des potentialités disponibles dans les deux
pays pour all er vers des perspectives prometteuses. M. Bou-
teldja s'est, par la même, félicité du soutien de la Norvège qui
a voté en faveur de l'Algérie afin d'occuper le siège de membre
non-permanent au Conseil de sécurité international pour la

période 2024-2025. L'ambassadrice norvégienne s'est, de son
côté, félicitée du "niveau des relations bilatérales entre les deux
pays qui partagent de nombreux points communs et défendent
les mêmes principes du Droit international", dénonçant, à cet
effet, "les violations flagrantes des droits de l'Homme à Ghaza,
notamment après l'échec du Conseil de sécurité à émettre une
résolution appelant à un cessez-le-feu". Par ailleurs, Mme
Ghziel a affiché "la disposition de son pays à partager son ex-
périence avec l'Algérie à différents niveaux, notamment les
projets de réalisation de stations flottantes de dessalement de
l'eau de mer en recourant aux technologies de pointe". 

Le ministre des Finances, Laaziz Faid, a
reçu, mardi à Alger, la Secrétaire générale
adjointe et conseillère spéciale du Secré-
taire général de l'ONU pour l’Afrique
(OSAA), Cristina Duarte, avec laquelle il a
échangé sur l’état et les perspectives de col-
laboration entre le ministère des Finances
et le Système des Nations Unies, a indiqué
un communiqué du ministère.

Lors de cette audience, qui s'est dérou-
lée au siège du ministère, Mme Duarte était
accompagnée des représentantes rési-
dentes du PNUD et de l’UNICEF en Algérie,
a précisé la même source. Cette rencontre
a constitué, selon le communiqué, "une oc-
casion pour échanger sur l’état et les pers-
pectives de collaboration entre le Ministère
algérien des Finances et le Système des Na-
tions Unies, notamment, pour le change-
ment du paradigme des financements pour
le développement en Afrique".

Mme Duarte a confirmé que "les Nations

Unies appuient les pays Africains sur plu-
sieurs composantes faisant partie des ob-
jectifs de développement durables tels que
l’éducation et la santé, le climat et l’énergie,
la paix et la sécurité, etc.", a ajouté le minis-
tère.

Lors de c ette rencontre, les deux parties
ont discuté des défis auxquels sont
confrontés les pays africains concernant le
financement de leur développement socio-
économique, particulièrement dans les do-
maines liés au renforcement de la
confiance dans les institutions publiques,
l’amélioration de la qualité de la gestion des
finances publiques et la promotion de la di-
gitalisation de l’administration, notam-
ment celle du secteur des finances.

Dans ce sillage, Mme Duarte a indiqué
que "durant ces dernières décennies le
continent africain a pris conscience de ses
capacités et de son potentiel, ce qui a per-
mis à beaucoup de pays africains d’enregis-

trer des progrès indéniables sur le plan du
développement durable".

Citant l'Algérie comme exemple de ces
pays, elle affirmé que "l’expérience algé-
rienne mérite d’être partagée sur la scène
africaine et internationale", a fait savoir le
communiqué. Pour sa part, M. Faid a si-
gnalé que "l’Etat algérien demeure un Etat
social par excellence et que tous les efforts
consentis sont centrés sur l’investissement
dans le capital humain", assurant "qu’envi-
ron 40% du budget de l’Etat est consacré
annuellement au développement humain
et à la prise en charge des couches vulnéra-
bles de la société".

Il a affirmé que l’Algérie s’est lancée ces
dernières années dans des réforme s secto-
rielles d’envergure notamment dans les fi-
nances publiques. Il a, également, expliqué
que "2023 a constitué la première année de
mise en vigueur de la réforme budgétaire,
qui est au cœur de ces réformes, laquelle

vise, entre autres, à améliorer la qualité de
la dépense publique en s’appuyant sur plus
de transparence tout en responsabilisant
les gestionnaires pour l’atteinte des objec-
tifs inscrits dans le cadre d’une gestion axée
sur les résultats". Concernant la digitalisa-
tion des services publics, il a été mentionné
que "cette question est érigée par Monsieur
le Président de la République en priorité
nationale, ce qui a permis en un espace de
quelques mois d’enregistrer des résultats
tangibles très encourageants", est-il indi-
qué dans le communiqué.

"M. Faid et Mme Duarte ont conclu leur
rencontre en affirmant leur détermination
à travailler ensemble pour promouvoir de
nouveaux mécanismes de financement
pour le développement des pays africains et
de coordonner leurs efforts pour porter la
voix de l’Afrique dans les foras internatio-
naux", a-t-on souligné de même source. 

APS

Les présidents des groupes parlementaires au Conseil de la nation ont salué, mardi à Alger, les dispositions et mesures prévues par
la loi de finances (LF-2024) visant à booster le développement économique et à préserver les acquis obtenus sur divers plans.

APN
Projet de loi portant règles de prévention des catastrophes : 

les députés saluent sa teneur et appellent à assurer son application

Le  président de la Commission des Affaires étrangères 
reçoit l'ambassadrice de Norvège en Algérie

ALGÉRIE-ONU
M. Faid reçoit la conseillère spéciale pour l'Afrique
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Lors d’un colloque natio-
nal organisé par l’Université
d’Oran-2 "Mohamed Benah-
med" sur "l’insertion socio-
économique et
professionnelle dans un
contexte de vulnérabilité",
des spécialistes ont ainsi
mis en exergue l'impor-
tance d'accompagner les
jeunes pour faciliter leur in-
tégration dans l’environne-
ment socio-économique.

Ce colloque, organisé par
la Faculté des sciences éco-
nomiques, commerciales et
sciences de gestion de l’Uni-
versité d’Oran-2 et le labora-
toire de Recherche
appliquée "la Firme, l’In-
dustrie et le Territoire" (LA-
RAFIT) de la même
université, a regroupé des
spécialistes de tout le terri-
toire national en présentiel
et en ligne autour des pro-
blématiques liées à l’inser-
tion des jeunes.

A ce titre, le doyen de la
Faculté, Pr Tcham Farouk, a
fait savoir que ce colloque
intervient dans le but de
proposer aux autorités pu-
bliques les bonnes solutions
et dispositifs aux problèmes
d’insertion socio-écono-

mique et professionnelle
des jeunes, afin de réduire
le taux de chômage, princi-
palement celui des universi-
taires et dans les zones
d’ombre. Il a ajouté qu'à tra-
vers leurs expériences et
leurs recherches, les spécia-
listes universitaires tente-
ront de proposer des
solutions à même de facili-
ter l'intégration de cette
frange dans l’environne-
ment socio-économique.

Pour sa part, la prési-
dente du Colloque, Dr Bou-
fenik Fatima, a insisté sur
l’importance de l’étude du
territoire en tant que sup-
port d’une dynamique
socio-économique, qui vise
la réinsertion des catégories

des populations dans un
contexte de vulnérabilité.

De son côté, la directrice
du laboratoire LARAFIT, Pr
Mihoub Aït Habouche Oua-
hiba, a souligné qu'"en étu-
diant un territoire bien
défini, on peut diagnosti-
quer et identifier les catégo-
ries vulnérables de ce
territoire et proposer des
solutions, y compris pour
l’insertion".

Pour sa part, Dr Sekkal
Houria a mis l’accent sur le
rôle de l’université dans
l’insertion socio-écono-
mique des jeunes diplômés,
principalement en ce qui
concerne la formation et
l’accompagnement de ces
jeunes dans la création

d’entreprises et de projets
innovants. Pour elle, "la dé-
cision ministérielle 1275
portant sur le mécanisme
"diplôme- startup/diplôme-
brevet" a concrétisé cette in-
sertion, avec
l’accompagnement durant t
oute l’année des étudiants
en fin de cycles pour l’élabo-
ration de leurs projets de fin
d’études, sous forme de
projets de startups ou de
projets innovants pouvant
apporter une véritable va-
leur ajoutée, créer de la ri-
chesse et de l’emploi". Pour
l’Université d’Oran-2, ce
mécanisme a permis
l’émergence de 52 projets de
startups et 4 brevets d’in-
ventions, dont trois labelli-
sés. "C’est un excellent
exemple de l’implication de
l’université dans l’insertion
socio-économique et pro-
fessionnelle des jeunes", a-
t-elle indiqué. Plusieurs
communications ont été
présentées lors de ce col-
loque, dont "l’accompagne-
ment psychologique pour
une meilleure insertion",
"l’insertion professionnelle
en Algérie", et "l’entrepre-
neuriat, défis et réalités".

Le Salon national de l’automobile et
de la moto se tiendra du 29 décembre
au 3 janvier prochain à Oran, a annoncé
mardi le wali d’Oran.

M. Saïd Sayoud a déclaré, en marge
de l’ouverture d’une rencontre arabe
sur les inventions et innovations des
jeunes, que "le retour de ce genre de
manifestations à l’activité, contribue-
rait au renforcement de la mobilité et à
la dynamique économique du pays".

Ce salon, dont la dernière édition re-
monte à 2018, constitue un espace pour
mettre en avant l'industrie automobile
nationale et donne également un
aperçu de la plupart des marques auto-
mobiles produites et commercialisées
en Algérie.

Cette manifestation économique at-
tire un grand nombre de visiteurs ordi-
naires et professionnels, ainsi que ceux
souhaitant explorer le nouveau monde

de l'automobile pour découvrir les
marques automobiles internationales
de dernière génération aux côtés de
leurs prédécesseurs de la même
marque.

La nouvelle édition de ce salon aura
lieu au Centre des conventions d’Oran
(CCO) "Mohamed Benahmed", a-t-on
indiqué. L’industrie automobile en Al-
gérie connait une dynamique palpable,
depuis quelqu es mois, en témoigne
l’inauguration de l’usine de véhicules
de la marque italienne Fiat, lundi à
Oran par le ministre de l'Industrie et de
la Production pharmaceutique, Ali
Aoun. Ce projet structurant a été réalisé
en un temps record, sachant que les
travaux de sa construction ont été enta-
més en novembre 2022, après la signa-
ture de la convention-cadre, en octobre
2022, entre le ministère de l’Industrie
et le groupe Stellantis, qui occupe le 4e

rang mondial dans la construction au-
tomobile et regroupant 12 marques
dont Fiat. Le Groupe Stellantis avait in-
diqué que la capacité de production de
l’usine, dans une première étape, est de
60.000 véhicules/an, pour atteindre
90.000 véhicules/an, dans une
deuxième étape.

L’usine Fiat de Tafraoui (Oran) pro-
duira trois types de véhicules (modèles)
jusqu’en 2026, tandis que la production
d’un quatrième modèle verra le jour,
en 2029. Plusieurs concessionnaires de
voitures ont bénéficié, récemment,
d’autorisations par le ministère
concerné pour importer des véhicules
de certains pays européens et asia-
tiques, en attendant le lancement de
leur fabrication en Algérie, conformé-
ment aux cahiers des charges et avec un
taux d’intégration technique significa-
tif. 

ORAN
Accompagner les jeunes pour une meilleure
insertion (Colloque)
L’importance d’un bon accompagnement ainsi qu'une orientation et une étude du territoire
adéquates pour une meilleure insertion socio-économique et professionnelle des jeunes,

a été soulignée mardi à Oran.

TRANSPORT
Le projet de la voie
ferrée Mostaganem-
Hassi Mefsoukh (Oran)
bientôt relancé

Les services de la wilaya de Mostaganem s’at-
tellent à relancer la voie de chemin de fer de-
vant relier la ville de Mostaganem et la localité
de Hassi Mefsoukh, dans la wilaya d’Oran, a-t-
on appris mardi de la cellule de communica-
tion de la wilaya. Dans cette optique, le wali de
Mostaganem, Ahmed Boudouh, a présidé une
séance de travail consacrée à ce dossier, qui
consiste à connecter la ville de Mostaganem à
la localité de Hassi Mefsoukh sur une distance
de 55 kilomètres, sachant que le dossier de ce
projet est gelé depuis 2016, a-t-on indiqué.
La même source a fait savoir que la réunion a
eu lieu en présence des responsables de
l'Agence nationale d’études et de suivi de la
réalisation des investissements ferroviaires
(ANESRIF), du Directeur de la Société natio-
nale des transports ferroviaires, ainsi que des
présidents des Assemblées populaires des
communes concernées, à savoir Mazaghrane,
Fornaka, Hassi Mameche, Stidia et Mostaga-
nem-ville, outre des directeurs de l’exécutif
local. Après la présentation d’un exposé sur ce
projet, qui comprend diverses structures de
base, les réserves émises ont été également
examinées, lors de cette rencontre, où le wali
de Mostaganem a mis en exergue l’impor-
tance de cette ligne de transport ferroviaire
pour cette collectivité locale du littoral, no-
tamment en ce qui concerne l’un de ses seg-
ments devant relier la station principale et le
port commercial de Mostaganem.
M. Boudouh a, par ailleurs, exhorté l’entre-
prise chargée de la réalisation du projet à dé-
poser, à partir de dimanche prochain,
l’ensemble du dossier auprès des services de
la wilaya, dans le but de finaliser les procé-
dures requises.
Le premier responsable de l’exécutif de la wi-
laya de Mostaganem a, en outre, instruit les
responsables des services compétents de son
administration à élaborer la décision relative
à l’approbation de la proposition définissant
et identifiant le tracé de cette voie de chemin
de fer présentée par l’ANESRIF. Il convient de
souligner qu’il sera procédé, dans le sillage
des démarches devant être mises en œuvre
pour la concrétisation de ce projet structu-
rant, à la prise d’un arrêté pour l’ouverture
d’une enquête publique relative au projet, a-
t-on fait savoir de même source.
Le wali a fixé la date du 11 janvier prochain
pour l’évaluation des opérations exécutées
pour la concrétisation du projet et la prépara-
tion de celles inscrites au titre des phases suiv
antes, sur la base d’une stratégie de travail
préétablie.
Parallèlement à ces démarches, une commis-
sion de wilaya présidée par le Secrétaire géné-
ral de la wilaya sera créée. Celle-ci sera
composée de responsables locaux de divers
secteurs d’activité et aura pour mission d’as-
surer le suivi des travaux de réalisation de
cette ligne ferroviaire. 

ORAN
Le salon de l’automobile et de la moto 
du 29 décembre au 3 janvier (wali)

BECHAR
Pisciculture intégrée à l’agriculture :
une trentaine de jeunes bénéficient
d’une formation

Une session de formation sur la pisciculture intégrée à l’agriculture, a été lancée
mardi à Bechar, au profit d’une trentaine de jeunes porteurs de projets dont des
universitaires, a-t-on appris des organisateurs. Initiée conjointement par la Di-
rection de la pêche et des productions halieutiques (DPPH) de Bechar et la Cham-
bre inter-wilayas de la pêche et de l’aquaculture (CIWPA), cette session de
formation de trois jours (12-14 décembre), est encadrée par des enseignements et
cadres issus de l’Institut technologique de la pêche et de l’aquaculture de Béni-Saf
(wilaya d’Ain Temouchent) et du laboratoire de chimie et environnement de l’uni-
versité "Tahri Mohamed" de Bechar, a indiqué à l’APS Nacera Moumni, chargée de
la communication auprès de la direction locale du secteur. Cette session de for-
mation s’articule autour de trois thèmes principaux, à savoir les techniques de la
pisciculture intégrée à l’agriculture, les maladies qui affectent les poissons d’eau
douce et le procédé de préparation et d’entretien des bassins destinés à l’élevage
de poissons, a-t-elle souligné. Et d’ajouter que l'objectif principal de l'organisation
de telles sessions de formation, est de permettre aux participants d’acquérir le sa-
voir-faire et les compétences susceptibles de les aider à réaliser leurs propres pro-
jets  d’élevage de poissons d’eau douce. Depuis le début de 2023, une centaine
d’agriculteurs dont des femmes rurales, ont bénéficié de sessions de formation si-
milaires retenues dans le cadre du programme d’intégration de la pisciculture à
l’agriculture, a-t-on rappelé. 

APS

Un colloque national sur "la
réforme du système de compta-
bilité publique et son rôle dans
la consolidation de la gouver-
nance des entreprises pu-
bliques" se tient depuis mardi à
l’auditorium Omar Assassi de
l’université Mohamed Khider de
Biskra. Les communications
d’intervenants de 30 universités
du pays et d’experts de la direc-
tion régionale du budget d’Ouar-
gla aborderont les réformes
introduites par la loi organique
18-15 relative aux lois de finances
et à la loi 23-07 relative aux règles
de comptabilité publique et de
gestion financière à mettre en
œuvre dans le cadre des efforts
de modernisation de l’entre-
prise publique et de la vision
nouvelle de gestion de l’équipe-

ment public, a indiqué à l’APS la
présidente de la rencontre, Nad-
jela Noubli.

Selon le programme du col-
loque, les quatre axes à débattre
sont "le système de comptabilité
actuel en Algérie", "le cadre
conceptuel de la gouvernance
d’entreprise publique", "les exi-
gences de réforme du système
de comptabilité publique en Al-
gérie et son adéquation avec les
normes de comptabilité inter-
nati onale" et "les perspectives de
modernisation du système de
comptabilité pour asseoir la
gouvernance d’entreprise pu-
blique et les difficultés rencon-
trées".

Dans son allocution d’ouver-
ture, le recteur de l’université de
Biskra, Pr Mahmoud Deba-

beche, a souligné que le regrou-
pement d’enseignants universi-
taires au côté de professionnels
spécialisés dans l’élaboration
des budgets constitue un pas à
valoriser sur la voie de l’enri-
chissement des lois et d’adapta-
tion aux transformations
fondamentales dans la gestion
des affaires publiques de l’entre-
prise algérienne. Initiée par la
faculté des sciences écono-
miques, commerciales et des
sciences de gestion en coordina-
tion avec la direction régionale
du budget d’Ouargla et des 13 di-
rections de wilaya en dépendant,
cette rencontre de deux jours
verra la présentation de 42 com-
munications à sanctionner par
l’adoption de recommandations,
selon les organisateurs. 

BISKRA
La réforme de la comptabilité publique 
et son rôle dans la gouvernance des 
entreprises thème d’un colloque national
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TEXTE DE LOI DE FINANCES 2024 
Près de 173 milliards de DA affectés 
aux nouvelles wilayas (Faid)

Les dix nouvelles wilayas du
Sud bénéficieront de crédits de
paiement estimés à 172,8 mil-
liards de DA, tandis que l'auto-
risation d'engagement globale
s'élève à 228,1 milliards de DA,
selon les chiffres présentés par
M. Faid en réponse aux ques-
tions et préoccupations des
sénateurs dans le cadre du
débat du nouveau texte de loi
de finances lors d'une plénière
présidée par Salah Goudjil,
président du Conseil de la
nation, en présence de la
ministre des Relations avec le
Parlement, Basma Azouar et de
membres du Gouvernement.

Le ministre a précisé que
55% de ces montants seront
destinés aux dépenses d'inves-
tissement (124,6 milliards de
DA en autorisations d'engage-
ment et 69,1 milliards de DA en
crédits de paiement), touchant
principalement les secteurs de
l'Education, de l'Habitat, des
Travaux publics, de
l'Agriculture et de la Santé.

En 2023 au titre des
dépenses d'investissement, ces
dix wilayas av aient bénéficié
d'une enveloppe budgétaire
globale estimée à 35,8 milliards
de DA en autorisations d'enga-
gement (dont 35 milliards de
DA pour le nouveau pro-
gramme) et 26,5 milliards de
DA en crédits de paiement
(dont 13 milliards de DA pour le
programme en cours).

"Globalement et dans le
budget de l'Etat pour l'exercice
2024, 596,73 milliards de DA en
autorisations d'engagement et
511,24 milliards de DA en cré-
dits de paiement ont été
alloués aux wilayas du Sud, ce
qui constitue respectivement
22% et 20% du total des affecta-
tions dédiées aux wilayas", a-t-
il poursuivi.

S'agissant du financement
des opérations d'investisse-
ment public, le ministre a
affirmé que le financement
n'est pas effectué exclusive-
ment en utilisant les affecta-
tions finales octroyées dans la
loi de finances de 2024, mais
aussi en ayant recours aux
affectations provisoires, aux
crédits bancaires et au Fonds
national des investissements
(FNI) pour financer la réalisa-
tion des projets structurants et
stratégiques de l'économie
nationale. M. Faid a souligné

qu'à titre d'exemple, il sera
procédé en 2024 au finance-
ment des projets d'investisse-
ment du secteur des
Transports destinés à l'acqui-
sition de matériels et d'équipe-
ments pour la réalisation du
projet de fer de Gara Djebilet et
du phosphate intégré, ainsi
que d'autres pro jets d'enver-
gure via les ressources du FNI.

Le FNI participe au 
financement des projets 

du Phosphate et de 
Gara Djebilat

Le Fonds assurera un
financement de l'ordre de 126,2
mds DA pour le projet du phos-
phate intégré et 285,27 mds DA
pour le projet Gara Djebilat, a
révélé le ministre, affirmant
que les financements garantis
par le Fonds et les banques
seront un complément aux
dépenses relatives aux inves-
tissements prévus dans le PLF
2024. Concernant les dépenses
liées à l'investissement, M.

Faid a fait état de 2894,58
mds DA alloués en tant qu'au-
torisations d'engagement et de
2809,36 mds DA de crédits de
paiement soit 18% du total d'af-
fectations prévues par le bud-
get de l'Etat 2024 estimé à
15275,28 mds DA.

"Cela garantira une contri-
bution permanente à la
demande publique et la dyna-
mique économique nationale
outre la création des postes
d'emploi", a expliqué le minis-
tre.

Evoquant les projets d'in-
vestissement gelés, M. Faid a
souligné que les services finan-
ciers avaient recensé au 31
décembre 2022 quelque 4779

projets relevant des deux pro-
grammes centralisé et décen-
tralisé avec une autorisation
d'engagement de l'ordre de
3373 mds DA.

La manne financière a per-
mis de lever le gel sur les pro-
jets de priorité sectorielle ou
territoriale.

Un montant de 1806 mds
DA leur a été alloué soi t 54% du
total des programmes gelés,
selon le ministre.

Pour le ministre, "l'éradica-
tion du marché de change
informel est un défi majeur
nécessitant la conjugaison des
efforts progressivement sur
tous les plans pour la récupé-
ration de la masse monétaire
du circuit informel", souli-
gnant l'importance d'opérer
"la réforme bancaire et finan-
cière pour atteindre cet objec-
tif".

"Les réformes visent l'amé-
lioration de certains aspects et
le recours à la technologie
pour la promotion des métiers
bancaires", a-t-il affirmé, esti-
mant que le développement
réalisé à ce jour demeure
insuffisant compte tenu des
capacités dont disposent les
banques publiques et les
besoins du marché local.

En réponse à une question
sur le bilan des mesures prises
pour atténuer l'impact écono-
mique de la crise sanitaire
(COVID-19) sur les acteurs éco-
nomiques, le ministre a
déclaré que les mesures prises
par la Banque d'Algérie et les
banques opérant sur le mar-
ché, entre mars 2020 et mars
2022, ont permis de traiter un
nombre "très important" de
demandes de report ou de pro-
longation des échéances de la

part des clients dans les sec-
teurs public et privé.

Ces mesures concernent
5.139 dossiers pour un montant
total de 807 milliards de
dinars, comprenant 261 dos-
siers liés aux entreprises
publiques pour un montant de
448 milliard s de DA, 3.432 dos-
siers liés aux entreprises pri-
vées (356 milliards de DA), et
1.446 dossiers liés aux particu-
liers (3 milliards de DA).

Le ministère des Finances,
en collaboration avec les
banques publiques, a initié, à
partir de janvier 2023, un plan
d'action permettant aux opéra-
teurs économiques ayant ren-
contré des difficultés finan-
cières liées à la pandémie de
coronavirus, de bénéficier du
rééchelonnement de leurs
dettes pour une période déter-
minée, définie en accord avec
les banques.

Les conditions initialement
accordées, notamment la
réduction du taux d'intérêt,
seront maintenues.

Dans des déclarations à la
presse à l'issue de la plénière,
M. Faid a expliqué que la mise
en œuvre effective du dossier
de réforme de la subvention de
l'Etat, tel que prévu par les dis-
positions de l'article 188 de la
loi de finances pour 2022, est
principalement liée à l'installa-
tion de la commission natio-
nale chargée de ce dossier,
composé des ministères
concernés, d'experts écono-
miques, et d'organisations
professionnelles.

Il a ajouté que le projet de
réforme de la politique de sub-
vention de l'Etat, qui se concré-
tise par la mise en place d'un
programme de compensation
monétaire directe au profit des
familles éligibles à l'effet
d'orienter la subvention et les
aides globales de l'Etat en
ciblant les citoy ens concernés,
nécessite concrètement des
investissements dans la numé-
risation en tant que condition
préalable. Le Data Center qui
sera inauguré samedi au
ministère des Finances, consti-
tue l'un des éléments facilitant
le lancement du projet de
réforme, selon les déclarations
du ministre. Il est à noter que le
PLF 2024 sera soumis, jeudi
prochain, au vote des mem-
bres du Conseil de la nation.

Une enveloppe de près de 173 milliards de DA a été affectée aux dix nouvelles wilayas dans le
texte de loi de finances 2024, a fait savoir, mardi à Alger, le ministre des Finances, Laaziz Faid.

INVESTISSEMENT 
La facilitation 
des investissements,
thème de la 1ère édition
du Forum international
des affaires et de
l'investissement à Alger 

Les perspectives et mesures de facilitation des
investissements nationaux et étrangers, ainsi que
des exportations pour accéder aux différents mar-
chés internationaux, notamment africain et euro-
péen, ont constitué le thème de la première édition
du Forum international des affaires et de l'inves-
tissement, organisé mardi à Alger.

Lors de cette rencontre, organisée par la Société
d'études économiques et développement des
investissements (SEEDI), les participants ont
abordé l'amélioration du climat des affaires et les
préoccupations des investisseurs quant aux oppor-
tunités de renforcement d'une nouvelle coopéra-
tion avec les différents acteurs économiques, les
entreprises et les organismes publics en charge de
l'organisation et de la gestion de l'économie natio-
nale.

La rencontre s'est déroulée en présence de
dizaines d'opérateurs économiques, de représen-
tants des organismes et des entreprises publiques
et privées, et de grand nombre d'experts dans
divers domaines économiques, de spécialistes, de
techniciens et d'experts étrangers.

A cette occasion , le directeur du soutien et de la
promotion des échanges économiques au minis-
tère des Affaires étrangères et de la Communauté
nationale à l'étranger, Rabah Fassih, a affirmé la
nécessité de renforcer le plan tracé par les hautes
autorités en matière d'investissement, afin de réa-
liser la diversification de l'économie nationale,
d'attirer un plus grand nombre d'investisseurs
étrangers en Algérie et d'augmenter les exporta-
tions de l'Algérie hors hydrocarbures.

Dans ce sillage, M. Fassih a évoqué une série de
mesures prises par le ministère des Affaires étran-
gères pour renforcer l'appareil diplomatique éco-
nomique, dont notamment l'ouverture de bureaux
d'information et de promotion des investisse-
ments et des exportations, la création d'un portail
dédié à la diplomatie économique sur le site élec-
tronique du ministère, et la mise en place d'un
réseau des chargés d'affaires économiques et com-
merciales au niveau des différentes ambassades de
l'Algérie à l'étranger.

Le ministère œuvre, également, avec les autres
secteurs et les organismes de soutien au com-
merce à organiser des forums, à envoyer des délé-
gations algériennes et à organiser des manifesta-
tions économiques à l'étranger, ainsi qu'à inviter
les étrangers à participer aux évènements écono-
miques locaux, dans le but d'accompagner le pro-
duit loca l et de capter les investissements directs
étrangers (IDE).

Pour sa part, Hicham Saïdi, directeur général
de la société d'études économiques et développe-
ment des investissements (SEEDI), a souligné que
l'Algérie possède de nombreux atouts écono-
miques à exploiter pour renforcer les opportunités
d'investissement, d'où, a-t-il dit, l'importance de
ce forum qui vise à atteindre cet objectif en offrant
des opportunités pour établir des partenariats
locaux et étrangers entre différents acteurs écono-
miques. M. Saïdi a également abordé les avantages
de la nouvelle loi sur l'investissement et les
réformes profondes entreprises par l'Algérie pour
accompagner les investisseurs locaux et étrangers
dans la réalisation de leurs projets d'investisse-
ment. De son côté, Amine Boutalbi, Président du
Centre arabo-africain d'investissement et de déve-
loppement (CAAID), a appelé les opérateurs afri-
cains à exploiter les opportunités entre les pays du
continent et à abandonner l'idée d'exporter en
dehors de celui-ci.

Abordant les mesures prises par l'Algérie pour
accompagner les produits nationaux dans le conti-
nent africain, M. Boutalbi a affirmé que l'Algérie
regorge d'atouts économiques "immenses", en
plus des facilités proposées pour les exploiter.

Quant à Kamel Hamani, président de la
Chambre algérienne de commerce et d'industrie
(CACI), il a souligné la volonté politique de
l'Algérie d'améliorer le climat d'investissement,
mettant en lumière les avantages des nouvelles lois
liées à l'investissement et au foncier économique.

Le président de l'Organisation algérienne du
commerce et de l'investissement social (OACIS),
Djaber Bensedira, a abordé les conditions qui
encouragent l'investissement en Algérie, telles que
l'aménagement des zones industrielles, le soutien
aux infrastructures électriques et gazières, et
l'énergie juvénile qui contribue à attirer l'investis-
sement étranger.

MINE DE GARA DJEBILET 
Extraction de plus de 250.000 tonnes de minerai 
de fer entre 2022 et 2023 (FERAAL) 

Plus de 250.000 tonnes de minerai de
fer ont été extraites de la mine de Gara
Djebilet (wilaya de Tindouf) entre 2022 et
2023, a révélé mardi à Alger le Directeur
général adjoint de l'Entreprise nationale
du fer et de l'acier (FERAAL), Reda
Belhadj.

Invité de la Chaîne I de la Radio natio-
nale, M. Belhadj a fait savoir que près de
250.000 tonnes de minerai de fer avaient
été extraites de la mine de Gara Djebilet
depuis son entrée en exploitation, dans le
cadre de la première phase visant princi-
palement à déterminer les capacités
réelles de la mine, à confirmer les études
réalisées avant le projet et à parachever les
recherches menées en la matière.

Les quantités extraites sont destinées à
couvrir une partie des besoins du marché
national, avec la possibilité d'en exporter
une partie dans le cadre des efforts visant à
accroître les revenus du pays hors hydro-
carbures, d'autant que le prix du minerai

de fer sur le marché international dépasse
actuellement le seuil des 135 dollars/tonne,
contre 100 dollars/tonne en décembre
2022, soit une hausse de 35%, a expliqué le
responsable. Da ns ce sillage, M. Belhadj a
rappelé l'importance du projet de Gara
Djebilet au regard du grand nombre d'em-
plois directs et indirects qu'il générera
(25.000 emplois directs et 125.000 emplois
indirects) et de l'impulsion qu'il donnera à
l'industrie nationale. Gara Djebilet est
l'une des plus grandes mines au monde en
termes de réserves, estimées à près de 3,5
milliards de tonnes de minerai de fer, mais
aussi de capacités de production, qui
devraient se situer autour de 2 à 3 millions
de tonnes/an d'ici 2025, avant d'atteindre
progressivement 50 millions de tonnes/an
d'ici 2040.  La mine sera l'une des princi-
pales sources permettant de couvrir les
besoins en minerai de fer en Algérie, aux
côtés des mines de Ouenza et de
Boukhadra (Tébessa), qui produisent

ensemble 2 millions de tonnes/an. La mine
de Gara Djebilet devrait couvrir une bonne
partie des besoins nationaux en minerai
de fer, tout en créant une dynamique éco-
nomique, vu qu'il s'accompagnera de plu-
sieurs autres projets, dont la ligne ferro-
viaire Gara Djebilet-Béchar et le complexe
sidérurgique de Béchar pour la produc-
tion du rail et du profilé en acier et des
wagons de chemin de fer destinés au
transport du minerai de fer.  

M. Belhadj a qualifié de "courageuse" la
décision du président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, de lancer la ligne
ferroviaire Gara Djebilet-Béchar sur 950
km, qui est, a-t-il dit, "cruciale" pour la
réussite du projet. 

Quant à l'acier, l'intervenant a fait état
d'une hausse de la production nationale,
passée de 1 à 6 millions de tonnes entre
2013 et 2023 et pouvant atteindre 12 mil-
lions de tonnes à l'horizon 2026.

APS
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PÉTROLE 

Le Brent avoisine les 80 dollars le baril 

Le prix du baril de Brent de
la mer du Nord, pour livraison
en février, perdait 0,37% à
75,75 dollars.

Son équivalent américain,
le baril de West Texas
Intermediate (WTI) pour
livraison en janvier, baissait
de 0,28% à 71,12 dollars.

"Avec une production amé-
ricaine toujours élevée et des
inquiétudes sur la santé de
l'économie chinoise, les pers-
pectives de la demande à court
terme semblent incertaines",
soulignent des analystes.

Les investisseurs s'inquiè-
tent de l'accélération de la
déflation en Chine en novem-
bre, en raison de la baisse des
prix de l'énergie et de l'ali-
mentation, selon des données
officielles publiées samedi par
le Bureau national des statis-
tiques (BES). Les deux réfé-
rences du pétrole ont perdu
entre 22 et 25% depuis leurs
plus hauts de l'année, atteints

fin septembre, lorsque le
Brent avait frôlé les 100 dollars
le baril.

Coté gaz naturel européen,
le contrat à terme du TTF
néerlandais, considéré

comme la référence euro-
péenne, se repliait légère-
ment, évoluant à 35,75 euros le
mégawattheure (MWh) peu
après avoir touché 35,51 euros
le MWh, son plus bas prix

depuis septembre.
"Les prix sont freinés par la

perspective d'une période
prolongée de températures
douces", commentent les ana-
lystes.

Les prix du pétrole fléchissaient mardi, plombés par les données économiques chinoises
faibles et les perspectives économiques mondiales moroses.

ALLEMAGNE 
Hausse du moral 
des investisseurs 
en décembre 

Le moral des investisseurs en Allemagne
pour les six mois à venir a continué de s'amé-
liorer pour le cinquième mois d'affilée en
décembre, sur fond de baisse de l'inflation et
de perspective de la fin de la hausse des taux
d'intérêt.

Cet indicateur très surveillé du climat éco-
nomique a gagné 3 points sur un mois, à 12,8
points, après être revenu dans le vert en
novembre à 9,8 points, a annoncé l'institut de
statistique économique ZEW, dans un com-
muniqué publié mardi.

C'est mieux que ce que prévoyaient les
experts de la plateforme financière Factset,
qui tablaient sur une baisse, à 5,7 points. "Cela
est dû au fait que la part des personnes inter-
rogées s'attendant à une baisse des taux d'in-
térêt de la part de la BCE à moyen terme a
doublé", selon Achim Wambach, président du
ZEW. La baisse de l'inflation en zone euro a
permis à la BCE de faire une pause dans les
hausses de taux d'intérêt, relevés comme
jamais depuis juillet 2022 pour combattre l'in-
flation.

En novembre, elle a ralenti à 3,2% sur un
an, son plus bas niveau depuis juin 2021,
confirmant la probabilité d'une baisse des
taux l'an prochain par la BCE.

ROYAUME-UNI 
Le PIB a reculé de
0,3% en octobre 

Le produit intérieur brut (PIB) du Royaume-
Uni a reculé de 0,3% en octobre, davantage
qu'attendu par les économistes, après une pro-
gression de 0,2% le mois précédent, a annoncé
mercredi le bureau des statistiques nationales
britannique "ONS".

L'activité économique britannique s'est
contractée en octobre en particulier dans les
services, mais aussi en raison d'un "ralentisse-
ment généralisé dans l'industrie manufactu-
rière et la construction, en partie à cause du
mauvais temps", a relevé sur X (ex-Twitter) le
directeur des statistiques économiques de
l'ONS Darren Morgan.

L'activité économique britannique est
notamment lestée par 14 hausses de taux direc-
teurs de la Banque d'Angleterre dans sa lutte
contre l'inflation qui ont renchéri le coût du
crédit.

Ces nouveaux chiffres, qui peignent un
tableau morose de l'économie britannique,
seront particulièrement scrutés par la banque
centrale, qui annoncera jeudi sa dernière déci-
sion de politique monétaire de l'année.

Cette dernière a laissé depuis septembre son
taux inchangé, à 5,25%, et le marché s'attend à
ce qu'elle continue.

Ce recul plus prononcé que prévu du PIB
"pourrait inciter la Banque d'Angleterre à se
rapprocher un peu plus de l'idée d'une réduc-
tion des taux d'intérêt, même si en laissant les
taux à 5,25 % ( jeudi), la Banque s'opposera pro-
bablement à l'idée de baisses de taux à court
terme", estime Paul Dales, de Capital
Economics.

L'économie britannique avait stagné au troi-
sième trimestre, ralentissant après une crois-
sance de 0,2% au trimestre précédent mais éloi-
gnant au moins temporairement le risque de
récession.

ETATS UNIS 
Wall Street termine en hausse, au plus haut 
depuis début 2022 

La Bourse de New York a terminé en
hausse, mardi, les trois indices phares
signant de nouveaux sommets depuis
début 2022, sur un marché qui a bien
accueilli un indice de prix confirmant
une décélération de l'inflation.

Le Dow Jones a gagné 0,48%, l'indice
Nasdaq est monté de 0,70% et l'indice

élargi S&P 500 a engrangé 0,46%. Dow
Jones et S&P 500 ont fini à leur plus
haut niveau en clôture depuis janvier
2022 et le Nasdaq à un sommet plus vu
depuis mars de la même année.

La place new-yorkaise a bien réagi à
la publication de l'indice de prix CPI
pour novembre, qui a montré un

ralentissement de l'inflation aux Etats-
Unis, à 3,1% sur un an, contre 3,2% un
mois plus tôt. Côté obligataire, le ren-
dement des emprunts d'Etat améri-
cains à 10 ans s'est détendu, à 4,20%,
contre 4,23% la veille. Quant aux
actions, le S&P 500 a signé une qua-
trième séance de gains d'affilée.

Le dollar perdait du ter-
rain mardi par rapport à la
majorité des autres grandes
devises, les investisseurs se
montrant prudents avant les
dernières données sur l'in-
flation américaine publiées
avant la décision de poli-
tique monétaire de la Fed.

Le dollar reculait de
0,32% à 1,0799 dollar pour
un euro, et perdait 0,09%
face à la livre à 1,2568 dollar
pour une livre. Le mouve-

ment de prix du billet vert,
qui perd du terrain face à la
majorité des autres devises,
reste "modéré", alors que les
investisseurs attendent une
série de données impor-
tantes, explique Ricardo
Evangelista, analyste.

Le marché attend les
chiffres de l'inflation améri-
caine pour le mois de
novembre publiés plus tard
dans la journée, ainsi que la
décision de politique moné-

taire de la Réserve fédérale
américaine (Fed) mercredi.
"Les chiffres de l'emploi de
la semaine dernière, éton-
namment élevés, sont de
mauvais augure pour l'infla-
tion", note M. Evangelista.

Les marchés prévoient
en effet que la Fed main-
tienne pour la troisième fois
consécutive son taux direc-
teur dans la même four-
chette. Pour contenir la
hausse des prix, la banque

centrale a relevé ses taux
d'intérêt à 11 reprises depuis
mars 2022, les portant à leur
plus haut niveau depuis 22
ans, dans une fourchette de
5,25 à 5,50%.

Jeudi, la Banque natio-
nale suisse (BNS), la Banque
centrale européenne (BCE)
et la Banque d'Angleterre
(BoE) emboiteront le pas de
la Fed et rendront leur der-
nière décision de politique
monétaire de l'année.

MONNAIES 
Le dollar en baisse 

AVIATION 
La Chine présente son premier avion de ligne, 
le C919, à Hong Kong 

La Chine a dévoilé mercredi à Hong
Kong, à la presse internationale, son
premier avion de ligne produit dans le
pays, dans le cadre du premier vol de
l'appareil hors de la Chine continen-
tale.

Le C919, qui avait effectué son vol
commercial inaugural en mai, est
emblématique des ambitions aéronau-
tiques de Pékin qui entend rivaliser
depuis longtemps avec ses concurrents
occidentaux et réduire sa dépendance

à l'égard de la technologie étrangère.
L'élégant avion au fuselage étroit,
actuellement exposé à l'aéroport inter-
national de Hong Kong, survolera
samedi le célèbre port de la ville. Les
autorités chinoises espèrent que le
C919, fabriqué par l'entreprise
publique chinoise Comac, pourra riva-
liser avec le Boeing 737 MAX et l'Airbus
A320. La Chine a investi massivement
dans la production de l'avion de ligne
C919. Pékin espère que ce monocou-

loir concurrencera les avions de ligne
occidentaux, même si bon nombre des
pièces utilisées proviennent de l'étran-
ger.

Le développement de l'avion a com-
mencé en 2008, mais l'appareil n'a
reçu que l'année dernière la certifica-
tion officielle pour voler.

Mercredi, l'ex position accueillera
les médias et les invités, les deux jours
suivants seront réservés aux représen-
tants locaux.

ARGENTINE 
Le gouvernement Milei dévalue le peso de plus de 50%, serre la vis budgétaire 

Le gouvernement argentin du président
ultralibéral Javier Milei, investi dimanche, a
annoncé mardi une forte dévaluation de
plus de 50% du peso, la monnaie nationale,
passant à 800 pesos pour un dollar, pour
stabiliser l'économie en proie à une infla-
tion et un endettement chroniques.

La dévaluation d'un peso qui était consi-
déré comme notoirement sous-évalué, à un
peu moins de 400 pour un dollar, fait partie
d'une série de mesures "d'urgence" annon-
cées par le ministre de l'Economie Luis
Caputo, dont une réduction des subven-
tions publiques à l'énergie et aux trans-

ports. Ces mesures, a expliqué le ministre
dans une allocution, visent à éviter la
"catastrophe" d'une hyperinflation qui
pourrait selon lui atteindre 15.000%.

"La genèse de nos problèmes a toujours
été budgétaire", a affirmé M. Caputo, esti-
mant que pour la première fois, en votant à
une large majorité pour Javier Milei, les
Argentins ont montré qu'ils comprenaient
"qu'il n'y a pas d'argent". La dévaluation,
ainsi que la baisse des subventions de
longue date aux transports, à l'énergie, est
vouée à affect er fortement et négativement
dans un premier temps le pouvoir d'achat

des Argentins, dont 40% vivent sous le seuil
de pauvreté. 

A leur attention, le ministre de
l'Economie a assuré que le gouvernement
va maintenir des programmes sociaux
d'aide à l'accès à l'emploi et "renforcer les
politiques sociales pour ceux qui en ont
besoin, sans intermédiaires", a-t-il insisté, a
l'image des "cartes alimentaires" (bons
d'achat pour les plus démunis).

Le président Milei avait indiqué dans
son discours d'investiture dimanche que "la
situation allait empirer à court terme" avant
que l'économie, la 3e d'Amérique latine, ne

recueille le fruit de l'austérité budgétaire,
en maîtrisant une inflation chronique,
actuellement à 143% sur un an.

Le ministre Caputo a également
annoncé, dans un souci d'austérité budgé-
taire, que l'Etat "ne va plus présenter d'of-
fres" pour des chantiers publics, et annuler
les contrats passés "qui n'ont pas déjà com-
mencé".

"Les chantiers d'infrastructure en
Argentine seront réalisés par le secteur
privé, car l'Etat n'a ni argent ni financement
pour les mener à bien" a-t-il expliqué.

APS
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Présentation du projet de loi fixant les règles de prévention,
d'intervention et de réduction des risques de catastrophes

Lors d'une séance plénière à
l'APN consacrée à la présentation
de ce projet de loi, en présence de
la ministre des Relations avec le
Parlement, Besma Azouar, M.
Merad a précisé que le projet de
loi "est issu du 33e engagement du
président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, dans le-
quel il a souligné la nécessité
d'oeuvrer à assurer un cadre de
vie de qualité qui requiert le déve-
loppement durable, la préserva-
tion de l'environnement et la
protection des richesses que re-
cèle notre pays."  Il a ajouté que
"l'Algérie, de par sa position géo-
graphique et au vu des phéno-
mènes naturels qu'elle enregistre,
est exposée à un nombre de
risques majeurs nécessitant une
gestion appropriée, ce qui s'est
pro duit, a-t-il rappelé, au cours
des dernières années avec les in-
cendies et les inondations qui ont
causé des pertes humaines et des
dégâts matériels, et où l'Algérie fut
amenée à dépenser pas moins de
35 milliards de dinars par an au
titre de l'intervention post catas-
trophe."

Le ministre a affirmé qu'"il y a
une faiblesse du cadre juridique
relatif à la gestion des risques ma-
jeurs, notamment en matière de
prévention et de prévision des
risques, sachant que la loi n 4-20
du 25 décembre 2004 relative à la
prévention des risques majeurs
connaît plusieurs insuffisances en
raison notamment de l'absence

d'objectifs précis pour réduire les
effets des risques majeurs, d'un
calendrier d'exécution et de mé-
canismes de mise en œuvre outre
le fait de ne pas définir les respon-
sabilités de chaque secteur et les
modes de financement".

Il a également évoqué "l'appa-
rition de nouveaux risques, no-
tamment climatiques,
technologiques, et cybernétiques,
en plus de son incompatibilité
avec certains accords internatio-
naux auxquels l'Algérie a adhéré,
dont l'Accord de Paris sur le cli-
mat et le Cadre de Sendai", esti-
mant que "pour cette raison, il
était nécessaire de renforcer la

base juridique et institutionnelle,
et d'accélérer l'élaboration des
textes d'application des lois en vi-
gueur, en fonction de nos caracté-
ris tiquesnationales et de manière
à permettre  de lever tous les obs-
tacles et de définir les responsabi-
lités". Evoquant la teneur du
nouveau projet de loi, le ministre
a affirmé que ce texte "est com-
posé de 9 chapitres comprenant
92 articles, dont 24 nouveaux arti-
cles et 66 autres reformulés", sou-
lignant qu'il vise à remédier aux
insuffisances enregistrée dans la
loi en vigueur à travers "la défini-
tion des objectifs stratégiques et
l'appréhension des risques, le res-

pect de l'Accord de Paris et du
Cadre de Sendai, l'introduction de
nouveaux risques, notamment
ceux liés au changement clima-
tique outre les risques cyberné-
tiques et biotechnologiques,
portant ainsi le nombre de
risques, a-t-il précisé, de 10 dans
la loi en vigueur à 18 dans le nou-
veau projet de loi".

Le même projet vise également
à "définir les moyens de finance-
ment, investir davantage dans la
prévention et la prévision, amé-
liorer la gouvernance à travers la
répartition et la définition claire
des responsabilités et des tâches,
ainsi que la coordination entre les

secteurs, activer la participation
de la société civile, consacrer le
concept de prévention, d'inter-
vention et renforcer la capacité de
résilience au lieu du concept de
gestion des catastrophes.

Le ministre a cité d'autres ob-
jectifs dont notamment "l'intro-
duction d'une  phase finale
consacrée au rétablissement post
catastrophe, la réhabilitation et la
reconstruction, le durcissement
des dispositions pénales en garan-
tissant les mécanismes, les condi-
tions et les règles relatives à la
reconstruction et à l'exploitation
des terres selon des normes plus
sécurisés, une meilleure prépara-
tion à la gestion des évènements
en utilisant la technologie et la
numérisation, la sensibilisation
de la société à la gestion des catas-
trophes, la réplique aux situations
d'urgence et la révision du sys-
tème d'assurance contre les catas-
trophes.

M. Merad a souligné qu'outre
les institutions qui interviennent
dans la gestion du système natio-
nal de gestion des catastrophes, la
Délégation nationale aux risques
majeurs, placée sous la tutelle du
ministre de l'Intérieur, a été
maintenue dans le texte de loi,
pour l'évaluation et la coordina-
tion du travail". Il a également fait
observer au terme de son exposé,
que le projet de loi "comporte 11
renvois à des décrets d'applica-
tion, dont 10 ont été finalisés." 

Le ministre de l’Intérieur, des Collectivités locales et de l’Aménagement du territoire, Brahim Merad, a affirmé mardi à Alger que le
projet de loi fixant les règles de prévention, d'intervention et de réduction des risques de catastrophes dans le cadre du dévelop-

pement durable vise à renforcer le cadre juridique pour relever les nouveaux défis.

Le président du Conseil supérieur de la
jeunesse (CSJ), Mustapha Hidaoui a mis
l'accent, mardi à Alger, sur l'importance
d'une plus grande participation des jeunes
algériens à la vie politique, notamment
avec l'existence d'une volonté politique
dans le pays. S'exprimant à l'ouverture des
travaux des groupes de réflexion en prévi-
sion du sommet national sur "la jeunesse
et la participation politique", tenus au Cen-
tre international de conférence (CIC) "Ab-
delatif-Rahal", M. Hidaoui a salué les
efforts des hautes autorités du pays qui ont
réussi "à honorer leurs engagements en

matièred'autonomisation politique des
jeunes en renforçant leur présence dans
les assemblées élues et les différentes ins-
tances".

A ce propos, il a insisté sur "l'intérêt
pour jeunes de s'intéresser à la politique,
étant un outil nécessaire au décollage es-
compté et à l'édification de l'Algérie nou-
velle".

M. Hidaoui a transmis aux participants
les salutations du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid Tebboune lors de
l'audience qui lui a été accordée lundi au
siège de la Présidence de la République.

Lors de cette audience, rappelle M. Hi-
daoui, "le Président Tebboune a loué les ef-
forts du CSJ et son nouveau mode de
fonctionnement, appelant à davantage
d'adhésion de cette catégorie à la dyna-
mique nationale".

Le Sommet national de la jeunesse et de
la participation politique qui se tiendra les
prochains jours sous le thème "Par le lea-
dership et l'innovation nous contribuons à
la prise de décision" sera dédié à la consta-
tation des entraves auxquelles sont
confrontés les jeunes algériens pour plus
de dynamisme et d'efficacité dans la per-

formance politique, a expliqué M. Hidaoui.
Ces groupes de réflexion auront à élaborer,
lors des ateliers, "les propositions et les
grandes lignes objet de débat lors du som-
met devant connaitre la participation de
2500 jeunes des différents assemblées
élues et instances", a ajouté M. Hidaoui. Le
sommet s'attèlera à "examiner l'expérience
de l'Algérie en termes d'association et d'ap-
pui des jeunes dans la vie politique et les
modalités de fonctionnement pour péren-
niser cette expérience et élargir la partici-
pation de cette catégorie dans l'action
politique", a-t-il fait savoir. 

JEUNESSE
Hidaoui souligne l'importance d'une plus grande participation 
des jeunes algériens à la vie politique

Une campagne de
plantation de plus de
7.000 arbustes de di-
verses essences fores-
tières, a été lancée mardi
par la Conservation des
forêts de la wilaya de
Blida, à l'occasion de la
Journée internationale
de la montagne (11 dé-
cembre), a-t-on appris
de cette direction. Cette
opération de reboise-
ment a été organisée
dans la région de "Tan-
fast", sur les hauteurs de
la commune de Chiffa,
avec la participation de
plusieurs secteurs et au-
tres associations actives
du domaine et de la fa-
mille révolutionnaire,
dans le cadre de la célé-
bration de la Journée in-

ternationale de la mon-
tagne et la commémora-
tion du 63ème
anniversaire des mani-
festations du 11 décem-
bre 1960, a indiqué à
l’APS le conservateur
local des forêts, Moha-
med Mokadem. Il a fait
part de la mise en terre, à
l’occasion de la Journée
internationale de la
montagne, célébrée cette

année sous le signe "Res-
taurer les écosystèmes de
montagne", de 300 plants
de cèdres de l'Atlantique,
adaptés à cette région, et
de 200 plants de chênes-
lièges verts. L’opération
se poursuivra, jusqu'à
demain mercredi, à tra-
vers nombre de zones
montagneuses de la wi-
laya, p ar la mise en terre
de plus de 6.500 autres

arbustes, a ajouté le
même responsable. L'op-
portunité a également
permis aux responsables
du secteur des forêts de
sensibiliser les habitants
des zones montagneuses
et les visiteurs à l'impor-
tance de préserver le pa-
trimoine forestier dans le
but de restaurer les éco-
systèmes spécifiques à
chaque région. A noter
que la wilaya de Blida a
bénéficié, au titre de
l’exercice en cours, d'un
programme portant
plantation de 100.000 ar-
bustes jusqu'à fin mars
prochain, aux fins de re-
peupler les zones fores-
tières affectées par les
incendies de ces der-
nières années. 

AÏN TEMOUCHENT
Mise en échec de deux
tentatives d’émigration
clandestine

Les services de la Gendarmerie nationale d'Aïn Temouchent ont
réussi à déjouer deux tentatives d'émigration clandestine par mer,
avec l’arrestation de 13 individus lors de deux opérations distinctes,
a-t-on appris, mardi, du groupement régional de ce corps de sécu-
rité. La première opération a été menée sur la base d'informations
préliminaires, indiquant l'existence d'un projet d'émigration clan-
destine à partir de la plage rocheuse appelée "Kersh El-Bahr", située
dans la commune d'El-Messaïd, où les enquêtes menées par la bri-
gade de recherche et d’investigation de la Gendarmerie Nationale
de Bouzedjar ont permis de contrecarrer ce plan, a souligné la même
source. L'opération s’est soldée par l'arrestation de 10 individus, au
niveau du site censé être le point de départ de la traversée clandes-
tine, en possession de 6 bidons de 30 litres remplis de carburant,
selon la même source. La seconde opération, menée par des élé-
ments de la Gendarmerie nationale lors d'une patrouille de surveil-
lance, a permis l'interpellation de 3 personnes qui se trouvaient à
bord d'une voiture, qui ont reconn u, lors de leur interrogatoire,
qu'elles s'apprêtaient à organiser une traversée clandestine par mer
depuis les rochers de la plage dite "La Cinquième" (commune d’Ou-
led El Kihel), a-t-on indiqué. 

APS

BLIDA
Plantation de plus de 7.000 arbustes
(Conservation des forêts)
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SUÈDE
Cinq morts dans un accident de chantier

L'accident s'est produit
lundi vers 10h00 (09h00
GMT) sur un chantier de
Sundbyberg quand un ascen-
seur a effectué une chute
d'une vingtaine de mètres.
"L'identification des per-
sonnes décédées se poursuit"
et les proches seront infor-
més, a déclaré dans un com-
muniqué le procureur
Gunnar Jonasson, chargée
des affaires du droit du travail.
Une enquête technique est en
cours et l'agence publique en
charge des accidents se trouve
sur le site,  a-t-il ajouté. L'ori-
gine de la chute reste incon-
nue à ce stade. L'incident s'est
produit sur le site d'un projet
de construction d'une tour

d'appartements devant s'éle-
ver sur 14 étages. L'entreprise
de construction Andersson
Company est en charge d'édi-
fier le bâtiment pour le

compte de la société de
conseil immobilier CBRE. An-
dersson Company est respon-
sable de la sécurité sur le
chantier en cours, selon

l'agence suédoises de l'envi-
ronnement de trava il. Selon
Tomas Kullberg, porte-parole
du syndicat du BTP Byggnads
cité par l'agence TT, les vic-
times n'étaient pas employées
par l'entrepreneur principal
sur le site. Une cinquantaine
de personnes travaillaient sur
le chantier, a-t-il avancé. "Il
est tragique que cinq per-
sonnes soient mortes, et nos
pensées vont à leurs familles",
a déploré M. Kullberg, qui
n'exclut pas qu'il pourrait
s'agir de travailleurs étran-
gers. Tous les travaux sur le
site ont été interrompus en
raison "du risque et du danger
pour la vie et la santé" des per-
sonnes, a-t-il précisé. 

Un demandeur d'asile est mort mardi
à bord d'une barge à quai dans le sud-
ouest de l'Angleterre utilisée depuis
quelques mois pour héberger des mi-
grants, a indiqué la police.

La police du Dorset a indiqué avoir été
informée à 06H22 (locales et GMT) de la
"mort soudaine d'un résident" de la barge
"Bibby Stockholm", à quai dans le port
anglais de Portland. Venu présenter un
projet de loi très critiqué sur l'immigra-
tion, le ministre de l'Intérieur James Cle-
verly a assuré que ce décès ferait l'objet

d'une "enquête complète". Aucun détail
n'a été rendu public.

Le recours à cette barge, dénoncé par
de nombreuses associations d'aide aux
migrants, est destiné à réduire la facture
de l'hébergement des demandeurs
d'asile.

Il figure parmi les nombreuses me-
sures controversées du gouvernement
conservateur en matière d'immigration.
Son projet phare, consistant à expulser
vers le Rwanda les migrants arrivés illé-
galement sur le sol britannique, doit faire

l'objet d'un vote des députés britan-
niques. Le texte, modifié après avoir été
rejeté dans une première version par la
justice, suscite l'hostilité à la fois de l'op-
position et de l'aile droite de la majorité
au pouvoir qui juge qu'il ne va pas assez
loin.

Les premiers migrants sont arrivés
sur le "Bibby Stockholm", qui peut héber-
ger 500 migrants, en août mais l'embar-
cation a dû être évacuée jusqu'en octobre
en raison d'une contamination du circuit
d'eau.

La Suisse accueille cette se-
maine le plus grand rassem-
blement international
consacré à la question des ré-
fugiés dans le monde, a an-
noncé mardi l'ONU sur son
site. Des chefs d’Etat et de
gouvernement, des ministres,
des représentants d’organisa-
tions internationales et de la
société civile se réuniront
pour faire le point sur les en-
gagements pris pour amélio-
rer la situation des réfugiés
partout dans le monde. Ce
Forum intervient dans une
période très sombre, selon

l'Agence des Nations unies
pour les réfugiés (HCR) qui
évoque les conflits  qui boule-
versent la vie de 114 millions
de personnes déracinées et
apatrides, dont 36 millions de
réfugiés. "Cette population
mondiale de réfugiés a doublé
au cours des sept dernières
années, reflétant la violence et
les violations des droits de
l'Homme qui semblent tou-
cher de plus en plus de pays",
a déploré Filippo Grandi,
Haut-Commissaire des Na-
tions unies pour les réfugiés,
dans une tribune au journal

"The Guardian". Selon Filippo
Grandi, "le forum est un mo-
ment d'unité mondiale indis-
pensable, où ceux qui sont
déterminés à continuer à
chercher des solutions se réu-
niront pour relever l'énorme
d éfi des déplacements for-
cés". Le HCR attend de ce
forum des engagements "no-
vateurs" dans des domaines
tels que l'éducation, l'accès au
marché du travail, la consoli-
dation de la paix, la réduction
des effets du changement cli-
matique ou encore la réinstal-
lation. Il devrait également y

avoir des annonces impor-
tantes concernant des situa-
tions spécifiques, notamment
celles des réfugiés afghans,
des réfugiés de la Corne de
l'Afrique, des Rohingyas, des
réfugiés centrafricains ou des
populations en mouvement
en Amérique centrale.

Le forum est organisé
conjointement par la Suisse et
le HCR et parrainé par la Co-
lombie, la France, le Japon, la
Jordanie et l'Ouganda. Plus de
300 réfugiés, soit environ 10%
des participants devraient y
prendre part. 

Onze tonnes de cocaïne importées par
des organisations criminelles étrangères
ont été saisies en Espagne lors de deux
opérations, a annoncé mardi la police es-
pagnole en soulignant l'importance prise
dans ce trafic par les mafias des Balkans.

"En une semaine, nous avons réussi à
retirer du marché 11 tonnes de cocaïne",
s'est félicité Antonio Martinez Duarte,
chef de la Brigade centrale de l'Unité de
lutte contre la drogue et le crime orga-
nisé de la police espagnole, lors d'une
conférence de presse à Madrid. La
drogue saisie provenait de Colombie via
l'Equateur et a été retrouvée dans des
conteneurs arrivés dans les ports de Vigo
(Galice, nord-ouest), et de Valence (est).

La première opération a permis à la
police de saisir, à Vigo, 7,5 tonnes de co-
caïne dissimulée dans des filets de thon
congelés. Il s'agit de la plus grosse saisie
jamais effectuée en Galice, une région
qui a longtemps servi de porte d'entrée
en Europe à la cocaïne provenant d'Amé-
rique Latine. La deuxième opération, à
Valence, a permis de mettre la main sur
3,4 tonnes de cocaïne cachée dans des
doubles-fonds de conteneurs maritimes.

Vingt personnes ont été arrêtées dans le
cadre de ces deux opérations entre fin
novembre et début décembre. La majo-
rité sont des Albanais mais figurent aussi
parmi elles un Colombien, un Domini-
cain et plusieurs Espagnols, dont un en-
trepreneur galicien qui s'est servi de son
entreprise d'importation de poisson
pour organiser le transport de la drogue.

"Les deux opérations n'ont rien à voir
l'une avec l'autre. Le seul lien entre elles
réside dans le fait que nous pensons que
les organisations qui sont derrière sont
d'origine albanaise", a déclaré M. Marti-
nez Duarte, en soulignant que les mafias
d'Europe du sud-est, surnommées "car-
tel des Balkans", intéressaient "de très
près toutes les polices européennes".

Cinq personnes sont mortes dans la chute d'un ascenseur de chantier dans une banlieue nord
de la capitale suédoise, a annoncé mardi le parquet, qui a ouvert une enquête pour homicide

involontaire provoqué par une violation des règles de sécurité au travail.

ENVIRONNEMENT
Trafic d'espèces
protégées : 500
arrestations en
octobre à travers le
monde (Interpol)

Quelque 500 personnes, soupçonnées de
trafic d'espèces sauvages et de bois, ont été
arrêtées en octobre à travers le monde lors
d'une opération internationale de police et
des douanes, a annoncé Interpol mardi.
Menée du 2 au 27 octobre avec la participa-
tion de 133 pays, l'opération "Thunder" a per-
mis la saisie de plus de 2.000 animaux et
plantes protégés par la Convention sur le
commerce international des espèces mena-
cées (CITES), précise dans un communiqué
l'organisation internationale de police cri-
minelle dont le siège est à Lyon (France).

"Ces crimes effroyables privent non seu-
lement le monde d'animaux et de plantes
uniques, mais aussi les pays de leurs atouts
et ressources naturels", a déclaré dans le
communiqué, le Secrétaire général d'Inter-
pol, Jürgen Stock.

Lancée en 2017, "Thunder" est une opéra-
tion conjointe coordonnée chaque année
par Interpol et l'Organisation mondiale des
douanes avec le soutien de la CITES et du
Consortium international de lutte contre la
criminalité liée aux espèces sauvages.

Des centaines de colis, valises, véhicules,
bateaux et transporteu rs de marchandises
ont été examinés cette année notamment
avec des chiens renifleurs spécialisés et des
scanners à rayons X pour détecter les ani-
maux et les bois cachés.

Parmi les saisies figuraient plus de 300 kg
d'ivoire, des milliers d'oeufs de tortues, 30
tonnes de plantes, des dizaines de parties de
corps de grands félins et de cornes de rhino-
céros, ainsi que des primates, des oiseaux et
des espèces marines. Environ 2.624 m3 de
bois, soit l'équivalent de 440 conteneurs ma-
ritimes de taille standard, ont été en outre
confisqués, selon la même source. 

ROYAUME-UNI
Décès  d'un migrant à bord d'une barge controversée

REFUGIÉS
La Suisse accueille un forum mondial sur les réfugiés

PHILIPPINES
Moins de tempêtes 
en 2023 et une
sécheresse peut-être
historique en 2024

Les Philippines ont en 2023 subi moins de
tempêtes que lors de chacune des vingt-cinq
dernières années mais risquent en 2024 de
subir une des pires sécheresses depuis des dé-
cennies, a estimé mardi l'agence nationale de
météorologie. L'archipel tropical d'Asie du sud-
est, un des pays des plus vulnérables aux effets
du changement climatique, connaît habituelle-
ment une vingtaine de tempêtes majeures
chaque année. En 2023, il n'y en a eu que dix, le
plus bas nombre depuis 1998 (11), a fait savoir
Ana Solis, cheffe climatologiste de l'agence. A
moins de trois semaines de la fin de l'année, "on
dirait bien que ce record sera battu" depuis que
les Philippines enregistrent ces données (1948),
a-t-elle confié aux médias, assurant que le
changement climatique en était "probable-
ment" le facteur. En raison du phénomène mé-
téorologique connu sous le nom d'El Nino, les
Philippines risquent par ailleurs de connaître
"des conditions de sécheresse modérées à sé-
vères" de février à mai 2024, a déclaré aux jour-
nalistes Renato Solidum, secrétaire du
département des Sciences et Technologies du
gouvernement. Ce serait comparable à El Nino
de 1997-1998, qui f t la pire période de séche-
resse jamais connue dans le pays. El Nino est
déjà en formation, apportant un temps plus sec
dans certaines régions du pays où les précipita-
tions ont diminué de 80%, a déclaré M. Soli-
dum. Il a précisé que 77% des provinces du pays
devraient connaître la sécheresse fin mai. Il a
exhorté les agences gouvernementales à prépa-
rer des réserves suffisantes d'eau et de nourri-
ture, et de s'assurer que l'électricité soit fournie.
"Nous devons anticiper les choses et le faire
vite", a-t-il lancé. La température à Manille
pourrait atteindre les 38,3 C en avril et en mai,
soit l'étiage des niveaux de 1998, et des régions
septentrionales de la principale île, Luzon,
pourraient même avoir 41 C au thermomètre, a
précisé Renato Solidum. 

ESPAGNE
Saisie de 11 tonnes de cocaïne importées par des groupes
criminels
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Lancement de la 2ème  version de la carte Chifa,
le plafond des remboursements passe 
à 5000Da par ordonnance

Dans une allocution pro-
noncée à l'occasion du lance-
ment de cette deuxième
version de la carte Chifa, en
présence du ministre de l'Eco-
nomie de la connaissance, des
Start-up et des Micro-entre-
prises, Yacine El-Mahdi Oua-
lid, et du président de la
Commission de la Santé, des
Affaires sociales, du Travail et
de la Formation profession-
nelle de l'Assemblée populaire
nationale (APN), le ministre a
indiqué que "parallèlement à
l'émission de la version déve-
loppée (deuxième) de la carte
Chifa, un nouveau système
d'information a été mis en
place permettant d'augmenter
le plafond des rembourse-
ments de 3000 da à 5000 da/or-
donnance", précisant que ce
remboursement "concerne
toutes les cartes Chifa, an-
ciennes ou nouvelles".

Soulignant que cette me-
sure entrera en vigueur "dans
une semaine", M. Bentaleb a
affirmé que ce nouvel acquis
"constitue un autre jalon qui
s'ajoute aux efforts du secteur
pour concrétiser les engage-
ments du président de la Ré-
publique, notamment le 42e

engagement lié à la préserva-
tion du système national de sé-
curité sociale et de retraite".

Après avoir affirmé que le
lancement de la 2ème version
de la carte Chifa était une "réa-
lisation importante" s'inscri-
vant dans le cadre de la
modernisation du système de
sécurité sociale et de la numé-
risation des procédures et des
services publics, il a fait savoir
que la carte développée avait
été conçue par des compé-
tences nationales en s'ap-
puyant sur des technologies de
pointe. La carte Chifa se dis-
tingue dans sa nouvelle ver-
sion par une plus grande

capacité de stockage, la puce
de la carte contenant les 40
dernières ordonnances élec-
troniques du bénéficiaire et de
ses ayants-droit, en plus des
détails des médicaments déli-
vrés. La carte offre une plus
grande intégration avec les ap-
plications intelligentes et les
plateformes numériques dé-
diées aux services de sécurité
sociale, permettant un paie-
ment plus rapide et plus facile
dans le cadre du système du
tiers payant.

Le ministre a rappelé que la
carte Chifa, utilisée par plus de
30 millions de bénéficiaires,
est devenue un outil pratique

pour le citoyen à la faveur de
son rôle essentiel dans l'amé-
lioration de la qualité des ser-
vices prodigués pour l'assuré
social et ses ayants-droit.

Il a rappelé, en outre, l'exis-
tence de 12.538 pharmacies
conventionnées, 36 cliniques
de chirurgie cardiaque, 222
centres d'hémodialyse, 344 en-
treprises de transport sani-
taire, 3.827 médecins privés
conventionnés, 119 maternités
et 682 opticiens spécialisés
dans la fabrication de lunettes
pour enfants scolarisés et pré-
scolarisés ainsi que les ayant-
droit des assurés sociaux à
faible revenu et ce dans le
cadre de la prise en charge des
assurés sociaux.

Le ministre de l'Economie
de la connaissance, des Start-
up et des Micro-entreprises a
mis en relief "cette réalisation
importante", qui a vu le jour
"grâce à des compétences na-
tionales diplômées des univer-
sités algériennes", soulignant
que "les startups disposent au-
jourd'hui de solutions intelli-
gentes pour contribuer à la
construction d'un écosystème
sur les technologies liées à la
carte Chifa". 

Les populations vulnéra-
bles sont tenues de se faire vac-
ciner contre la grippe
saisonnière afin de se prému-
nir contre les formes sévères
de ce virus, pouvant s'avérer
"plus dangereux " que celui du
Coronavirus, a recommandé,
dimanche à Alger, le Profes-
seur en Immunologie, Kamel
Djenouhat. "Les périodes de
froid et les espaces fermés en-
couragent la transmission des
virus respiratoires, dont celui
de la grippe saisonnière. Aussi,
c'est le moment pour les popu-
lations vulnérables de se faire
vacciner pour éviter les formes
sévères de cette grippe", a pré-
cisé le Pr Djenouhat, chef du
Laboratoire central à l'EPH de
Rouiba (Alger).

S'exprimant lors d'une ren-
contre destinée aux journa-
listes sur le thème de "la

vaccination antigrippale, su-
jets à risques et dette immuni-
taire", le Pr Djenouhat a
précisé que les populations
vulnérables sont notamment
celles âgées de 65 ans et plus,
celles souffrant de pathologies
chroniques et auto-immunes,
les femmes enceintes et les en-
fants âgés entre 6 mois et 5 ans.

Tout en faisant savoir que
10 % des consultations médi-
cales en Algérie sont liées aux
syndromes grippaux, il a pré-
cisé que la vaccination permet
de réduire de 60 à 90 % les
risques de complications, no-
tant qu'elle "doit se faire
chaque année", en raison de la
durée limitée de son effet (pas
plus de 6 mois) et du caractère
"mutant" des souches du virus.

"Pour cette raison, le virus
de cette année n'est pas le
même que celui de l'année

dernière", a-t-il expliqué avant
de faire remarquer que "du-
rant la conjoncture actuelle, la
grippe saisonnière peut s'avé-
rer un peu plus grave que le
Coronavirus".

Abordant précisément le
"chevauchement" entre les
symptômes de la grippe sai-
sonnière et du Coronavirus, le
spécialiste a relevé "la diffi-
culté de différencier" entre les
deux pathologies, préconisant
le recours au diagnostic biolo-
gique comme seul moyen de
faire le distinguo entre elles.

Par ailleurs, le président de
la Société algérienne d'Immu-
nologie, le Pr Djenouhat a
convié les sujets concernés à
"éviter la vaccination durant
l'apparition des symptômes",
arguant de son "inutilité"
d'une part, et des risques en-
courus sur leur santé, d'autre

part. De son côté, la directrice
en charge des maladies trans-
missibles au ministère de la
Santé, Dr Samia Hammadi, a
mis en garde contre "l'auto-
vaccination", l'avis du médecin
étant "important pour décider
de l'opportunité pour le pa-
tient à se faire vacciner.

Elle a indiqué que l'acquisi-
tion du vaccin antigrippal au
niveau des officines de phar-
macie ne peut, par consé-
quent, se faire qu'après
présentation de la prescription
médicale.

La grippe saisonnière
touche chaque année plus
d'un (1) milliard de personnes
au monde, occasionnant entre
3 à 5 millions de cas sévères, à
l'origine de 290.000 à 650.000
décès liés à des troubles respi-
ratoires.

L'Association scientifique
algérienne de recherche en
infectiologie (ASARI) a orga-
nisé, dimanche à Alger, une
Journée d'étude et de forma-
tion au profit des profession-
nels de la santé et des
associations activant dans le
domaine de la lutte contre le
sida, et ce, à l'occasion de la
Journée mondiale de lutte
contre le sida (1er décembre).

Dans une allocution pro-
noncée à cette occasion, la
présidente de l'ASARI et
cheffe de service à l'Hôpital
El-Kettar (Alger), Pr. Nassima
Achour, a indiqué que cette
Journée de formation desti-
née aux médecins spécia-

listes, notamment les gynéco-
logues et les pédiatres, ainsi
qu'aux associations activant
dans le domaine de la lutte
contre le sida, avait pour ob-
jectif de "les informer des der-
nières évolutions et des
récentes découvertes scienti-
fiques dans le domaine de la
lutte contre cette maladie".

Selon elle, le moyen idéal
et efficace de prévenir cette
maladie reste "l'examen et le
diagnostic précoces qui sont à
même de permettre de ré-
duire le nombre de nouveaux
cas".

"La promotion de la pré-
vention est la clé pour attein-
dre l'objectif escompté: zéro

cas en 2030", a-t-elle expliqué.
De son côté, la représen-

tante du ministère de la Santé,
Samia Hamadi, a salué cette
initiative visant à "promou-
voir la santé et la recherche
scientifique en Algérie, en
réunissant des spécialistes
dans le domaine médical et
des associations activant en
matière de lutte contre le
VIH/sida".

Cette rencontre "permettra
aux différents spécialistes en
matière de lutte contre cette
maladie d'échanger leurs ex-
périences", a estimé l'interve-
nante.

Pour sa part, le président
de l'Association nationale "So-

lidarité Aids", Ahcène Boufe-
nissa, s'est félicité de l'intérêt
porté, lors de cette rencontre,
à l'état psychologique des ma-
lades, estimant que "la prise
en charge psychologique du
malade est partie intégrante
des soins".

Intervenant au nom du di-
recteur général de l'Institut
national de santé publique
(INSP), Dr Bouchaib a souli-
gné que la lutte contre le sida
"exige un soutien permanent
aux activités de sensibilisation
et la mobilisation de toutes les
énergies, en sus de la mise en
place de stratégies innovantes
pour réduire le nombre de
cas".

SIDI BEL ABBES
Ouverture du service
de médecine
nucléaire au Centre
régional anti-cancer
(wilaya)

Le Centre régional anti-cancer (CAC)
"Tidjani Haddam" de Sidi Bel Abbes a
été renforcé par l’ouverture du ser-
vice de médecine nucléaire, dans le
cadre du renforcement de la prise en
charge des cancéreux, a-t-on appris,
mardi, auprès des services de la wi-
laya.
La cellule d’information et de com-
munication a indiqué que ce service,
ouvert lundi, sous la supervision du
wali Samir Chibani, dans le cadre de
la commémoration du 63e anniver-
saire des manifestations du 11 dé-
cembre 1960, compte trois unités:
l'imagerie radio-isotopique, le traite-
ment à l'iode radioactif et le labora-
toire. Cet établissement accueillera
quotidiennement 20 à 25 patients en
provenance de quatre wilayas, soit
environ 3.000 patients par an, qui bé-
néficieront d'une imagerie radio-
fluoroscopique, a ajouté la même
source. Pour sa part, la cheffe du ser-
vice d'oncologie du Centre régional
de lutte contre le cancer, le profes-
seur Djamila Yakrou, a indiqué que
l'unité de traitement du cancer de la
thyroïde à l'iode radioactif entre-
prendra, dans un court délai, le trai-
tement du cancer de la thyroïde à
raison d'environ 24 patients par
mois, car permettant de relâcher la
tension sur des services similaires
dans les wilayas avoisinantes. Elle a
indiqué qu'à partir de la semaine
prochaine, la médecine à domicile
spécialisée sera également assurée,
grâce au déploiement d'une ambu-
lance équipée, comprenant un mé-
decin généraliste et des infirmières,
qui se rendront là où réside le pa-
tient, ce qui lui évitera les charges de
transport et réduire la tension sur le
service d'oncologie.
Il est également prévu l’ouverture du
service d'oncologie pédiatrique dans
le même centre de santé, une fois le
personnel médical et paramédical
mis en place, qui supervisera leur
encadrement et la prise en charge
des enfants malades, selon la même
source.
Pour rappel, le Centre Régional anti-
cancer "Tidjani Haddam" de Sidi Bel
Abbes comprend différents services,
qui prennent en charge les malades
atteints de cancer, comme ceux liés à
l'oncologie, la chirurgie, la radiothé-
rapie, la médecine nucléaire, la ra-
diologie et le laboratoire d'analyse et
de récupération, qui reçoit des pa-
tients des wilayas de l’Ouest et du
Sud-ouest du pays. 

Le ministre du Travail, de l'Emploi et de la Sécurité sociale, M. Fayçal Bentaleb, a annoncé mardi
à Alger le lancement de la deuxième version de la carte Chifa, avec une augmentation des rem-

boursements de 3000 da à 5000 da par ordonnance.

GRIPPE SAISONNIÈRE
L'obligation de la vaccination pour les populations vulnérables
rappelée

LUTTE CONTRE LE SIDA
Journée d'étude au profit des professionnels de la santé et des associations



Le porte-parole du
ministère de la Santé à
Ghaza, Ashraf Al-Qudra ,
a déclaré que les forces
sionistes "rassemblaient
tout le personnel médi-
cal dans la cour de l'hô-
pital en vue d'une
arrestation massive". Il a
ajouté que le ministère
craint pour la sécurité du
personnel médical et
que celui-ci pourrait être
"exécuté". La semaine
dernière, les forces sio-
nistes ont arrêté des di-
zaines de Palestiniens
qui s'abritaient dans des
écoles du nord de Ghaza,

les mettant dans des ca-
mions et les emmenant

vers une destination in-
connue. "Nous appelons

les Nations unies, l'Orga-
nisation mondiale de la
santé et le Comité inter-
national de la Croix-
Rouge à agir
immédiatement pour
sauver la vie des per-
sonnes hospitalisées", a
ajouté Al-Qudra. Plus de
18.000 Palestiniens so nt
morts en martyrs et
quelque 50.000 autres
ont été blessés depuis le
début de l'agression sio-
niste contre la bande de
Ghaza et la Cisjordanie le
7 octobre, selon le der-
nier bilan des autorités
palestiniennes. 

La situation générale
de la prévention et du
contrôle des maladies res-
piratoires dans les établis-
sements de soins aux
personnes âgées en Chine
reste stable, a annoncé di-
manche un responsable
du ministère des Affaires
civiles.

Etant donné que la ma-

jorité des personnes âgées
ont des problèmes de
santé sous-jacents et un
système immunitaire af-
faibli, l'hiver s'avère pour
elles une haute saison des
maladies respiratoires, en
particulier chez les rési-
dents des établissements
de soins aux personnes
âgées densément peuplés,

a déclaré Li Banghua,
vice-directeur du dépar-
tement de service de soins
aux personnes âgées du
ministère, lors d'un point
de presse cité par l'agence
Chine nouvelle.

Le ministère a mis en
œuvre une série de me-
sures pour renforcer la
protection des personnes

âgées dans ces établisse-
ments, a noté M. Li.  Ces
mesures comprennent le
développement de plans
d'urgence efficaces visant
à traiter les foyers poten-
tiels et à sensibiliser les
personnes âgées et le per-
sonnel des établissements
aux maladies respira-
toires.

L'Ethiopie est toujours confron-
tée à un conflit permanent, à des dé-
placements à grande échelle et à de
multiples épidémies, a indiqué le
Fonds des Nations unies pour l'en-
fance (Unicef ) dans son dernier
rapport sur la situation humanitaire
en Ethiopie publié jeudi.

"La situation humanitaire dans
ce pays d'Afrique de l'Est, touchée
principalement par des conflits en
cours et des épidémies, s'est encore
aggravée en raison des chocs clima-

tiques", selon le rapport. "Plus ré-
cemment, cette situation a été ag-
gravée par les inondations
provoquées par El Nino, qui ont
toutes un impact profond sur les
personnes vulnérables, en particu-
lier les enfants", a-t-il ajouté. Les
inondations ont gravement affecté
plus de 1,5 million de personnes
dans certaines parties du sud-est de
l'Ethiopie, déplaçant plus de
600.000 personnes, causant la mort
de 57 personnes et de milliers de

têtes de bétail, et endommageant et
détruisant des infrastructures et des
récoltes. L'Unicef a précisé que 72%
de son appel de 674,3 millions de
dollars pour l'Action humanitaire
pour les enfants (HAC) 2023 pour l'
Ethiopie restaient à financer.
"L'Unicef poursuit son appel pour
obtenir des fonds essentiels afin de
répondre aux besoins humanitaires
des enfants, des adolescents, des
femmes et des hommes en Ethio-
pie", indique le rapport.

Les cas de grippe et de Covid-19 ont net-
tement augmenté aux Etats-Unis, en parti-
culier chez les jeunes enfants, rapportent
des médias. Un nombre croissant de per-
sonnes testées positives à la Covid et ad-
mises à l'hôpital avec des symptômes
graves.

Selon les données, environ 10% des tests
de Covid-19 signalés au Centre américain

de contrôle et de prévention des maladies
(CDC) se sont révélés positifs au cours de la
dernière semaine. Les admissions à l'hôpi-
tal pour la Covid ont atteint près de 20.000
au 25 novembre dernier, ce qui représente
une augmentation de 10%, selon les don-
nées du CDC.

Parmi les maladies respiratoires, la
Covid continue de provoquer le plus grand

nombre d'hospitalisations et de décès, soit
environ 15.000 hospitalisations et 1.000
décès par semaine, a signalé la directrice du
CDC, Mandy Cohen, Mandy Cohen, citée
par les médias. La grippe, a elle augmenté,
avec un taux de positivité des tests de 6% au
niveau national et 4.268 hospitalisations
pour la même période, selon la même
source, qui a fait état de décès d'environ 100

personnes, dont huit enfants pour des
causes liées à la grippe depuis le d ébut de
la saison. Dans un rapport hebdomadaire,
le CDC a fait savoir que l'activité grippale
saisonnière a continué d'augmenter dans
la plupart des régions du pays, notamment
dans les régions du centre-sud, du sud-est,
des montagnes et de la côte ouest. 
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Ghaza: l'hôpital Kamal-Adwan pris d'assaut
par les forces d'occupation sionistes

L'hôpital Kamal-Adwan à Beit Lahia, au nord de la ville de Ghaza, a été pris d'as-
saut mardi par les forces d'occupation sionistes, après des jours de siège et de

bombardements endurés par les patients, le personnel médical et les civils qui s'y
sont réfugiés, ont indiqué les autorités sanitaires palestiniennes.

TANZANIE
Quatre personnes mortes 
du choléra après la
déclaration d'une épidémie
dans le nord-ouest

Au moins quatre personnes sont mortes du choléra
et de nombreuses autres sont tombées malades dans
la région de Kagera dans le nord-ouest de la Tanza-
nie, a rapporté lundi une responsable locale. Fatma
Mwassa, commissaire régionale de Kagera, a déclaré
lors d'une conférence de presse dans la municipalité
de Bukoba que quatre personnes, dont trois apparte-
nant à une même famille, étaient décédées de cette
maladie dans le village de Buchurago dans le district
de Missenyi. La maladie s'est déclarée dans ce village
le 29 novembre et quatre autres personnes sont dans
un état critique, selon cette responsable. L'épidémie
a également été signalée sur l'île de Goziba sur le lac
Victoria, a précisé Mme Mwassa, ajoutant que 18
échantillons avaient été collectés pour être testés au
laboratoire national de santé. Mme Mwassa a appelé
les habitants à prendre des précautions pour se pro-
téger contre la maladie, y compris en s'assurant d'un
accès à une eau potable, à des services d'assainisse-
ment adéquats, et aux services d'hygiène essentiels.

ROUMANIE
Une épidémie de rougeole
annoncée

Une épidémie de rougeole s'est déclarée en Roumanie,
a indiqué mercredi le ministère roumain de la Santé. "En
prenant en considération la hausse inquiétante des cas
de rougeole aussi bien qu’un grand nombre d’enfants
contaminés dans des hôpitaux, le ministère roumain de
la Santé a annoncé une épidémie nationale de rougeole
pour assurer la possibilité d’effectuer la vaccination des
enfants âgés entre 9 et 11 mois aussi bien que le traite-
ment des enfants non vaccinés", a précisé le ministère.
Actuellement, 2.000 cas de rougeole ont été enregistrés
en Roumanie. Selon le ministère, 78% des enfants dans
le pays ont reçu la première dose du vaccin, et 62%, deux
doses. Cependant, ces dix dernières années, le nombre
d’enfants contaminés est en baisse en Roumanie.

MEDICAMENTS
Pénuries : l'Union
européenne établit une liste
de médicaments vitaux

Une liste répertoriant plus de 200 médicaments jugés es-
sentiels pour les systèmes de santé au sein de l'Union eu-
ropéenne (UE) a été rendue publique mardi, une mesure
visant à prévenir les pénuries sur le Vieux Continent.
Paracétamol, morphine, antiobiotiques, antiaryth-
miques, produits anesthésiants, anti-infectieux, insu-
line, antiépiléptiques, médicaments du système
respiratoire: cette liste, la première du genre à l'échelle
européenne, couvre un large éventail de domaines thé-
rapeutiques, des vaccins et des traitements de maladies
rares.
Les médicaments identifiés comme critiques feront l'ob-
jet de mesures particulières, comme la prise en compte
de la sécurité des approvisionnements dans les appels
d'offre ou des recommandations pour diversifier les
fournisseurs. Pour figurer dans ce répertoire européen,
le médicament doit être considéré comme critique dans
plus d'un tiers des Etats membres. L'hiver dernier, l'UE
a été confrontée à des pénuries de médicaments dues à
plusieurs facteurs dont une forte augmentation de la de-
mande et des problèmes liés à la chaîne d'approvision-
nement. 

Le chef de l'Organisation mondiale de la santé
(OMS) a dénoncé mardi les contrôles imposés par les
forces sionistes à un convoi médical dans la bande
de Ghaza. "Nous sommes profondément préoccupés
par les contrôles prolongés et la détention des
agents de santé qui mettent en danger la vie de pa-
tients déjà fragiles", a écrit sur X (ex-Twitter) Tedros
Adhanom Ghebreyesus, le directeur général de
l'OMS, en racontant en détail les obstacles rencon-
trés samedi par un convoi se dirigeant vers le nord
de la bande de Ghaza et l'hôpital Ahli Arab, et à son
retour. Le convoi de l'OMS transportait du matériel
médical et chirurgical pour l'hôpital Al-Ahli et devait
évacuer les blessés les plus graves. Le convoi sous la
houlette de l'OMS et avec le Croissant-Rouge pales-
tinien a été arrêté deux fois, à l'aller et au retour, à
un check-point des forces sionistes à hauteur de

Wadi Ghaza qui sépare le nord du sud du territoire.
"Certains membres du Croissant-Rouge palestinien
ont été détenus à deux reprises", raconte le Dr. Te-
dros. Et dans Ghaza-ville, un des camions transpor-
tant l'aide médicale et une ambulance ont été
touchés par des tirs, raconte encore le chef de l'OMS.
Au retour, les patients et les membres du Croissant-
Rouge ont dû sortir des ambulances et s'identifier. 
"Certains personnels de santé ont été détenus et in-
terrogés pendant plusieurs heures", selon le Dr. Te-
dros.

"A la suite de ce délai, un patient est décédé en
cours de route, compte tenu de la gravité de ses bles-
sures et du retard pris pour accéder aux soins", ac-
cuse le patron de l'OMS, qui avec l'ensemble des
agences de l'ONU réclame un cessez-le-feu immé-
diat dans la bande de Ghaza. 

Ghaza: l'OMS dénonce le contrôle prolongé 
d'un convoi médical par les forces sionistes

CHINE
Le contrôle des maladies respiratoires pour les
personnes âgées reste stable (ministère)

ONU
L'Ethiopie est toujours en proie aux conflits 
et à de multiples épidémies (Unicef)

ETATS-UNIS
Hausse des cas de grippe et de Covid-19



Cette consommation de café quoti-
dienne garantirait une espérance de vie
plus longue, selon des chercheurs améri-
cains. Les accros au petit noir ont de quoi
se réjouir : boire trois tasses de café par
jour diminuerait le risque de décéder de
maladies mortelles. L’institut national
américain du cancer s’en fait l’écho dans
une étude publiée dans la revue New En-
gland Journal of Medicine. Le café rallon-

gerait l’espérance de vie, qu’il soit déca-
féiné ou pas d’ailleurs. 40 000 consomma-
teurs de café âgés de 50 à 71 ans ont été
suivis pendant treize années pour aboutir
à ce résultat.

Les chercheurs sont parvenus à la
conclusion que consommer 3 tasses de
café par jour faisait diminuer le risque de
décès de 10 % chez les buveurs de café par
rapport aux personnes qui n’en boivent

pas. Mieux, chez les femmes, le risque se-
rait encore plus réduit, puisqu’il baisserait
de 15 %.

Le café aurait un effet protecteur contre
les risques d'accidents cardio-vasculaires
(AVC), d'attaques cérébrales, de diabète et
de maladies respiratoires. Le café, une
boisson aux mille vertus Boire du café per-
met-il vraiment de vivre plus vieux ? Diffi-
cile d’en avoir le cœur net en l’absence de

preuves scientifiques plus poussées. Néan-
moins, plusieurs études ont déjà souligné
les vertus du café, quand il est consommé
modérément (pas plus de trois tasses par
jour). Parmi les propriétés étonnantes
qu’on lui prête, le café pourrait protéger
du cancer de la peau. La caféine protège-
rait la mémoire des plus de 65 ans. Autant
de raisons de ne pas bouder son café du
matin !

CAFÉ : C'EST QUOI
LA CAFÉINE AU JUSTE?

"La caféine est une molécule de la famille
des alcaloïdes, comme la cocaïne, explique
Damien Galtier. C’est donc une molécule
puissante qui, à petites doses, possède des
effets intéressants : elle stimule, accroît la
vigilance, retarde l’apparition de la fatigue,
favorise l’endurance, une meilleure coordi-
nation et une meilleure digestion, agit sur
la diurèse (élimination des urines)… Mais,
en excès, elle peut provoquer des effets dés-
agréables comme des palpitations chez cer-
taines personnes. La tolérance est variable
d’une personne à l’autre."

CAFÉ : PEUT-ON DEVENIR "ACCRO"?
"Il n’y a pas d’effet d’addiction prouvé,

souligne Damien Galtier. Certains individus
disent qu’ils ne peuvent pas "démarrer" leur
journée sans un café, et affirment se sentir
mieux dès qu’ils en ont avalé une tasse. Or
la caféine a besoin de 15 à 20 minutes pour
commencer à agir, et il y a sans doute un
large effet psychologique." Il est aussi tout à
fait possible d’arrêter sa consommation de
café sans effet "de manque".

CAFÉ : FAUT-IL SURVEILLER SA
CONSOMMATION SI ON EST ENCEINTE?

La caféine traversant la barrière du pla-
centa (avec des effets sur le système nerveux
du fœtus), mieux vaut se passer de café, ou
n’en boire qu’une tasse par jour.

CAFÉ : QUELS EFFETS SUR LA SANTÉ?
Le café apporte des polyphénols (200 à

500mg par tasse de 15cl de café filtre). 
Certaines études montrent que ces com-

posés antioxydants joueraient un rôle pro-
tecteur et préventif dans le diabète de type 2,

la maladie de Parkinson et un certain nom-
bre de cancers, en particulier du système di-
gestif. 

Par ailleurs, la caféine semble montrer
des effets protecteurs sur la mémoire chez
les femmes de plus de 65 ans (à partir de
trois tasses de café ou six de thé, comparé à
des femmes qui ne boivent qu’une tasse de
café ou moins). 

"Toutefois, il faut relativiser, insiste notre
spécialiste, et ne pas exagérer sa consomma-
tion. Une ou deux tasses par jour, c’est très
bien."

CAFÉ : DANGEREUX SUR LE PLAN
CARDIAQUE ?

"La tension artérielle augmente légère-
ment après avoir bu du café, mais finale-
ment, pas plus que lorsqu’on monte un
escalier…", explique Damien Galtier.

CAFÉ : APRÈS 17 HEURES, IL EM-
PÊCHE VRAIMENT DE DORMIR?

La caféine atteint son pic d’activité 30 à
40 minutes après ingestion. Elle est ensuite
éliminée en quelques heures, de façon très
variable selon les individus: cela peut pren-

dre entre deux et dix heures, et l’effet de la
caféine reste présent tant que la moitié n’a
pas été éliminée. 

Puisque la molécule stimule le système
nerveux et retarde l’apparition de la fa-
tigue, elle peut entraîner des perturbations
du sommeil, mais il s’agit là encore… de to-
lérance individuelle.

CAFÉ : AVEC DU LAIT, VRAIMENT IN-
DIGESTE ?

Oui ! Les tanins du café font "coaguler"
la caséine du lait et la rendent assez difficile
à digérer. Si vous êtes sensible, utilisez de
préférence un "lait" végétal. 

Certes, le goût de votre "noisette" ne sera
pas vraiment le même mais, grâce à l’ab-
sence de caséine, vous n’aurez pas l’im-
pression de mal digérer. Sinon on peut
aussi puiser son calcium en mitonnant des
recettes.

CAFÉ : QUELLES DIFFÉRENCES
ENTRE L’ARABICA ET LE ROBUSTA?

Le robusta a un goût plus amer et plus
corsé que l’arabica. Il contient aussi davan-
tage de caféine : entre 2 200 et 2 600
mg/100g de matière sèche, contre 1 200 à 1
500 mg/100g pour l’arabica. Les amateurs
préfèrent les arabicas, réputés plus fins.

CAFÉ : LEQUEL EST LE PLUS RICHE
EN CAFÉINE?

Plus on passe de l’eau sur du café, plus on
extrait la caféine. Un expresso est donc moins
fort en caféine qu’un café filtre. Pour une
tasse de 15 cl, on a…

Café filtre: de 50 à 175 mg de caféine
Expresso: de 40 à 110 mg
Café soluble: de 35 à 110 mg

Des chercheurs de l'université de l'Illi-
nois, aux Etats-Unis, ont démontré que le
café et le maté auraient des vertus contre la
prise de poids. Le café et le maté (l'infusion
d'une plante sud-américaine du même
nom) permettraient de lutter contre l'obé-
sité d'après une étude publiée récemment
dans la revue scientifique The Journal of
Function Foods.

QUATRE TASSES DE CAFÉ PAR JOUR
POUR 16% DE POIDS EN MOINS

Des chercheurs ont observé deux
groupes de rats ayant un régime alimentaire

riche en graisses et sucres durant quatre se-
maines en faisant absorber l'équivalent de
quatre tasses de thé et du maté à l'un des
deux groupes. Au terme de cette période, les
animaux ayant consommé de la caféine
avaient pris 16% de poids en moins et 22% de
graisse en moins que l'autre groupe. 

Selon les scientifiques, la caféine rédui-
rait l'action d'un gène contribuant la prise
de poids. "Au vu de ces découvertes, le maté
et la caféine peuvent être considérés comme
des agents anti-obésité" a déclaré le docteur
Elvira Gonzalez de Meija, l'une des auteures
de l'étude, comme le rapporte le Dailymail.

ATTENTION AUX EFFETS NÉFASTES DU
CAFÉ

Ces résultats sont cependant à nuancer
en prenant en compte d'autres études sur
les effets néfastes d'une importante
consommation de café.   En avril dernier par
exemple, une étude révélait un lien entre la
consommation de café et le cancer du pou-
mon au-delà de deux tasses par jour. 

En août, une autre étude concluait que
boire plus de trois tasses de café par jour
pouvait contribuer à développer les maux de
tête.
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FAUT-IL SE MÉFIER
DES CAPSULES DE CAFÉ ?
Les machines à expresso se sont démocratisées et sont présentes dans un foyer sur deux en France. Sur ce

marché florissant, les modèles à capsules séduisent particulièrement. Mais leur breuvage est-il sans danger
pour la santé ? On fait le point.

CONSOMMER
TROP DE CAFÉ
AUGMENTERAI

T LE RISQUE
DE CANCER

DU POUMON
Une récente étude révèle

un lien entre consommation
de café et de thé, et cancer du
poumon. Combien de tasses
de café, ou de thé, buvez-vous
par jour ? Une équipe de
chercheurs internationaux
vient de publier une étude sur
la consommation de café et
de thé, relayée par le site Live
Science. Au delà d'une cer-
taine dose, ces deux boissons
pourraient augmenter les
risques de développer un
cancer du poumon. Leurs re-
cherches ont été dévoilées fin
mars au rendez-vous annuel
American Association for
Cancer Research.

La consommation de café
et de thé est souvent plus im-
portante chez les fumeurs, il
était donc difficile avant cette
étude de distinguer l'éventuel
rôle de ces boissons dans le
fait de développer un cancer
du poumon. Mais cette fois-
ci, les chercheurs ont remar-
qué que même des non
fumeurs, grands consomma-
teurs de café et de thé, déve-
loppaient des cancers du
poumon.

La recherche a regroupé
les données de 17 études me-
nées auparavant sur un total
de 1,2 millions de personnes
aux Etats-Unis et en Asie.
Parmi eux, près de la moitié
étaient non-fumeurs. Ils ont
été suivis pendant plus de 8
ans et 20 500 ont développé
un cancer du poumon.

PAS PLUS DE DEUX
TASSES DE CAFÉ OU DE THÉ
PAR JOUR

Les chercheurs se sont
aperçus que les gens qui bu-
vaient plus de deux tasses de
café par jour avaient 41% de
risque de plus que les autres
de développer un cancer du
poumon. Le café décaféiné
n'est pas moins dangereux,
au contraire. Il augmenterait
encore de 15% les risques par
rapport au café normal. Pour
le thé, la probabilité de déve-
lopper un cancer du poumon
est augmentée de 37%. Ces
risques ne sont pas variables
en fonction de l'âge, du sexe
ou de l'origine, précisent les
chercheurs.

Cela dit, cette étude
connaît des limites. La taille
de la tasse bue est assez im-
précise, les gens peuvent
changer leurs habitudes de
boissons au fil du temps, ou
encore les non-fumeurs peu-
vent avoir été fumeurs pas-
sifs... Il s'agit d'une étude
d'observation et ne prouve
pas le lien de cause à effet.

Des capsules en aluminium
hermétiques qui préservent la
saveur du café, c'est ce qui fait le
succès des machines à expresso,
mais cela pose également question.
N'y a-t-il pas risque de
contamination du café par contact
avec leur contenant ?
Alertée sur le sujet en 2013, l'Agence
nationale de sécurité sanitaire de
l'alimentation (Anses) a passé au
crible le breuvage de dix marques de
capsules afin de déterminer leur
teneur en différents contaminants
chimiques : aluminium, cobalt,
chrome, étain, nickel, cuivre, zinc et
acrylamide. Verdict : les cafés issus
de capsules présentaient des
teneurs en moyenne légèrement
plus élevées (sauf pour
l'aluminium), mais d'un même
ordre de grandeur que celles du café
filtre. Des variations qui, selon
l'Agence, "ne sont pas de nature à
modifier significativement la
contribution du café à l'exposition
des consommateurs et donc au
risque lié à ces composés
chimiques."
Pour l'aluminium par exemple, la
consommation de 4 expressos par
jour exposerait à 0,3 % de la dose
hebdomadaire tolérable. A priori,
rien d'inquiétant donc.

L'EFFET COCKTAIL
EN QUESTION

Mais qu'en est-il de l'effet cocktail ?
Car les capsules de café sont loin
d'être les seules sources
d'exposition à ces substances
potentiellement nocives. Ainsi,
l'aluminium est naturellement
présent dans certains aliments,
comme le thé ou le cacao. 
"On en trouve aussi dans le papier
aluminium bien sûr, mais
également dans un certain nombre
d 'additifs alimentaires, dans
certains médicaments ou dans
certains traitements de l 'eau. 
Dans ce contexte, il est légitime de se
poser la question de l'effet cumulé, d
'autant que de récentes études
suggèrent que l'aluminium sous
certaines formes pourrait être
irritant pour le tube digestif et
occasionner des troubles
intestinaux" juge le Dr Laurent
Chevallier, médecin nutritionniste,
auteur de Le Livre antitoxique (éd.
Fayard).

Sachant que près de 40 % de
l'aluminium ingéré s'accumule au
niveau de la muqueuse intestinale, il
pourrait contribuer à l'altération de
cette barrière et à un déséquilibre
du microbiote. 
Autre substance pour laquelle cet
effet cocktail pourrait poser
problème : l'acrylamide, classé
comme "cancérogène probable"
chez l'homme (mais avéré chez
l'animal) par le Centre international
de recherche sur le cancer (CIRC).
Cette substance apparaît à la cuisson
de certains aliments comme le café,
deuxième source d'exposition chez
l'adulte (derrière les pommes de
terre sous forme de frites ou
sautées). 
Si la teneur en acrylamide de
l'expresso en capsule n'est pas
inquiétante, qu'en est-il si on
l'additionne à ses autres sources :
frites, biscuits et gâteaux industriels
ou maison, pain grillé, etc. ?

LE FURANE POINTÉ DU DOIGT
Si le rapport de l'Anses se voulait
rassurant pour la majorité des
contaminants, il appelait clairement
à la vigilance pour le furane, une
substance classée "potentiellement
cancérogène" par le CIRC. Du
furane, il y en a dans tout café dès
lors qu'il est torréfié. Mais parce que

la capsule emprisonne ce composé
hautement volatil, son café
contiendrait deux fois plus de
furane qu'un café filtre, selon une
étude de l'université de Barcelone.
Certes, cela n'amènerait pas à
dépasser les doses recommandées,
"mais comme pour l'aluminium et
l'acrylamide, l'effet d'accumulation
pose question, car le café n'est pas le
seul pourvoyeur de furane dans
notre consommation" pointe le
nutritionniste. 
En 2017, l'Autorité européenne de
sécurité des aliments (EFSA)
déclarait d'ailleurs que «"le niveau d
'exposition au furane dans les
aliments était préoccupant pour la
santé humaine."

DES CAFÉS PLUS FORTS EN
CAFÉINE
Dernier point soulevé par l'Anses : la
teneur en caféine du café en
capsule, plus élevée que celle du
café filtre et des expressos en dosette
souple. Consommé dans les mêmes
quantités que le café traditionnel,
l'expresso en capsule pourrait donc
exposer à de fortes doses en caféine,
avec les risques que l'on connaît -
augmentation de la tension
artérielle, troubles du sommeil, etc.
-même s'il y a de grandes variabilités
personnelles. 

"Mais surtout, en tant qu'excitant, la
caféine finit par épuiser
l'organisme" rappelle le médecin
qui, chez lui, ne consomme
qu'occasionnellement du café.
Moulu maison, précise-t-il.

L'IMPACT DES CAPSULES... SUR LE
PORTE-MONNAIE
Une capsule coûte entre 0,20 € et
0,50 €, soit un prix au kilo pouvant
dépasser les 50 €, contre une
quinzaine d'euros pour le café en
grains.
Côté écologie, non seulement la
production d'aluminium a un fort
impact environnemental, mais en
plus ce matériau est difficile à
recycler. Selon une étude de
l'ADEME (Agence de
l'environnement et de la maîtrise de
l'énergie), à poids égal, une dosette
café aluminium produirait 10 fois
plus de déchets qu'un paquet
classique de café.
Si l'on tient à sa machine à capsule,
deux pistes pour limiter son impact
environnemental, alléger son
budget et minimiser l'exposition
aux contaminants : des capsules 100
% biodégradables et compostables à
remplir soi-même (sur cafes-
bibal.fr) ou une capsule réutilisable
en Inox, un matériau totalement
inerte (sur reuseit.fr)

Besoin d’un coup de fouet, de tonifier son corps ou son intellect… Nous sommes nombreuses à nous jeter sur "un petit café" pour
nous réveiller. Stimulant, protecteur, ... Quels sont les réels effets du café sur notre santé ?

CAFÉ 
AMI OU ENNEMI ?

OBÉSITÉ : LE CAFÉ ET LE MATÉ
LIMITERAIENT LA PRISE DE POIDS

TROIS TASSES PAR JOUR POUR VIVRE PLUS LONGTEMPS

Au-delà de trois tasses de
café par jour, vous augmentez
vos chances de développer une
migraine. Le café est-il bon ou
mauvais pour la santé ? Bon ou
mauvais contre les migraines ?
Si, jusqu'ici, on pensait que
boire du café aidait à faire pas-
ser une migraine, une récente
étude souligne qu'en boire
trop les favoriserait au
contraire. C'est du moins ce
que révèlent les chercheurs
dans The American Journal of
Medicine. 

Les scientifiques se sont in-

téressés à un échantillon de 98
personnes, dont l'âge moyen
est de 31 ans. Leur point com-
mun ? La migraine. En étu-
diant leur style de vie et leur
consommation de boissons ca-
féinées pendant six semaines,
les chercheurs ont pu établir
une connexion avec la récur-
rence de leurs migraines.

TROP D'EXCITANT 
D'UN COUP

La migraine et la caféine
sont donc liées, du moins à
partir d'un certain moment.

"Trois tasses ou plus pour-
raient être associées à une ten-
dance plus importante à
développer des maux de tête"
souligne l'étude. 

Une fois les trois doses quo-
tidiennes ingérées (canettes
ou tasses de café), le risque de
développer une migraine dans
les jours à venir augmente.

D'un point de vue physiolo-
gique, les chercheurs expli-
quent qu'au delà de deux doses
de caféine, le corps absorbe
trop d'excitants, facteur entraî-
nant un risque de migraine.

BOIRE TROP DE CAFÉ PROVOQUERAIT
DES MIGRAINES



Cette consommation de café quoti-
dienne garantirait une espérance de vie
plus longue, selon des chercheurs améri-
cains. Les accros au petit noir ont de quoi
se réjouir : boire trois tasses de café par
jour diminuerait le risque de décéder de
maladies mortelles. L’institut national
américain du cancer s’en fait l’écho dans
une étude publiée dans la revue New En-
gland Journal of Medicine. Le café rallon-

gerait l’espérance de vie, qu’il soit déca-
féiné ou pas d’ailleurs. 40 000 consomma-
teurs de café âgés de 50 à 71 ans ont été
suivis pendant treize années pour aboutir
à ce résultat.

Les chercheurs sont parvenus à la
conclusion que consommer 3 tasses de
café par jour faisait diminuer le risque de
décès de 10 % chez les buveurs de café par
rapport aux personnes qui n’en boivent

pas. Mieux, chez les femmes, le risque se-
rait encore plus réduit, puisqu’il baisserait
de 15 %.

Le café aurait un effet protecteur contre
les risques d'accidents cardio-vasculaires
(AVC), d'attaques cérébrales, de diabète et
de maladies respiratoires. Le café, une
boisson aux mille vertus Boire du café per-
met-il vraiment de vivre plus vieux ? Diffi-
cile d’en avoir le cœur net en l’absence de

preuves scientifiques plus poussées. Néan-
moins, plusieurs études ont déjà souligné
les vertus du café, quand il est consommé
modérément (pas plus de trois tasses par
jour). Parmi les propriétés étonnantes
qu’on lui prête, le café pourrait protéger
du cancer de la peau. La caféine protège-
rait la mémoire des plus de 65 ans. Autant
de raisons de ne pas bouder son café du
matin !

CAFÉ : C'EST QUOI
LA CAFÉINE AU JUSTE?

"La caféine est une molécule de la famille
des alcaloïdes, comme la cocaïne, explique
Damien Galtier. C’est donc une molécule
puissante qui, à petites doses, possède des
effets intéressants : elle stimule, accroît la
vigilance, retarde l’apparition de la fatigue,
favorise l’endurance, une meilleure coordi-
nation et une meilleure digestion, agit sur
la diurèse (élimination des urines)… Mais,
en excès, elle peut provoquer des effets dés-
agréables comme des palpitations chez cer-
taines personnes. La tolérance est variable
d’une personne à l’autre."

CAFÉ : PEUT-ON DEVENIR "ACCRO"?
"Il n’y a pas d’effet d’addiction prouvé,

souligne Damien Galtier. Certains individus
disent qu’ils ne peuvent pas "démarrer" leur
journée sans un café, et affirment se sentir
mieux dès qu’ils en ont avalé une tasse. Or
la caféine a besoin de 15 à 20 minutes pour
commencer à agir, et il y a sans doute un
large effet psychologique." Il est aussi tout à
fait possible d’arrêter sa consommation de
café sans effet "de manque".

CAFÉ : FAUT-IL SURVEILLER SA
CONSOMMATION SI ON EST ENCEINTE?

La caféine traversant la barrière du pla-
centa (avec des effets sur le système nerveux
du fœtus), mieux vaut se passer de café, ou
n’en boire qu’une tasse par jour.

CAFÉ : QUELS EFFETS SUR LA SANTÉ?
Le café apporte des polyphénols (200 à

500mg par tasse de 15cl de café filtre). 
Certaines études montrent que ces com-

posés antioxydants joueraient un rôle pro-
tecteur et préventif dans le diabète de type 2,

la maladie de Parkinson et un certain nom-
bre de cancers, en particulier du système di-
gestif. 

Par ailleurs, la caféine semble montrer
des effets protecteurs sur la mémoire chez
les femmes de plus de 65 ans (à partir de
trois tasses de café ou six de thé, comparé à
des femmes qui ne boivent qu’une tasse de
café ou moins). 

"Toutefois, il faut relativiser, insiste notre
spécialiste, et ne pas exagérer sa consomma-
tion. Une ou deux tasses par jour, c’est très
bien."

CAFÉ : DANGEREUX SUR LE PLAN
CARDIAQUE ?

"La tension artérielle augmente légère-
ment après avoir bu du café, mais finale-
ment, pas plus que lorsqu’on monte un
escalier…", explique Damien Galtier.

CAFÉ : APRÈS 17 HEURES, IL EM-
PÊCHE VRAIMENT DE DORMIR?

La caféine atteint son pic d’activité 30 à
40 minutes après ingestion. Elle est ensuite
éliminée en quelques heures, de façon très
variable selon les individus: cela peut pren-

dre entre deux et dix heures, et l’effet de la
caféine reste présent tant que la moitié n’a
pas été éliminée. 

Puisque la molécule stimule le système
nerveux et retarde l’apparition de la fa-
tigue, elle peut entraîner des perturbations
du sommeil, mais il s’agit là encore… de to-
lérance individuelle.

CAFÉ : AVEC DU LAIT, VRAIMENT IN-
DIGESTE ?

Oui ! Les tanins du café font "coaguler"
la caséine du lait et la rendent assez difficile
à digérer. Si vous êtes sensible, utilisez de
préférence un "lait" végétal. 

Certes, le goût de votre "noisette" ne sera
pas vraiment le même mais, grâce à l’ab-
sence de caséine, vous n’aurez pas l’im-
pression de mal digérer. Sinon on peut
aussi puiser son calcium en mitonnant des
recettes.

CAFÉ : QUELLES DIFFÉRENCES
ENTRE L’ARABICA ET LE ROBUSTA?

Le robusta a un goût plus amer et plus
corsé que l’arabica. Il contient aussi davan-
tage de caféine : entre 2 200 et 2 600
mg/100g de matière sèche, contre 1 200 à 1
500 mg/100g pour l’arabica. Les amateurs
préfèrent les arabicas, réputés plus fins.

CAFÉ : LEQUEL EST LE PLUS RICHE
EN CAFÉINE?

Plus on passe de l’eau sur du café, plus on
extrait la caféine. Un expresso est donc moins
fort en caféine qu’un café filtre. Pour une
tasse de 15 cl, on a…

Café filtre: de 50 à 175 mg de caféine
Expresso: de 40 à 110 mg
Café soluble: de 35 à 110 mg

Des chercheurs de l'université de l'Illi-
nois, aux Etats-Unis, ont démontré que le
café et le maté auraient des vertus contre la
prise de poids. Le café et le maté (l'infusion
d'une plante sud-américaine du même
nom) permettraient de lutter contre l'obé-
sité d'après une étude publiée récemment
dans la revue scientifique The Journal of
Function Foods.

QUATRE TASSES DE CAFÉ PAR JOUR
POUR 16% DE POIDS EN MOINS

Des chercheurs ont observé deux
groupes de rats ayant un régime alimentaire

riche en graisses et sucres durant quatre se-
maines en faisant absorber l'équivalent de
quatre tasses de thé et du maté à l'un des
deux groupes. Au terme de cette période, les
animaux ayant consommé de la caféine
avaient pris 16% de poids en moins et 22% de
graisse en moins que l'autre groupe. 

Selon les scientifiques, la caféine rédui-
rait l'action d'un gène contribuant la prise
de poids. "Au vu de ces découvertes, le maté
et la caféine peuvent être considérés comme
des agents anti-obésité" a déclaré le docteur
Elvira Gonzalez de Meija, l'une des auteures
de l'étude, comme le rapporte le Dailymail.

ATTENTION AUX EFFETS NÉFASTES DU
CAFÉ

Ces résultats sont cependant à nuancer
en prenant en compte d'autres études sur
les effets néfastes d'une importante
consommation de café.   En avril dernier par
exemple, une étude révélait un lien entre la
consommation de café et le cancer du pou-
mon au-delà de deux tasses par jour. 

En août, une autre étude concluait que
boire plus de trois tasses de café par jour
pouvait contribuer à développer les maux de
tête.
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FAUT-IL SE MÉFIER
DES CAPSULES DE CAFÉ ?
Les machines à expresso se sont démocratisées et sont présentes dans un foyer sur deux en France. Sur ce

marché florissant, les modèles à capsules séduisent particulièrement. Mais leur breuvage est-il sans danger
pour la santé ? On fait le point.

CONSOMMER
TROP DE CAFÉ
AUGMENTERAI

T LE RISQUE
DE CANCER

DU POUMON
Une récente étude révèle

un lien entre consommation
de café et de thé, et cancer du
poumon. Combien de tasses
de café, ou de thé, buvez-vous
par jour ? Une équipe de
chercheurs internationaux
vient de publier une étude sur
la consommation de café et
de thé, relayée par le site Live
Science. Au delà d'une cer-
taine dose, ces deux boissons
pourraient augmenter les
risques de développer un
cancer du poumon. Leurs re-
cherches ont été dévoilées fin
mars au rendez-vous annuel
American Association for
Cancer Research.

La consommation de café
et de thé est souvent plus im-
portante chez les fumeurs, il
était donc difficile avant cette
étude de distinguer l'éventuel
rôle de ces boissons dans le
fait de développer un cancer
du poumon. Mais cette fois-
ci, les chercheurs ont remar-
qué que même des non
fumeurs, grands consomma-
teurs de café et de thé, déve-
loppaient des cancers du
poumon.

La recherche a regroupé
les données de 17 études me-
nées auparavant sur un total
de 1,2 millions de personnes
aux Etats-Unis et en Asie.
Parmi eux, près de la moitié
étaient non-fumeurs. Ils ont
été suivis pendant plus de 8
ans et 20 500 ont développé
un cancer du poumon.

PAS PLUS DE DEUX
TASSES DE CAFÉ OU DE THÉ
PAR JOUR

Les chercheurs se sont
aperçus que les gens qui bu-
vaient plus de deux tasses de
café par jour avaient 41% de
risque de plus que les autres
de développer un cancer du
poumon. Le café décaféiné
n'est pas moins dangereux,
au contraire. Il augmenterait
encore de 15% les risques par
rapport au café normal. Pour
le thé, la probabilité de déve-
lopper un cancer du poumon
est augmentée de 37%. Ces
risques ne sont pas variables
en fonction de l'âge, du sexe
ou de l'origine, précisent les
chercheurs.

Cela dit, cette étude
connaît des limites. La taille
de la tasse bue est assez im-
précise, les gens peuvent
changer leurs habitudes de
boissons au fil du temps, ou
encore les non-fumeurs peu-
vent avoir été fumeurs pas-
sifs... Il s'agit d'une étude
d'observation et ne prouve
pas le lien de cause à effet.

Des capsules en aluminium
hermétiques qui préservent la
saveur du café, c'est ce qui fait le
succès des machines à expresso,
mais cela pose également question.
N'y a-t-il pas risque de
contamination du café par contact
avec leur contenant ?
Alertée sur le sujet en 2013, l'Agence
nationale de sécurité sanitaire de
l'alimentation (Anses) a passé au
crible le breuvage de dix marques de
capsules afin de déterminer leur
teneur en différents contaminants
chimiques : aluminium, cobalt,
chrome, étain, nickel, cuivre, zinc et
acrylamide. Verdict : les cafés issus
de capsules présentaient des
teneurs en moyenne légèrement
plus élevées (sauf pour
l'aluminium), mais d'un même
ordre de grandeur que celles du café
filtre. Des variations qui, selon
l'Agence, "ne sont pas de nature à
modifier significativement la
contribution du café à l'exposition
des consommateurs et donc au
risque lié à ces composés
chimiques."
Pour l'aluminium par exemple, la
consommation de 4 expressos par
jour exposerait à 0,3 % de la dose
hebdomadaire tolérable. A priori,
rien d'inquiétant donc.

L'EFFET COCKTAIL
EN QUESTION

Mais qu'en est-il de l'effet cocktail ?
Car les capsules de café sont loin
d'être les seules sources
d'exposition à ces substances
potentiellement nocives. Ainsi,
l'aluminium est naturellement
présent dans certains aliments,
comme le thé ou le cacao. 
"On en trouve aussi dans le papier
aluminium bien sûr, mais
également dans un certain nombre
d 'additifs alimentaires, dans
certains médicaments ou dans
certains traitements de l 'eau. 
Dans ce contexte, il est légitime de se
poser la question de l'effet cumulé, d
'autant que de récentes études
suggèrent que l'aluminium sous
certaines formes pourrait être
irritant pour le tube digestif et
occasionner des troubles
intestinaux" juge le Dr Laurent
Chevallier, médecin nutritionniste,
auteur de Le Livre antitoxique (éd.
Fayard).

Sachant que près de 40 % de
l'aluminium ingéré s'accumule au
niveau de la muqueuse intestinale, il
pourrait contribuer à l'altération de
cette barrière et à un déséquilibre
du microbiote. 
Autre substance pour laquelle cet
effet cocktail pourrait poser
problème : l'acrylamide, classé
comme "cancérogène probable"
chez l'homme (mais avéré chez
l'animal) par le Centre international
de recherche sur le cancer (CIRC).
Cette substance apparaît à la cuisson
de certains aliments comme le café,
deuxième source d'exposition chez
l'adulte (derrière les pommes de
terre sous forme de frites ou
sautées). 
Si la teneur en acrylamide de
l'expresso en capsule n'est pas
inquiétante, qu'en est-il si on
l'additionne à ses autres sources :
frites, biscuits et gâteaux industriels
ou maison, pain grillé, etc. ?

LE FURANE POINTÉ DU DOIGT
Si le rapport de l'Anses se voulait
rassurant pour la majorité des
contaminants, il appelait clairement
à la vigilance pour le furane, une
substance classée "potentiellement
cancérogène" par le CIRC. Du
furane, il y en a dans tout café dès
lors qu'il est torréfié. Mais parce que

la capsule emprisonne ce composé
hautement volatil, son café
contiendrait deux fois plus de
furane qu'un café filtre, selon une
étude de l'université de Barcelone.
Certes, cela n'amènerait pas à
dépasser les doses recommandées,
"mais comme pour l'aluminium et
l'acrylamide, l'effet d'accumulation
pose question, car le café n'est pas le
seul pourvoyeur de furane dans
notre consommation" pointe le
nutritionniste. 
En 2017, l'Autorité européenne de
sécurité des aliments (EFSA)
déclarait d'ailleurs que «"le niveau d
'exposition au furane dans les
aliments était préoccupant pour la
santé humaine."

DES CAFÉS PLUS FORTS EN
CAFÉINE
Dernier point soulevé par l'Anses : la
teneur en caféine du café en
capsule, plus élevée que celle du
café filtre et des expressos en dosette
souple. Consommé dans les mêmes
quantités que le café traditionnel,
l'expresso en capsule pourrait donc
exposer à de fortes doses en caféine,
avec les risques que l'on connaît -
augmentation de la tension
artérielle, troubles du sommeil, etc.
-même s'il y a de grandes variabilités
personnelles. 

"Mais surtout, en tant qu'excitant, la
caféine finit par épuiser
l'organisme" rappelle le médecin
qui, chez lui, ne consomme
qu'occasionnellement du café.
Moulu maison, précise-t-il.

L'IMPACT DES CAPSULES... SUR LE
PORTE-MONNAIE
Une capsule coûte entre 0,20 € et
0,50 €, soit un prix au kilo pouvant
dépasser les 50 €, contre une
quinzaine d'euros pour le café en
grains.
Côté écologie, non seulement la
production d'aluminium a un fort
impact environnemental, mais en
plus ce matériau est difficile à
recycler. Selon une étude de
l'ADEME (Agence de
l'environnement et de la maîtrise de
l'énergie), à poids égal, une dosette
café aluminium produirait 10 fois
plus de déchets qu'un paquet
classique de café.
Si l'on tient à sa machine à capsule,
deux pistes pour limiter son impact
environnemental, alléger son
budget et minimiser l'exposition
aux contaminants : des capsules 100
% biodégradables et compostables à
remplir soi-même (sur cafes-
bibal.fr) ou une capsule réutilisable
en Inox, un matériau totalement
inerte (sur reuseit.fr)

Besoin d’un coup de fouet, de tonifier son corps ou son intellect… Nous sommes nombreuses à nous jeter sur "un petit café" pour
nous réveiller. Stimulant, protecteur, ... Quels sont les réels effets du café sur notre santé ?

CAFÉ 
AMI OU ENNEMI ?

OBÉSITÉ : LE CAFÉ ET LE MATÉ
LIMITERAIENT LA PRISE DE POIDS

TROIS TASSES PAR JOUR POUR VIVRE PLUS LONGTEMPS

Au-delà de trois tasses de
café par jour, vous augmentez
vos chances de développer une
migraine. Le café est-il bon ou
mauvais pour la santé ? Bon ou
mauvais contre les migraines ?
Si, jusqu'ici, on pensait que
boire du café aidait à faire pas-
ser une migraine, une récente
étude souligne qu'en boire
trop les favoriserait au
contraire. C'est du moins ce
que révèlent les chercheurs
dans The American Journal of
Medicine. 

Les scientifiques se sont in-

téressés à un échantillon de 98
personnes, dont l'âge moyen
est de 31 ans. Leur point com-
mun ? La migraine. En étu-
diant leur style de vie et leur
consommation de boissons ca-
féinées pendant six semaines,
les chercheurs ont pu établir
une connexion avec la récur-
rence de leurs migraines.

TROP D'EXCITANT 
D'UN COUP

La migraine et la caféine
sont donc liées, du moins à
partir d'un certain moment.

"Trois tasses ou plus pour-
raient être associées à une ten-
dance plus importante à
développer des maux de tête"
souligne l'étude. 

Une fois les trois doses quo-
tidiennes ingérées (canettes
ou tasses de café), le risque de
développer une migraine dans
les jours à venir augmente.

D'un point de vue physiolo-
gique, les chercheurs expli-
quent qu'au delà de deux doses
de caféine, le corps absorbe
trop d'excitants, facteur entraî-
nant un risque de migraine.

BOIRE TROP DE CAFÉ PROVOQUERAIT
DES MIGRAINES
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RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO 
Elections générales : l ’UA annonce le

déploiement d'une mission d’observation

Dans un communi-
qué relayé par des mé-
dias, l’UA précise que
cette mission sera com-
posée de 65 observa-
teurs et travaillera en
RDC du 13 au 26 décem-
bre. Les membres de
cette mission ont pour
objectifs, entre autres,
de "faire une évaluation
impartiale et objective
de la conduite des élec-
tions générales confor-
mément aux normes
régionales, continen-
tales et internationales
en matière d’élections
démocratiques", an-
nonce le communiqué
de l’UA. Les observa-
teurs vont également
"contribuer à la bonne
tenue d’élections crédi-
bles et pacifiques en vue
de la consolidation de la
gouvernance démocra-
tique, de la paix et de la
stabilité dans le pays",
ajoute l’UA. 

Enfin, les membres
de la mission vont "for-

muler des recomman-
dations en vue d’amélio-
rer les processus
électoraux futurs et
réaffirmer la solidarité
et le soutien de l’UA à
l’égard du peuple
congolais". La mission
s’entretiendra avec les
parties prenante s au
processus et observera
les derniers jours de la
campagne et les opéra-

tions de vote. Sur la base
de ses conclusions, la
mission publiera sa dé-
claration préliminaire
après le jour du scrutin,
fait savoir le communi-
qué de l’UA. Le 20 dé-
cembre, près de 44
millions d'électeurs ins-
crits, sur une centaine
de millions d'habitants,
sont appelés à élire leur
président, mais aussi à

choisir parmi 25 832
candidats aux législa-
tives, 44 110 candidats
aux élections provin-
ciales et 31 234 aux mu-
nicipales. La campagne
pour la présidentielle
qui opposera le prési-
dent sortant Félix Tshi-
sekedi, à 25 autres
candidats, a officielle-
ment démarré le 19 no-
vembre. 

L’Union africaine (UA) a annoncé, mardi, qu’elle allait déployer une mission
électorale en République démocratique du Congo (RDC) dans le cadre des
élections générales prévues le 20 décembre dans le pays. 

Les défis sont nombreux et complexes (ONU) 
La République démocratique

du Congo (RDC), où des élections
générales doivent se dérouler le
20 décembre, est confrontée à des
défis nombreux et complexes
mais loin d’être insurmontables,
a déclaré lundi l’envoyée de
l’ONU dans ce pays devant le
Conseil de sécurité. 

"Nous sommes aujourd’hui à
un tournant important des rela-
tions entre les Nations unies et la
RDC, mais également à un mo-
ment important pour le pays lui-
même", a souligné la
Représentante spéciale du Secré-
taire général en RDC, Bintou
Keita, qui est aussi la cheffe de la
Mission des Nations unies dans
ce pays, la MONUSCO, rappelant
que la RDC était en pleine période
électorale, à neuf jours d’un scru-
tin présidentiel, législatif natio-
nal et provincial, et également
local. 

Selon la responsable, le pays
demande par ailleurs un retrait
"accéléré, ordonné et responsa-
ble" de la MONUSCO, pour lequel

un rapport spécial du Secrétaire
général et un plan de désengage-
ment conjoint ont été établis avec
des recommandations. 

"Si les défis en RDC sont nom-
breux et complexes, ils sont loin
d’être insurmontables", et
"comme démontrent les débats
actuels au tour des élections gé-
nérales, le peuple congolais
nourrit une profonde aspiration
à une gouvernance transparente
et inclusive, aux réformes, ainsi
qu’à la responsabilité de ses diri-
geants", a-t-elle fait savoir. 

Pour Mme Keita, ces aspira-
tions et toutes les forces qui les
animent, "ont fait preuve d’une
grande résilience et méritent le
plein soutien de la communauté
internationale". 

S’agissant des préparatifs des
élections, la Représentante spé-
ciale du Secrétaire général en
RDC a indiqué qu’ils avançaient
bien d’après la Commission élec-
torale nationale indépendante
(CENI), malgré d'importants
défis logistiques, financiers et sé-

curitaires. Selon l’envoyée de
l’ONU, la validation de 26 candi-
dats à la présidentielle par la
CENI et la Cour constitutionnelle,
dont deux candidates féminines,
a été "un signe tangible d'inclusi-
vité, qui doit être apprécié et
salué". Néanmoins, a-t-elle noté,
"l’opposition et la société civile
continuent d’entretenir de sé-
rieuses inquiétudes quant à la
publication des listes électorales,
qui n’a pas été faite dans tous les
bureaux de vote au 5 décembre,
comme l’exige la loi". D'autre
part, la responsable onusienne a
noté que l’insécurité dans l’Est
du pays a aggravé la crise huma-
nitaire actuelle. 

Selon les chiffres prélimi-
naires, plus de 500.000 per-
sonnes ont fui leurs foyers, suite
à la reprise des hostilités entre les
rebelles du M23 et les Forces ar-
mées congolaises depuis début
octobre, tandis que les épidémies
de choléra et de rougeole ont
continué d'exacerber la situation
humanitaire précaire.

NIGERIA 
6 personnes blessées et
23 autres enlevées au
cours d'une attaque
armée à Abuja 

Six personnes ont été blessées et 23 autres ont été
enlevées au cours d'une attaque menée par des
hommes armés non identifiés dans le quartier Dei-
Dei à Abuja, la capitale du Nigeria, a rapporté mardi
la presse locale. 

Les assaillants ont ouvert le feu sur les habitants
de la zone, faisant 6 blessés et enlevant 23 per-
sonnes, dont des femmes, indiquent les mêmes
sources. Au Nigeria, le délit d'enlèvement est passi-
ble de la peine de mort. Toutefois, les enlèvements
contre rançon restent fréquents dans le pays. Les
hommes armés s'en prennent généralement aux
villages, aux écoles et aux voyageurs dans le nord du
pays, exigeant de fortes rançons. 

RWANDA 
L'élection présidentielle
fixée au 15 juillet 2024 

Les Rwandais sont appelés aux urnes le 15 juillet
2024 pour élire leur prochain président et leurs dé-
putés, a annoncé mardi la Commission électorale.
"Dans tout le pays, la date pour l'élection du prési-
dent de la République et de 53 députés parmi une
liste proposée par les organisations politiques ou
pour les candidats indépendants est le 15 juillet
2024", a déclaré la Commission nationale électorale
sur X (ex-Twitter). Les candidats pourront faire
campagne du 22 juin au 12 juillet, a-t-elle précisé. En
mars, le gouvernement avait annoncé que seraient
organisés le même jour les scrutins présidentiel et
législatif. Paul Kagame, 66 ans, a fait part en septem-
bre de sa candidature à un quatrième mandat. Le
chef du Parti vert de l'opposition, Frank Habineza,
a également annoncé sa candidature pour 2024.

APS

GUINÉE BISSAU 
Le président reconduit
Geraldo Martins au poste 
de Premier ministre 

Le président de Guinée-Bissau, Umaro Sissoco Em-
balo, a reconduit Geraldo Martins au poste de Premier
ministre, rapportent mardi des médias. Martins a été
nommé Premier ministre pour la première fois en août
après avoir été ministre des Finances dans un gouverne-
ment précédent. 

Embalo a dissous le Parlement la semaine dernière,
après des incidents qu'il a qualifié de "tentative de coup
d'Etat". La date des nouvelles élections n'a pas encore été
annoncée. 

SIERRA LEONE 
Couvre-feu réduit suite à
l'amélioration de la situation
après un coup d'Etat raté 

La Sierra Leone a réduit son couvre-feu à une durée
de six heures en raison de l'amélioration de la situation
sécuritaire dans le pays. Cette mesure avait été imposée
après une tentative de coup d'Etat ratée à Freetown, la ca-
pitale du pays, le 26 novembre dernier. 

Le couvre-feu raccourci s'applique désormais de mi-
nuit, au lieu de 21h, à 6h, a annoncé le ministère de l'In-
formation et de l'Education civique dans un avis rendu
public lundi. Le gouvernement a remercié la population
pour sa coopération continue durant cette période de sé-
curité renforcée, exhortant les citoyens à rester vigilants
et à signaler toute activité suspecte à la police. 

Le 26 novembre, des individus armés ont attaqué une
caserne militaire, une prison et d'autres lieux à Freetown,
faisant plus de 20 morts dans ce que le gouvernement a
déclaré plus tard être une tentative de coup d'Etat ratée. 

SOUDAN 
La crise alimentaire
s'aggrave au Soudan, 
alerte l'ONU 

L'ONU a réclamé mardi plus de 75 millions de dollars
en urgence pour faire face à la crise alimentaire au Sou-
dan, où après des mois de conflit, plus de 17 millions d'ha-
bitants sont en situation d'insécurité alimentaire aiguë.
Dans un communiqué, l'organisation onusienne pour
l'agriculture (FAO) "sonne l'alarme concernant l'escalade
de la crise alimentaire au Soudan, appelant à une action
immédiate et collective pour éviter une catastrophe hu-
manitaire imminente". 

Selon les projections publiées mardi, 17,7 millions de
personnes, soit 37% de la population, font face à un ni-
veau élevé d'insécurité alimentaire entre octobre 2023 et
février 2024. Cela représente près de 4,9 millions d'habi-
tants qui se trouvent au niveau 4 de la classification de
l'insécurité alimentaire (Integrated Phase Classification,
IPC) qui va jusqu'à 5, et près de 12,8 millions au niveau 3.
Depuis avril,le Soudan est le théâtre d'affrontements
meurtriers entre les Forces armées soudanaises (FAS) et
les Forces de soutien rapide (FSR) dans la capitale Khar-
toum et d'autres régions du pays. 

Le Bureau des Nations unies pour les af faires huma-
nitaires au Soudan (OCHA) a déclaré que "plus de 12 190
personnes ont été tuées depuis le début des combats
entre l'armée et les FSR, à la mi-avril, dont 1 300 per-
sonnes tuées durant la période du 28 octobre au 24 no-
vembre derniers" et près de 6,8 millions de personnes ont
été contraintes de fuir leur domicile. 

"Le conflit et l'escalade de la violence renforcent la
crise humanitaire et détériorent la sécurité alimentaire
de la population dans plusieurs zones urbaines, semi-ur-
baines et rurales", a souligné la FAO dans son communi-
qué, notant que les régions les plus touchées étaient le
Darfour, le Kordofan et Khartoum. 

"L'urgence est claire, et notre engagement inébranla-
ble, mais l'avenir qui s'annonce réclame plus de finance-
ments pour que nous puissions continuer notre soutien
vital", a commenté Hongjie Yang, représentant de
l'agence onusienne au Soudan. 

La FAO demande ainsi 75,4 millions de dollars en ur-
gence, notamment pour permettre l'amélioration de la
production agricole locale. Entre juillet et septembre
2023, la FAO a aidé plus d'un million de foyers paysans
(soit 5 millions de personnes), notamment en distribuant
des semences, selon le communiqué.



Intervenant lors des travaux d'une
nouvelle session du gouvernement à
Ramallah, M.Shtayyeh, a "fustigé la
fuite en avant de l'entité sioniste, dans
son agression sanglante contre le peu-
ple palestinien à Ghaza , déplorant que
"les massacres qui ont fait plus de 18
000 martyrs et près de 52 000 blessés,
deviennent de plus en plus horribles". 

Il a noté, à ce sujet, que "les habi-
tants de la bande de Gaza sont déplacés
de leurs foyers. La famine y règne par-
tout, en particulier dans le nord. Celui
qui survit aux bombardements meurt
de faim, et celui qui survit à la faim

meurt blessé sans traitement", ajou-
tant que "l'occupation pousse avec
force les citoyens du nord vers le sud
et ceux de Khan Yunis et Deir al-Balah
vers Rafah." Le Premier ministre pa-
lestinien a critiqué "tous ceux qui en-
couragent les sionistes à aller sur c ette
voie, en particulier les Etats-Unis,
dont la position est hypocrite". 

" Ils (les Américains) disent qu'ils
sont contre le meurtre de civils, mais
ils empêchent l'adoption de résolu-
tions au Conseil de sécurité pour arrê-
ter la guerre", a-t-il regretté, notant
que "cette position est contraire au

droit international humanitaire". M.
Shtayyeh a exigé, par ailleurs, de l'en-
tité sioniste d'ouvrir les points de pas-
sage menant vers la bande de Ghaza,
pour l'acheminement de l'aide huma-
nitaire. Dans un autre contexte, le Pre-
mier ministre palestinien a dénoncé
"la rétention continue par le gouver-
nement sioniste des fonds de compen-
sation", faisant observer que "l'entité
sioniste mène une guerre contre le
peuple palestinien à Ghaza, contre la
diaspora et en Cisjordanie, contre
l’humanité, contre la terre, contre l’ar-
gent et contre l’identité".
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PALESTINE 
Les Palestiniens n'iront nulle part, 
Ghaza leur appartient (Shtayyeh)
Le Premier ministre palestinien, Muhammad Shtayyeh, a affirmé, mardi, que malgré
les tentatives de l'entité sioniste de faire de la bande de Ghaza un endroit invivable,
"les Palestiniens n'iront nulle part" et que cette terre leur appartient. 

Le Parlement irakien a re-
porté sine die l'élection de
son président prévue au dé-
part ce mercredi, selon
l'agence de presse officielle
INA, les députés étant absor-
bés par les élections provin-
ciales du 18 décembre. A la
mi-novembre, la Cour su-
prême, plus haute instance
judiciaire d'Irak, avait mis fin

au mandat du président du
Parlement, l'influent politi-
cien Mohamed al-Halboussi,
après la plainte d'un député
pour "falsification" de docu-
ment. Ces dernières se-
maines, les médias irakiens
égrènent les noms de succes-
seurs potentiels. Mais pour
de nombreux observateurs,
le Parlement ne pourra se

pencher sur la désignation
de son président qu'après les
élections provinciales du 18
décembre. Le Parlement a
"décidé de reporter la séance
jusqu'à nouvel ordre", a indi-
qué tard mardi l'agence INA,
expliquant que "les condi-
tions actuelles ne permettent
pas la tenue d'une telle réu-
nion mercredi, les députés

étant absorbés par les élec-
tions des conseils provin-
ciaux et de nombreux blocs
parlementaires ayant déjà
(rapporté) l'absence de leurs
députés". L'Irak organise
lundi les élections des
conseils provinciaux, pre-
mier scrutin d u genre en
une décennie qui se tiendra
dans 15 régions.

IRAK 
Le Parlement reporte sine die l'élection de son président

Le président de la Chine, Xi Jinping,
a indiqué mardi qu'avec "des efforts
conjoints", les relations sino-vietna-
miennes allaient "entrer dans une
nouvelle étape", rapporte Chine-Nou-
velle. "Xi Jinping, Secrétaire général du
Comité central du Parti communiste
chinois (PCC) et président de la Chine,
a déclaré mardi qu'avec des efforts
conjoints, les relations sino-vietna-
miennes allaient entrer dans une nou-
velle étape de plus grande confiance
politique mutuelle, de coopération
plus solide en matière de sécurité, de
coopération mutuellement bénéfique
plus approfondie, de soutien populaire
plus fort, de coordination multilatérale

plus étroite et de meilleure gestion des
différends", selon l'agence de presse
chinoise. Lors de sa rencontre avec le
Secrétaire général du Comité central
du Parti communiste vietnamien
(PCV), Nguyen Phu Trong, M. Xi a as-
suré que la Chine soutenait "ferme-
ment la cause de la construction
socialiste du Vietnam et considérait
toujours ses liens avec le Vietnam dans
une perspective stratégique et à long
terme". La Chine "considère ses rela-
tions avec le Vietnam comme une
priori té dans sa diplomatie de voisi-
nage", a-t-il poursuivi. "En quête de dé-
veloppement national, de bonheur du
peuple ainsi que de progrès pour l'hu-

manité", M. Xi s'est dit prêt à "annoncer
conjointement avec Nguyen Phu
Trong un nouveau positionnement des
relations entre les deux partis et les
deux pays, ainsi que la construction
d'une communauté de destin sino-
vietnamienne ayant une signification
stratégique sur la base de l'approfon-
dissement de leur partenariat straté-
gique global de coopération". M. Xi a
également déclaré que "la cause de
l'édification socialiste en Chine et au
Vietnam allait progresser régulière-
ment et qu'elle apporterait de nou-
velles contributions à la stabilité, au
développement et à la prospérité de la
région et du monde en général". 

AZERBAÏDJAN 
Le parti au pouvoir

propose Aliyev comme
candidat à la

présidentielle 
Le Parti du nouvel Azerbaïdjan, au pouvoir dans le

pays, a proposé le dirigeant azerbaïdjanais Ilham
Aliyev comme candidat à l’élection présidentielle an-
ticipée qui se tiendra le 7 février 2024, a déclaré le
vice-président du parti, Tair Budagov. 

"Lors des prochaines élections anticipées, notre
candidat sera l'actuel président Ilham Aliyev", a an-
noncé M. Budagov aux journalistes. La confirmation
officielle d'Aliyev comme candidat aura lieu prochai-
nement lors d'une réunion extraordinaire du conseil
d'administration du parti. 

Le 7 décembre, M. Aliyev a signé un décret pré-
voyant la tenue d'une élection présidentielle antici-
pée dans la république, fixant au 7 février 2024 la date
du scrutin, alors que la présidentielle devait initiale-
ment avoir lieu en octobre 2025. Les raisons d’un tel
changement des élections n'ont pas été révélées. 

Selon la Constitution de l'Azerbaïdjan, le président
du pays est élu pour un mandat de sept ans et il n'y a
aucune restriction quant au nombre de mandats. A la
dernière élection présidentielle, en avril 2018, M.
Aliyev a obtenu 86,22% des voix pour un taux de par-
ticipation de 74,5%. 

L’Azerbaïdjan prend la
présidence de

l'Organisation pour la
démocratie et le

développement (GUAM) 
Les membres de l'Organisation pour la démocra-

tie et le développement (GUAM) ont pris la décision
de transmettre la présidence à l’Azerbaïdjan, a indi-
qué mardi le ministère géorgien des Affaires étran-
gères à l’issue de la réunion des chefs de la
diplomatie des pays-membres de la GUAM à
Bruxelles. 

"Le ministre géorgien des Affaires étrangères Ilia
Dartchiachvili a participé à la 41e réunion du conseil
des ministres des Affaires étrangères de l'Organisa-
tion pour la démocratie et le développement (GUAM)
qui a eu lieu mardi à Bruxelles dans le cadre du par-
tenariat oriental. 

L’Azerbaïdjan a présenté les informations sur les
priorités et les principaux axes de coopération pour
2024. A la fin de la rencontre, les parties ont signé un
accord sur la transmission de la présidence à l’Azer-
baïdjan", indique le communiqué. 

EQUATEUR 
Quatre enfants d'une
même famille assassinés
à Guayaquil 

Quatre enfants d'une même famille, dont un bébé
de cinq mois, ont été tués dans la nuit de lundi à
mardi par des hommes armés à Guayaquil, grand
port de l'Equateur, a-t-on indiqué de sources offi-
cielles. Le parquet a annoncé sur le réseau X avoir
"ouvert d'office une enquête sur le meurtre de quatre
enfants". Des hommes armés non identifiés sont en-
trés dans une maison vers 21H00 locales (02H00
GMT), se trompant apparemment d'objectif, et ont
ouvert le feu sur la famille qui y vivait, a indiqué au
cours d'une conférence de presse un responsable de
la police locale, le général Victor Herrera. Les enfants
étaient âgés de cinq mois, trois ans, cinq ans et sept
ans. Leurs parents ont été blessés, la mère étant dans
un état grave "avec un pronostic réservé", a annoncé
ce responsable. 

Les hommes armés visaient en fait une "habitation
adjacente", où des explosifs "pour commettre des at-
tentats" ont été retrouvés plus tard par la police, selon
le général Herrera. Le drame a eu lieu dans le secteur
de Guasmo, un quartier pauvre de Guayaquil où sé-
vissent deux gangs criminels rivaux, Los Lagartos et
Mafia 18. Grande ville po rtuaire de 3,2 millions d'ha-
bitants, à l'embouchure du fleuve Guayas, sur le Pa-
cifique, Guayaquil est le principal point de sortie de
la drogue venue du Pérou et de la Colombie. Elle est
l'épicentre de la violence criminelle dans le pays, avec
des exécutions, assassinats et règlements de compte
quasi-quotidiens entre gangs rivaux qui se disputent
le contrôle du trafic de drogue.

APS

CHINE-VIETNAM 
Les relations sino-vietnamiennes vont entrer dans une
nouvelle phase (Xi Jinping)

Le Premier ministre ja-
ponais Fumio Kishida, au
plus bas dans les sondages,
doit annoncer mercredi la
sortie de son gouvernement
de plusieurs ministres im-
pliqués dans un vaste scan-
dale de fraude financière au
sein de son parti, selon des
médias nippons. 

De hauts responsables de
l'exécutif devraient perdre
leur poste, comme le secré-
taire général et porte-parole
du gouvernement Hirokazu
Matsuno et le ministre de
l'Economie, du Commerce
et de l'Industrie Yasutoshi

Nishimura. M. Kishida, au
pouvoir depuis octobre
2021, doit annoncer sa déci-
sion lors d'une conférence
de presse prévue à 18H15 lo-
cales (09H15 GMT), après la
fin de la session parlemen-
taire. D'après la presse, des
procureurs japonais enquê-
tent sur des soupçons de
fraudes visant des dizaines
de membres du Parti libé-
ral-démocrate (PLD, droite
conservatrice) dirigée par
M. Kishida, une formation
politique qui gouverne le
pays presque sans interrup-
tion depuis 1955. Ils sont

soupçonnés selon plusieurs
médias d'avoir omis de dé-
clarer l'équivalent de plu-
sieurs millions d'euros
récoltés via la vente de bil-
lets pour des soirées de le-
vées de fonds, et que le PLD
leur aurait ensuite reversé.
M. Matsuno a refusé mer-
credi de s'exprimer au sujet
de cette affaire révélée peu à
peu par les médias japonais
depuis des semaines, décla-
rant seulement que le Pre-
mier ministre "prendra les
mesures nécessaires pour
retrouver la confiance du
public". M. Kishida a lui-

même déclaré mercredi
avoir demandé à sa faction
d'enquêter et d'amender si
nécessaire la déclaration de
l'argent perçu lors des le-
vées de fonds. Avec ce scan-
dale, la cote de popularité
de M. Kishida était déjà
plombée par d'autres sujets
de mécontentement des Ja-
ponais, dont l'inflation per-
sistante et la baisse du yen
qui fragilisent le pouvoir
d'achat des ménages, mal-
gré son annonce le mois
dernier d'un nouveau plan
de relance budgétaire mas-
sif. 

Le Premier ministre malaisien
Anwar Ibrahim a annoncé mardi un
large remaniement ministériel, avec
l'arrivée de nouveaux ministres et ac-
cepté dans le même temps de partager
le portefeuille des Finances. Le rema-
niement ministériel porte le nombre de
ministres de 28 à 31, selon des médias.
M. Anwar, qui détient le portefeuille des
Finances depuis sa nomination au poste

de Premier ministre en novembre 2022,
va désormais le partager avec Amid
Hamzah, actuellement à la tête du plus
grand fonds de pension du pays. Pour
M. Anwar, le ministère des Finances
"doit disposer d'une équipe profession-
nelle solide pour garantir que nous
sommes sur la bonne voie, que nous
nous concentrons sur l'économie et que
nous ne sommes pas mis à l'écart ou dé-

tournés par les pressions politiques".
Deux ministères, celui des Ressources
nationales, de l'énergie et du change-
ment climatique et celui des Communi-
cations et du numérique vont être
divisés en deux agences. Par ailleurs, de
nouveaux ministres ont été nommés à
la tête des ministères de la Défense, des
Affaires étrangères, de la Santé, de
l'Education et des Matières premières.

JAPON 
Plusieurs ministres concernés par un scandale financier
vont bientôt être limogés (médias)

MALAISIE 
Large remaniement ministériel



L’assistance, fort nombreuse, s’est
trouvée plongée dans la vie combattante
de cette jeune fille d’un peu plus de 20
ans, infirmière de son état, obnubilée
par l’indépendance de son pays, qui re-
joignit les maquis de la Révolution en
1956 où elle lutta les armes à la main
avant de tomber, le 26 juin 1958, au
champ d’honneur, près de M’Chedal-
lah, sur le territoire de l’actuelle wilaya
de Bouira. 

Cette fresque épique, interprétée en
présence, également, des autorités lo-
cales et de membres de la famille révo-
lutionnaire, débute par un tableau
dédié spécialement à la lutte des
femmes algériennes durant la guerre de
libération nationale. 

Un tableau consistant en un dialogue
entre l’un des symboles du combat de la
femme, Lalla Fatma N’soumeur, avec
un officier de l’armée d’occupation. 

Réal isé par Aïssa Djirar et présenté à
l’occasion de la commémoration des
manifestations du 11 décembre 1960, le
spectacle dont le titre original est "Ma-
lika, luna (infirmière en Tamazight) de
la gloire", et dont le casting est constitué
de 29 comédiens, est produit la par la di-
rection de la culture et des arts de la wi-
laya de Sétif, en coordination avec une
association locale. 

Le public, attentif, absorbé, souvent
ému, a suivi le cheminement truffé de
bravoure et d’actes d’héroïsme de la
Chahida Malika Gaïd qui fut une icône
du combat de la femme algérienne pour

l’indépendance. Le directeur de la cul-
ture et des arts de la wilaya de Sétif, Ha-
chemi Amer, a souligné que ses services
continueront de soutenir la production
de telles œuvres qui immortalisent les
exploits et les sacrifices des héros de la
Révolution. 

En marge de cette performance artis-
tique, une amie de la Chahida, la Moud-
jahida Yamina Cherrad, en l’occurrence
(auteure du livre "6 ans au maquis"), a
rappelé qu’elle fut la camarade de classe

de Malika Gaïd à l’école d’infirmières de
Sétif. 

Ayant également côtoyé la Martyre au
maquis, elle a affirmé à l’APS que Ma-
lika Gaïd "n’avait que les mots +sacri-
fice+ et +indépendance+ sur les lèvres". 

Pour rappel, la Martyre Malika Gaïd
est née le 24 août 1933 dans l’un des
quartiers populaire d ’Alger, Belcourt en
l’occurrence (aujourd’hui Belouizdad). 

Après des études primaires, en 1939,
elle s’installa à Bordj Bou Arreridj en
1942 où elle a obtenu son certificat
d’études primaires en 1947, avant de se
voir décerner, en 1953, un diplôme d’in-
firmière. 

C’est à cette période qu’elle se mit à
songer à rejoindre les rangs de l’Armée
de Libération Nationale, afin de concré-
tiser son ambition de toujours, depuis
qu’elle était enfant, de combattre pour
l’indépendance de son pays. Consciente
du fait que la Révolution avait besoin
d’infirmières, elle attendit impatiem-
ment un signe du destin pour franchir
le pas et rejoindre les maquis. Ce signe
viendra le 13 juin 1955, lorsqu’elle reçoit
un appel du colonel Amirouche qui lui
demande de rejoindre les combattants
de l’ALN. 

Elle répond avec enthousiasme à
l’appel et rejoint les maquis où elle com-
battra avec bravoure jusqu’au 26 juin
1958, jour qui la verra tomber, les armes
à la main, au champ d’honneur dans la
région de M’Chedallah, non loin de
Bouira. Elle avait 23 ans à peine. 

Les participants à un sé-
minaire national sur le trai-
tement du phénomène de
criminalité par les médias
ont plaidé mardi à Skikda
pour la formation de journa-
listes spécialisés dans les
questions criminelles pour
en réduire l’impact négatif
sur la société. 

Les intervenants durant la
rencontre tenue à la biblio-
thèque centrale de l’univer-
sité de Skikda ont préconisé
de former les journalistes
d’investigation spécialisés
dans les crimes du fait que

ces couvertures peuvent
contribuer à la sensibilisa-
tion et la lutte contre la cri-
minalité. 

"Des enquêtes ont montré
que les journalistes crai-
gnent le traitement média-
tique des crimes du fait que
la recherche de l’information
sur de telles affaires peut les
exposer à certains dangers",
a relevé Pr. 

Toufik Amari de l’univer-
sité Constantine-3 également
journaliste qui a mis l’accent
de l’importance de ces cou-
vertures dans la lutte contre

le crime. Pour Pr. Noured-
dine Lebdjiri de l’université
de Skikda, les médias jouent
un rôle important dans les
sociétés modernes en tant
que source d’information et
les médias en Algérie doi-
vent, a-t-il ajouté, observer ce
rtaines règles dans le traite-
ment médiatique du crime
qui occupe une place de plus
en plus importante dans les
programmes des télévisions
privées ainsi que dans la
presse écrite. 

Les séminaristes ont no-
tamment préconisé d’unifier

les termes médiatiques utili-
sés pour la couverture des
crimes, de définir les règles
légales et morales à respecter
dans le traitement du
contenu lié au crime et de ré-
viser les programmes sco-
laires liés aux médias. 

La rencontre a regroupé
des conférenciers de 20 uni-
versités du pays pour débat-
tre de la présence du contenu
criminel dans les médias, les
raisons de cette présence et le
traitement de la criminalité
par les médias, selon les or-
ganisateurs.

Les participants à un col-
loque national intitulé "l’infor-
mation locale et la gestion des
crises entre la réalité de l’exer-
cice médiatique et les nouveaux
enjeux de communication", or-
ganisé mardi à l’université de
Tiaret, ont appelé à coordonner
les efforts entre les médias lo-
caux et la société civile pour lut-
ter contre les informations
mensongères et trompeuses.
L’universitaire Abou El-Fadl
Bahlouli de l'Université Musta-
pha Stambouli de Mascara a af-
firmé que les médias à portée
nationale et locale doivent pro-
mouvoir le partenariat et la coo-
pération avec les activités de la
société civile pour aborder et af-
fronter ce que l'on appelle les

guerres de quatrième généra-
tion basées sur la propagation
d'informations mensongères et
trompeuses. Il a souligné que la
récente loi organique sur les
médias a clairement mis en évi-
dence le fait que le législateur
soit conscient du défi que re-
présentent les informations in-
correctes ou mensongères,
ajoutant que la confrontation
nécessite une action préventive
par l'approfondissement des re-
lations entre les médias et la so-
ciété civile Dans un deuxième
tem ps, il est de la responsabilité
des médias et de la société
d'éduquer le citoyen et de lui
fournir instantanément les in-
formations correctes pour com-
bler le vide, car ce sont ses deux

plus proches partenaires qui
disposent des données qui l'in-
téressent et, en retour, ses
préoccupations doivent être
écoutées et transmises aux déci-
deurs en toute transparence,
selon le professeur Bahlouli.
L’universitaire Cherifa Slimani
de l'Université Ibn Khaldoun de
Tiaret a évoqué l'impact de l'uti-
lisation négative des technolo-
gies d’information modernes
sur la réussite scolaire des
élèves et a présenté un ensem-
ble de solutions, à savoir œuvrer
à la diffusion d'une "contre-cul-
ture" à travers les médias mo-
dernes, ainsi que les médias
traditionnels, tels que la radio,
la télévision et la presse, pour
sensibiliser et organiser des

campagnes en coordination
avec la société civile, basées
principalement sur les re-
cherches menées par l'univer-
sité. Pr Mokhtar Djellouli,
président du colloque, a, pour
sa part, présenté l'image posi-
tive et constructive sur laquelle
on peut compter dans la gestion
des crises, à l’instar de la pandé-
mie du Coronavirus où les mé-
dias ont joué un rôle efficace
dans la réfutation des rumeurs
et des informations menson-
gères, ce qui a contribué à la sta-
bilité de la société et à
encourager le système de santé,
sachant que cela est apparu
clairement dans le bulletin quo-
tidien sur l'évolution de la situa-
tion, directement du ministère

de la Santé, ajoutant que : "nous
sommes à l'affût pour contrer
les nombreuses images et vi-
déos trompeuses sur les ré-
seaux sociaux". Ce colloque,
organisé à l'initiative du Dépar-
tement de l’information et de la
Communication de l'Université
de Tiaret, a vu la participation
de professeurs de plusieurs uni-
versités du pays, qui ont abordé
un ensemble de sujets, tels que
la stratégie des médias locaux
pour affronter les informations
mensongères à travers les nou-
veaux médias à la lumière des
crises, ainsi que le rôle de la
conscience informationnelle à
la lumière des médias locaux : la
réalité des réseaux sociaux
comme modèle. 
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SÉTIF 
Le combat et le sacrifice de la Martyre Malika Gaïd
au cœur d’une fresque artistique
Une fresque artistique retraçant le parcours, le combat, la résistance et le sacrifice de la
martyre Malika Gaïd, présentée pour la première fois, lundi soir, sur les planches de la salle de
spectacles de la maison de la culture Houari-Boumediene de Sétif, a tenu le public en haleine
durant plus d’une heure.

MEDIAS 
Appel à former des journalistes spécialisés dans les questions
criminelles (rencontre)

GUELMA 
Préparation d’une
nouvelle pièce de
théâtre pour
enfants intitulée
"Tempête solaire" 

Une nouvelle œuvre artistique
pour enfants intitulée "Tempête so-
laire" produite par le Théâtre régio-
nal Mahmoud-Triki de Guelma au
titre de la saison artistique 2023-2024,
est en cours de préparation, a indiqué
mardi le metteur en scène de cette
pièce, Hamdi Aribi. 

Ecrite par le dramaturge Houari-
Ghafoor Bouzeboudja d’Oran, la
pièce sera interprétée par sept (7) co-
médiens, des jeunes pour la plupart,
qui viennent juste d’être sélection-
nés, a fait savoir à l'APS, M. Aribi. 

Il a ajouté que la pièce, inspirée de
la science-fiction, évoque une tem-
pête de soleil qui frappe la Terre à
cause de la pollution, du changement
climatique et de l’inconscience des
humains dont le comportement met
à mal à l’environnement. 

Il se trouve cependant qu’au mi-
lieu de la peur et de l’angoisse provo-
quées par la tempête, des
extraterrestres venus de Mars et de
Neptune apparaissent et aident les
habitants de la Terre à résister à la
tempête. 

Le metteur en scène de cette
œuvre au scénario alléchant a affirmé
que la pièce devrait être prête dans
deux mois environ après la finalisa-
tion des préparatifs techniq ues, es-
thétiques, scénographiques et
musicaux. 

La pièce qui se décline en plu-
sieurs tableaux donnera lieu à un
"pullulement" sur les planches et à
des chorégraphies étudiées pour la
circonstance, en plus d’une illustra-
tion musicale adaptée, de jeux de lu-
mière et l’utilisation du data-show
pour certaines scènes. Le responsa-
ble de la communication et des rela-
tions publiques du Théâtre régional
de Guelma, Amine Guernine, a dé-
claré que la préparation de cette nou-
velle œuvre artistique pour enfants
coïncide avec la production d’une
autre pièce destinée aux adultes, inti-
tulée "Cassette", et qui devrait être
présentée avant la fin de cette année.
Le même responsable a ajouté que le
Théâtre régional Mahmoud-Triki a
produit, au cours de l’année 2023, "La
Cité d’émeraude", une pièce pour en-
fants, dont la générale avait été don-
née en février dernier à Constantine,
et "Diwan El Garagouz", pour adultes,
présentée au public en août 2023, éga-
lement à Constantine.

TIARET 
Coordonner les efforts pour lutter contre les informations mensongères (Colloque)



TÉLÉCOMS 
Le PDG d'Algérie Télécom reçoit 
le prix "Africa CEO Merit Leader 
of the Year 2023"

"Cette prestigieuse ré-
compense témoigne de la
reconnaissance, de l'enga-
gement et du leadership
exceptionnels de M. Ben-
toumi dans le secteur des
télécommunications en
Algérie", souligne le com-
muniqué. A cette occasion,
M. Bentoumi a indiqué
que "cette reconnaissance
témoigne des efforts sou-
tenus d'Algérie Télécom
pour innover, offrir des
services à valeur ajoutée et
contribuer au développe-
ment du secteur des télé-
communications en
généralisant le déploie-
ment de la fibre optique à
domicile (FTTH) à travers
l'ensemble du territoire

national". "Je partage ce
prix avec l'ensemble des
employés qui ont rendu
cela possible grâce à leur
dévouement et engage-
ment et nous sommes
convaincus que notre en-
gagement envers l'excel-
lence continuera de nous
guider, en nous co ncen-
trant sur les trois axes stra-
tégiques du ministère de
la Poste et des Télécom-
munications: offrir une
technologie de pointe aux
Algériens, rendre cette
technologie accessible
grâce à des offres aborda-
bles et améliorer conti-
nuellement la qualité de
service de la connectivité
internet et des services of-

ferts à nos clients", a-t-il
ajouté. Le Telecom Review
Leaders' Summit, l'un des
événements les plus im-
portants de l'industrie des
TIC, réunit les principaux
décideurs, acteurs et équi-
pementiers du monde
pour discuter des der-
nières tendances et enjeux
qui façonnent le paysage
des télécommunications
dans le monde. Lors de
cette 17ème édition, les
participants ont eu l'occa-
sion de débattre, deux
jours durant, de sujets
d'intérêt et d'actualité
ayant un impact significa-
tif sur le monde des tech-
nologies de l'information
et de la communication. 

L’université "Abou Bekr Belkaïd" de
Tlemcen participe dans deux projets
académiques africains pour développer
la recherche scientifique dans diverses
spécialités, a-t-on appris auprès des res-
ponsables de cet établissement de l’en-
seignement supérieur. 

Le vice-recteur de l’université, chargé
des relations extérieures, de l’animation
et des manifestations scientifiques,
Hamza Cherif, a indiqué à l’APS qu’il
s’agit de deux projets "Academy" et
"Afridi" (projet d’appui à la formation, à
la recherche et à l’innovation pour le dé-
veloppement interafricain), entrant
dans le cadre des projets de coopération
et de développement financés par
l’Union européenne, dont la concrétisa-
tion s’étale sur cinq années, avec la col-
laboration de plusieurs universités
africaines afin de développer et de
consolider les relations entre les Etats
africains. 

Le projet "Academy", coordonné sur le
plan scientifique par l’université de
Tlemcen, vise à dynamiser les échanges
interafricains entre les cadres de l’uni-
versité et les étudiants de Master et de

Doctorat, après l’a pprobation du comité
scientifique composé d’académiciens,
pour leur permettre de poursuivre leurs
études dans des Etats adhérents à ce pro-
jet, à savoir le Ghana, l’Afrique du Sud, le
Nigeria et le Kenya, dans les spécialités
de l’Engineering, la biologie, l’économie
et l’environnement, selon la même
source. L’université de Tlemcen prend
en charge la mobilité de 105 étudiants en
Master et Doctorat des Etats africains
sus-indiqués, dans le cadre de ce projet,
a ajouté Hamza Cherif. Le deuxième
projet "Afridi", dont l’université "Tunis
El Manar" assure la coordination scien-
tifique, comprend l’échange des étu-
diants de Master et de Doctorat, ainsi que
des académiciens, entre les universités
d’Alger, Madagascar, Burkina-Faso, Ca-
meroun et Sénégal dans les spécialités
des sciences économiques, de l’environ-
nement et du Droit, a ajouté la même
source. Pour rappel, l’université de
Tlemcen participe dans cinq autres pro-
jets internationaux dans le cadre du pro-
gramme de développement des
compétences "Eramsus".

APS
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Le Président directeur général d'Algérie Télécom (AT), M. Adel
Bentoumi, a été récompensé du prix "Africa CEO Merit Leader of
the Year 2023", lors de la cérémonie "Award Review Telecom",
qui s'est tenue jeudi dernier à Dubaï, dans le cadre du 17ème
"Telecom Review Leaders' Summit", indique mardi l'entreprise
publique dans un communiqué.

P U B L I C I T É

UNIVERSITÉ 
L’université de Tlemcen participe dans
deux projets académiques africains pour
développer la recherche scientifique
(vice-recteur)
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Programme de la soirée

Lola et Panda enquêtent sur la
mort de Catherine Alvares, 50
ans, copropriétaire avec son
mari d'un parc aquatique,
retrouvée noyée au petit
matin. Ses hématomes sur les
clavicules suggèrent qu'on l'a
maintenue sous l'eau. Elle
avait l'habitude de se baigner
tard le soir lorsque le parc est
fermé. Le gardien de nuit n'a
rien vu, il était trop occupé à
jouer au poker en ligne, mais
il apprend aux enquêteurs que
la patronne avait menacé
Cynthia, la femme de ménage,
de la licencier si elle
continuait de venir travailler
avec son bébé. Si ce dernier est
retrouvé, Cynthia, elle, a
disparu…

21:00

Panda Saison 1

21:05 21:05 21:05

« Manon Fleury, une cheffe qui
fait mouche » : Manon Fleury
est une jeune cheffe qui, après
avoir été une sportive de haut
niveau, s’est lancée dans la
haute gastronomie. Dans des
cuisines où les violences ont
longtemps été mises sous
silence, elle a choisi de ne
s’entourer que de cheffes
femmes et milite pour un
management bienveillant • «
Des trésors dans votre salon ? » :
De plus en plus de chefs-
d’œuvre sont découverts lors
d’un inventaire familial et
rendent leurs propriétaires
millionnaires. Comment
travaillent les experts pour les
authentifier ?

En forêt, un bûcheron tombe sur
un cadavre pendu dans les airs,
comme s’il s'agissait d’une
marionnette. Justine Verard et
Mehdi Djaoud enquêtent. Pour
Justine, cette affaire est
l’occasion de reprendre du
service après une mise à pied
injustifiée. Entre les deux
gendarmes, les relations sont
tendues, car Justine estime
Mehdi responsable de la mort de
son mari, cinq ans auparavant.
Mais ils sont obligés de
collaborer. Mehdi reconnaît la
victime. Patron d’une scierie
réputé pour être parfois
colérique, il était également un
bénévole apprécié de la paroisse
du Père Mollaret.

21:05

Samouraï-Sudoku n°2777
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

«La valeur de la vie ne peut se mesurer que par le
nombre de fois où l'on a éprouvé une

passion ou une émotion profonde.»
Soichiro Honda

Jeux

Ve
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1 - Premier vin
2 - Revenus - Condiment à forte tête
3 - Colorations de peau - Parcouru
4 - Temps de changement - Sacrifices
5 - Plantes vivaces - Autre do
6 - Grande voie en petit - Etain du chi-
miste - Invita
7 - Diable! - Copulative
8 - Personnel - Petite flûte
9 - Résine amère - Occasion de prendre
une bûche
10 - Récipient de blanchisseuseH

or
iz

on
ta

le
m

en
t:

 

Love & Death Football 
Ligue Europa

Saison 2023
Brighton & Hove
Albion / Marseille

Mots croisés n°2777

Jeudi 14 décembre 2023

Envoyé spécial

Résumé Football :
Ligue Europa Saison
2023
Brighton & Hove Al-
bion / Marseille
Ligue Europa. 6e
journée. Groupe B.
Brighton & Hove Al-
bion / Marseille.

Les bois maudits

A - Trés ancien
B - Accepté - Bobine mobile
C - Greffer - Charpente
D - Petite élue - Lichens
E - Engagement - Note
F - Affaiblies - Sigle national
G - Sinistres initiales - Sue peut-être
H - Fleuve côtier - Certain - Excessif
I - Chaînes de montre
J - Eternels béats - Petit singe

Après avoir avoué aux enquê-
teurs qu'il entretenait une
liaison avec Candy Montgo-
mery, Allan Gore est mis en
examen. Les policiers sont
convaincus que Candy a as-
sassiné Betty Gore. Ils mettent
tout en oeuvre pour la faire
avouer. Pour défendre ses
droits, elle engage son ami
avocat Don Crowder et lui
confie qu'elle a tué Betty
après avoir été agressée par
celle-ci. Sur sa recommanda-
tion, Candy consulte le psy-
chiatre Fred Fason qui utilise
l'hypnose pour explorer les
sentiments refoulés.



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1477
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Horizontalement
1 : Pressurage - 2 : Rentes - Ail - 3 : Ictères - Lu
4 : Mue - Messes - 5 : Rues - Ut - 6 : RN - SN -
Pria
7 : Diantre - Et - 8 : Il - Fifre
9 : Aloès - Noêl - 10 : Lessiveuse
Verticalement
A : Primordial - B : Reçu - Nille - C : Enter -
Os
D : Ste - Usnées - E : Serment - Si - F : Usées -
RF
G : SS - Peine - H : AA - Sur - Fou
I : Giletières - J : Elus - Atèle
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ARTS MARTIAUX - AÏKIDO
Un stage international encadré par 
des experts japonais du "Humbo Dojo" 
les 15 et 16 décembre à Alger (Fédération)

"La cérémonie d'ouverture de ce
stage international sera rehaus-
sée par la présence des prési-
dents de la Fédération
internationale le Néerlandais
Wilko Wrisman,  de la Fédéra-
tion algérienne Nasser Rouibah,
ainsi que celui de la Commis-
sion constituante de l'Union
arabe de la discipline, le Saou-
dien Bassem Zaraa", précise
l'instance algérienne. 
"Cette manifestation s'inscrit
dans le cadre de la mise en oeu-
vre de la convention d'amitié al-
géro- japonaise signée entre les
Fédérations internationale et al-
gérienne en 2022, après l'attri-
bution à Nasser Rouibah de la
décoration nationale du Japon
de l'Ordre du Soleil Levant,
Rayons d'Or et d'Argent pour sa
large contribution à la promo-
tion de la discipline en Algérie",
ajoute la même source.
Cet évènement contribuera éga-
lement à la reconnaissance tech-
nique de la Fédération
algérienne, qui est une condi-
tion sine qua non  pour adhérer
à l'instance internationale et
dans la perspective de dévelop-
per la discipline en Algérie, et
étendre sa pratique.
A cet effet, l'instance algérienne
s'est félicitée de la "grande réus-

site" du premier stage organisé
les 3 et 4 aout dernier avec la par-
ticipation de 850 athlètes et
l'inscription de l'aïkido dans le

programme d'exhibition des
Jeux sportifs arabes 2023, dispu-
tés l'été dernier en Algérie.

RALLYE - RAID
Nasser Al-Attiyah rejoint "Dacia" pour 2024

Un stage international d'aïkido encadré par des experts japonais du célèbre
"Humbo Dojo", ponctué par le premier passage de grade en Algérie, est prévu

les 15 et 16 décembre à la Coupole du Complexe olympique Mohamed-Boudiaf
d'Alger, a-t-on appris auprès de la Fédération algérienne de la discipline.

CYCLISME - PARIS-NICE 2024
Les organisateurs dévoilent 
le parcours de la 82e édition
Les organisateurs de
la course cycliste
Paris-Nice ont pré-
senté mardi le par-
cours de la 82e
édition, prévue du 3
au 10 mars, avec un
fort avant-goût du
Tour de France, dont
l'arrivée est également
programmée sur la
Côte d'Azur en 2024 à
cause de la tenue des
Jeux Olympiques à Paris. Le dernier week-end dans l'ar-
rière-pays niçois de cette prestigieuse course par étapes
sur huit jours (3-10 mars) empruntera plusieurs routes du
final du prochain Tour de France. Dont l'avant-dernière
étape qui mènera à l'arrivée inédite sur Paris-Nice à Auron
et passera à proximité des cols de La Couillole et d'Isola
2000 qui pourraient être les juges de paix de la Grande
Boucle l'été prochain. Le dernier jour, Paris-Nice va éga-
lement passer par le col d'Eze qui sera lui aussi au pro-
gramme du Tour en juillet à l'occasion d'un ultime
contre-la-montre individuel potentiellement décisif. "En
mars, sur Paris-Nice, on s'imagine en juillet, on se pro-
jette, on échafaude des plans", a commenté le directeur du
Tour de France, Christian Prudhomme, mardi.
Les six premières étapes de "la Course au Soleil" feront
dans le traditionnel avec d'abord une boucle dans les Yve-
lines autour des Mureaux. Il y aura, comme cette année,
un contre-la-montre par équipes, où le temps sera pris sur
le premier coureur de chaque équipe, à Auxerre.
Deux arrivées prévues lors de précédentes éditions mais
annulées à cause des intempéries ont par ailleurs été re-
mises au programme. 
Le peloton montera ainsi au Mont Brouilly et franchira
aussi la ligne à La Colle-sur-Loup qui n'avait pas pu ac-
cueillir la course en 2023 à cause d'une violente tempête.
Côté protagonistes, les organisateurs d'ASO avaient frappé
fort en 2023 en attirant le Slovène Tadej Pogacar et le Da-
nois Jonas Vingegaard. Le premier avait survolé l'épreuve
alors que le double vainqueur du Tour de France avait ter-
miné troisième, derrière le Français David Gaudu.

Le parcours de l'édition 2024 (1.219 km) :

3 mars : 1re étape Les Mureaux (Yvelines) - Les Mureaux
(Yvelines), 157,7 km
4 mars: 2e étape Thoiry (Yvelines) - Montargis (Loiret),
177,6 km
5 mars: 3e étape Auxerre (Yonne), contre-la-montre par
équipes de 26,9 km
6 mars : 4e étape Chalon-sur-Saône (Saône-et-Loire) -
Mont Brouilly (Rhône), 183 km
7 mars : 5e étape Saint-Sauveur-de-Montagut (Ardèche) -
Sisteron (Alpes-de-Haute-Provence), 193,5 km    
8 mars : 6e étape Sisteron (Alpes-de-Haute-Provence) - La
Colle-sur-Loup (Alpes-Maritimes), 198,2 km
9 mars: 7e étape Nice - Auron (Alpes-Maritimes), 173 km
10 mars: 8e étape Nice - Nice, 109,3 km. 

BOXE - CHAMPIONNAT NATIONAL JUNIORS
L'édition 2023 du 22 au 26 décembre à Chlef 
L'édition 2023 du Championnat
national de boxe, catégorie ju-
niors (messieurs) se déroulera
du 22 au 26 décembre courant, à
la salle omnisports Mohamed-
Naceri de Chlef, située en plein
centre de la ville du chef-lieu de
la wilaya.
Ouverte aux pugilistes nés entre
2006 et 2007, la compétition est
dédiée à la mémoire du défunt
Mokhtar Mechta, ancien prési-
dent de la Fédération algérienne

de boxe (FAB), décédé en juillet
2017, à 65 ans, des suites d'une
longue maladie.
Les athlètes qui participeront à
cette phase finale du champion-
nat se sont qualifiés à partir des
phases régionales. Ils ont
jusqu'au 18 décembre courant
pour confirmer leurs engage-
ments.
La visite médicale et la tradition-
nelle séance de pesée sont pro-
grammées dans la matinée du 22

décembre. Elles seront immé-
diatement suivies de la réunion
technique et du tirage au sort.
La phase des éliminatoires dé-
butera le 22 décembre, à 14h00,
et se poursuivra jusqu'à la fin de
l'après-midi. Les quarts de fi-
nale auront lieu dans la matinée
du 24 décembre, et les demi-fi-
nales le lendemain, 25 décem-
bre, alors que les finales sont
programmées pour le 26 décem-
bre, à partir de 13h00. 

Le Qatari Nasser al-Attiyah, quintuple vainqueur
du Dakar en auto (2011, 2015, 2019, 2022, 2023) re-
joindra l'écurie de rallye-raid Dacia à partir de
2024, a annoncé mardi le constructeur automo-
bile. Il courra officiellement avec la marque fi-
liale du groupe Renault dès les phases de test en
2024 et s'engagera ensuite sur les pistes du Dakar
et du Championnat du monde des Rallyes-Raid
FIA (W2RC) dès 2025, aux côtés de Sébastien
Loeb et Cristina Gutiérrez Herrero, selon un
communiqué de Dacia.
"Dès 2024, les 3 équipages testeront un prototype
de la marque, roulant au carburant de synthèse,

sur les pistes du rallye du Maroc. Un objectif
commun : remporter le Dakar !", ajoute la même
source. L'engagement du quinquagénaire (52
ans), dernier vainqueur en date du mythique ral-
lye-raid, avec Dacia concerne également son co-
pilote depuis 2015, le Français Mathieu Baumel,
qui restera à ses côtés dans cette nouvelle
équipe. Pour l'édition 2024 du Dakar, courue du
5 au 19 janvier prochain en Arabie saoudite, le
duo est déjà engagé chez les Britanniques de
Pro-Drive après sept saisons passées avec le
constructeur japonais Toyota.
Depuis son premier Dakar disputé dans l'anony-
mat, et achevé à la 10e place en 2004 au Sénégal
au volant d'un Mitsubishi Pajero, Al-Attiyah s'est
imposé à cinq reprises, pour trois constructeurs
différents: d'abord Volkswagen (2011), puis Mini
(2015) et donc Toyota (2019, 2022 et 2023). Et il a
aussi piloté pour BMW et Hummer.
Al-Attiyah est également quintuple vainqueur de
la Coupe du monde des rallyes tout-terrain et
double vainqueur du Championnat du monde
de Rallye-Raid.

APS

CYCLISME - CHAMPIONNATS ARABES
SUR ROUTE (TOUTES CATÉGORIES)
Coup de starter dimanche 
prochain, en Arabie saoudite
L'édition 2023 des Championnats arabes de cyclisme sur
route (toutes catégories) débutera dimanche prochain, en
Arabie saoudite, par un contre la montre individuel, ainsi
que par une course générale individuelle et par équipes,
suivant le programme de compétition dévoilé mardi par
les organisateurs.
Douze pays ont confirmé leur participation à cette compé-
tition, à savoir : l'Arabie saoudite (pays hôte), l'Algérie, la
Tunisie, le Maroc, l'Egypte, la Libye, les Emirats arabes
unis, le Qatar, la Syrie, le Sultanat d'Oman, l'Iraq et Bah-
reïn.
"La compétition devrait drainer la participation d'environ
300 coureurs (messieurs et dames), de différentes catégo-
ries d'âge" a-t-on précisé de même source.
En marge de cette compétition, le conseil d'administration
de l'Union arabe de cyclisme tiendra une réunion, pendant
laquelle plusieurs points seront évoqués, notamment, les
voies et moyens de développer la discipline sur le plan
arabe.
"Il sera procédé également à l'établissement du calendrier
des saison 2024 et 2025" a encore annoncé l'Union arabe
dans un communiqué, diffusé sur son site officiel. 

Programme du stage international d'aïkido :

Jeudi 14 décembre (18h00) : conférence du président de la Fédé-
ration internationale le Néerlandais Wilko Wrisman à l'hôtel At-
lantis de Bouzareah.

Vendredi 15 décembre (10h00) : ouverture officielle du stage in-
ternational encadré par des experts japonais du célèbre "Humbo
Dojo" à la Coupole. 
Samedi (9h00) : passage de grade à la Coupole encadré par les
mêmes experts. 



FÉDÉRATION ALGÉRIENNE DE FOOTBALL 
Installation officielle du collège
technique national

La 10e journée du cham-
pionnat de Ligue 1 Mobilis
de football, prévue ven-
dredi et samedi, devrait
être favorable au leader le
MC Alger, à domicile face à
l'USM Khenchela, alors que
le CR Belouizdad et l'USM
Alger vont replonger dans
la compétition nationale
après trois matchs joués
dans les épreuves afri-
caines interclubs, en dé-
fiant en déplacement
respectivement l'ES Ben
Aknoun et le MC El-
Bayadh. 

Tel un rouleau compres-
seur, le "Doyen" (1e, 24 pts),
partira largement favori
dans son antre du 5-juillet
face à l'USMK (7e, 13 pts), et
tentera d'enchaîner un hui-
tième succès de rang. 

Le MCA, dont l'attaque
carbure à plein régime avec
26 buts inscrits en 9
matchs, aura à cœur de
poursuivre son envol, face à
une équipe khenchelie qui
a mis fin vendredi à une
série de cinq matchs sans
victoire, en battant à domi-
cile le MCE El-Bayadh (2-0). 

Toutefois, les coéqui-
piers du capitaine Ayoub
Abdellaoui devront se mé-
fier de l'USMK, qui aspire à
confirmer son réveil, d'au-
tant qu'elle ne manque pas
d'atouts à l'image de son fer
de lance le Ghanéen Max-
well Baakoh. 

La JS Saoura (2e, 15 pts)
recevra le NC Magra (9e, 12
pts) avec l'intention d'ali-
gner une deuxième victoire
de suite, après celle décro-
chée le week-end dernier
chez le promu l'US Souf (1-
0). Un succès permettrait
aux gars de Béchar de
conserver leur position de
dauphin et confirmer leur
bonne forme actuelle. 

Le NCM, dos au mur
après trois matchs sans
succès, est appelé à sortir le
grand jeu pour espérer re-
partir avec un bon résultat.
L'affiche du haut du tableau
opposera l'ASO Chlef au Pa-
radou AC, qui se partagent
la troisième place, en com-
pagnie du MC El Bayadh et
la JS Kabylie avec 14 points
chacun. 

Si l'ASO abordera cette
rencontre pour préserver
sa bonne dynamique après
un succès à domicile (face à
l'US Souf 2-0) et un nul en
déplacement (face au NC
Magra 1-1), le PAC, lui, ten-
tera de se racheter après sa
défaite dans le derby face au
MCA (0-1). 

Faux-pas interdit pour le
MCO et l'USS

Dans le ventre mou du
tableau, le CS Constantine
(7e, 13 pts) recevra la JS
Kabylie (3e, 14 pts) dans
une affiche qui s'annonce
indécise et ouverte à tous
les pronostics. Si le CSC
bénéficiera de la faveur
des pronostics à la mai-
son, la JSK, qui reste sur
deux succès de suite dont
un à Oran, aspire à préser-

ver sa série d'invincibilité
entamée depuis trois
journées. 

Après avoir disputé trois
matchs des compétitions
africai nes interclubs, le CR
Belouizdad (9e, 12 pts) et
l'USM Alger (13e, 6 pts),
vont replonger en Ligue 1
en défiant en déplacement
respectivement la lanterne
rouge l'ESBA (16e, 2 pts) et
le MC El-Bayadh (3e, 14 pts).
Le Chabab partira large-
ment favori face à l'ESBA
qui n'arrive pas à amorcer
son apprentissage parmi
l'élite, mais l'USMA aura
fort à faire face au MCEB,
deuxième meilleure équipe
à domicile avec 12 points
pris sur 12 possibles. 

Les "Rouge et Noir" sont
d'ores et déjà avertis. Dans
le bas du tableau, le MC
Oran (13e, 6 pts) est appelé
plus que jamais à se remet-
tre en question, en visant la
victoire à domicile face à
l'US Biskra (11e, 11 pts). 

Avec un seul succès en
sept matchs, la formation
oranaise n'a plus droit à
l'erreur et devra impérati-
vement l'emporter pour
quitter la zone rouge.
L'USB, quant à elle, abor-
dera ce rendez-vous pour
aligner un cinquième
matchs sans défaite. Enfin,
l'US Souf (15e, 4 pts) recevra
l'ES Sétif (11e, 11 pts) avec un
seul mot d'ordre : gagner
pour quitter la position de
premier relégable. Toute-
fois, les statistiques ne sont
pas à la faveur de l'USS qui
n'a pris qu'un seul petit
point sur les 15 possibles à
la maison. 

Le programme des matchs

Programme des rencontres
de la 10e journée du cham-
pionnat de Ligue 1 Mobilis
de football, prévues ven-
dredi et samedi :
Vendredi, 15 décembre :
ES Ben Aknoun - CR Be-
louizdad 15h15
MCE El-Bayadh - USM Alger
15h15
CS Constantine - JS Kabylie
16h45
ASO Chlef - Paradou AC
18h00
Samedi, 16 décembre :
US Souf - ES Sétif 15h00
JS Saoura - NC Magra 17h00
MC Alger - USM Khenchela
18h00
MC Oran - US Biskra 19h00

Classement : Pts J
1). MC Alger 24 9
2). JS Saoura 15 9 
3). Paradou AC 14 9
--). ASO Chlef 14 9
--). MC El Bayadh 14 9
--). JS Kabylie 14 9
7). CS Constantine 13 8
--). USM Khenchela 13 9
9). CR Belouizdad 12 6
--). NC Magra 12 9 
11). ES Sétif 11 8 
--). US Biskra 11 8 
13). USM Alger 6 6
--). MC Oran 6 7
15). US Souf 4 9 
16). US Ben Aknoun 2 8.

APS

Cette cérémonie a vu la pré-
sence de plus d'une soixantaine
de cadres du football national,
notamment les sélectionneurs
nationaux, les directeurs et au-
tres chefs de départements de la
Direction technique nationale
(DTN), les Directeurs techniques
régionaux (DTR), les Directeurs
techniques de wilayas (DTW) et
les 16 Directeurs techniques
sportifs (DTS) des clubs profes-
sionnels, ainsi que le secrétaire
général de la FAF, Nadir Bouze-
nad et d’autres personnalités du
monde sportif. 

Dans son discours d'ouver-
ture, le président de la FAF a ex-
primé sa satisfaction de prendre
part à ces moments importants,
réitérant son engagement à ac-
compagner la DTN et le Collège
technique national dans leur
quête de contribuer à l'émer-
gence d'idées novatrices et d'ap-
porter les moyens nécessaires
afin d’atteindre les objectifs
techniques et stratégiques fixés
pour le football algérien. 

De son côté, le Directeur tech-
nique national (DTN), Ameur
Mansoul, en sa qualité égale-

ment de président du collège
technique national, a exprimé sa
gratitude envers le président de
la FAF pour son rôle dans la
concrétisation de ce projet, en
s'engageant de participer à la dé-
finition de la cartographie du
football algérien, soulignant que
cela serait un sujet de réflexion
lors des prochaines réunions. 

Le DTN de la FAF a rappelé les
dispositions du décret exécutif
14-330 du 4 Safar 1436 (corres-
pondant au 27 novembre 2014),
régissant l’organisation et le
fonctionnement des fédérations
sportives nationales, tout en
mettant en exergue les articles
de 30 à 35 qui définissent le rôle
et les missions du Collège tech-
nique national en tant qu’organe
consultatif chargé de formuler
des propositions, recommanda-
tions et actions liées à l’organisa-
tion et à l’animation au sein de la
fédération. 

Il a souligné que ce Collège a
le pouvoir d’émettre des avis sur
les systèmes et formules d’ani-
mation, sur le programme de
formation, ainsi que sur les
contenus des stages et les détec-

tions et sélections des jeunes ta-
lents, précisant que cet organe
peut se réunir deux fois par an,
sur convocation de son prési-
dent, ou en session extraordi-
naire à la d emande de son
président ou du président de la
FAF, conformément à l’article
33. 

Présent à cette cérémonie, le
sélectionneur national, Djamel
Belmadi, a exprimé sa joie de
partager cette passion commune
pour le football avec ses col-
lègues techniciens, alors que Ab-
delkrim Benaouda, a rappelé son
expérience de DTN avant de de-
venir DTS au MC Oran, mettant
en lumière la transition entre les
rôles techniques et administra-
tifs dans le domaine du football. 

Les techniciens présents ont
évoqué à cette occasion les défis
qui attendent le football algérien
en matière de développement et
de formation ainsi que le souci
de partager les expériences des
uns et des autres et mettre les
synergies nécessaires pour trou-
ver les solutions aux différentes
problématiques du sport-roi na-
tional. 
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L'équipe nationale de Pales-
tine de football est arrivée mardi
après-midi à Annaba pour y ef-
fectuer un stage précompétitif de
préparation, en vue de la Coupe
d’Asie des nations qui aura lieu
au Qatar du 12 janvier au 10 fé-
vrier 2024, a appris l'APS auprès
du directeur de la jeunesse et des
sports (DJS), Hocine Aloui. 

La délégation palestinienne,
forte d’une quarantaine de per-
sonnes entre joueurs et diri-

geants, a été accueillie à l'aéro-
port Rabah-Bitat d’Annaba par
des responsables de la wilaya et
des cadres de la DJS, selon la
même source. 

Les membres de la délégation
palestinienne ont exprimé leur
joie de fouler le sol d'Algérie et
fait part de leur conviction que la
perspective de préparer la Coupe
d’Asie en terre algérienne leur
procure du bonheur et de la mo-
tivation, a ajouté M. Aloui. 

L’équipe nationale palesti-
nienne, dirigée par l’entraîneur,
Makram Daboub, effectuera ses
séances d’entraînement sur le
terrain annexe du stade du 19-
Mai 1956 avant d'y affronter la sé-
lection algérienne des U23,
vendredi prochain, en match
amical. Pour rappel, la sélection
palestinienne a hé rité du groupe
C à la Coupe d'Asie 2024 en com-
pagnie de l'Iran, des Emirats
arabes unis et de Hong-Kong. 

La sélection palesti-
nienne de football qui
effectue un stage pré-
compétitif de prépara-
tion à Annaba en vue de
la Coupe d’Asie des na-
tions au Qatar (12 jan-
vier au 10 février),
disputera deux matches
amicaux au stade du 19
mai 1956 d'Annaba face
à l'USM Annaba, le ven-

dredi 15 décembre
(18h00), et l'équipe na-
tionale algérienne
(U23), le mardi 19 dé-
cembre (18h00), a indi-
qué mercredi un
communiqué de la Fé-
dération algérienne de
football (FAF). 

La délégation pales-
tinienne, forte d’une
quarantaine de per-

sonnes entre joueurs et
dirigeants, est arrivée
mardi à Annaba pour y
effectuer un stage pré-
compétitif de prépara-
tion, en vue de la Coupe
d’Asie des nations qui
aura lieu au Qatar du 12
janvier au 10 février
2024. L’équipe natio-
nale palestinienne, diri-
gée par l’entraîneur,

Makram Daboub, effec-
tuera ses séances d’en-
traînement sur le
terrain annexe du stade
du 19-Mai 1956. Pour
rappel, la sélection pa-
lestinienne a hérité du
groupe C à la Coupe
d'Asie 2024 en compa-
gnie de l'Iran, des Emi-
rats arabes unis et de
Hong-Kong.

COUPE D'ASIE 2024 (PRÉPARATION) 
La sélection palestinienne en stage à Annaba

Le président de la Fédération algérienne de football (FAF), Walid Sadi, a
procédé à l'installation officielle du collège technique national, mardi lors d’une
cérémonie tenue au Centre technique national (CTN) de Sidi Moussa (Alger), a
indiqué l'instance fédérale sur son site officiel.

LIGUE 1 MOBILIS (10E J) 
Le leader pour poursuivre son
envol, revoilà le CRB et l'USMA

Deux matches amicaux face à l'USM Annaba et
l'équipe algérienne U23 (FAF) 



DK NEWS22 Jeudi 14 décembre 2023FOOTBALL

La formation bahreïnienne d'Al-Khalidiya SC (Div.1) a annoncé mardi avoir trouvé un
accord avec l'entraîneur algérien Miloud Hamdi pour une résiliation du contrat à
l'amiable, cinq mois après son arrivée.

COUPE D'ALGÉRIE (LRF
ORAN)
CR Temouchent - WA
Mostaganem à l'affiche
du dernier tour régional
Ouest

Le dernier tour régional Ouest de la Coupe
d'Algérie de football, prévu vendredi et samedi
prochains, propose plusieurs matchs passion-
nants, notamment ceux qui opposeront les
équipes de la Ligue 2 amateur et celles de la divi-
sion inter-ligues, en plus des confrontations lo-
cales, notamment la rencontre entre les deux
voisins, l'ASM Oran à l'USM Oran. 

Le match entre le Chabab Temouchent et le
Widad Mostaganem est sans conteste l'affiche
phare de ce tour, car les deux équipes partagent
la même ambition à savoir aller le plus loin pos-
sible dans cette compétition. 

Au menu de cet ultime tour régional, figurent
également des empoignades entre clubs de divi-
sion inter-régions, telles les rencontres CRB
Hennaya-Nasr Senia, CRB Ben Badis-ISC Tlem-
cen et FCB Telagh-SCM Oran, qui restent globa-
lement ouvertes à tous les pronostics. 

Des chocs explosifs qui attireront sans doute
de nombreux férus de la balle ronde à l'Ouest du
pays. Le leader de la ligue deux amateurs, l'Espe-
rance de Mostaganem, semble bien placé pour
faire respecter la hiérarchie devant la jeunesse
de Bendaoud Oran, qui n'a rien à perdre mais
tout à gagner. 

Pour sa part, le "Petit Poucet" de ce tour,
l'Olympique de Mers El Hadjadj, club évoluant en
Régionale 2, sera appelé à défier le WA Tlemcen,
avec l’objectif de créer la surprise. 

A l'issue de ce dernier tour régional, seront
connus les sept représentants de la ligue régio-
nale d'Oran aux 32èmes de la coupe d'Algérie. 

COUPE DE LA
CONFÉDÉRATION (4E

JOURNÉE)
SOAR Koya (Guinée) à
pied d'oeuvre à
Constantine pour
affronter les Libyens
d'Abou Salim

L'équipe guinéenne de SOAR Koya est arrivée
mardi soir à Constantine en prévision de son
match face aux Libyens d’Abou Salim dans le
cadre de la 4ème journée de la phase poule de la
Coupe de la Confédération de football , a-t-on ap-
pris mercredi de la chargée de la communication
et de l’information à la direction locale de la jeu-
nesse et sport DJS. 

Le DJS Lahcène Laâdjadj a reçu mardi soir la
délégation guinéenne en provenance de la wilaya
d’Annaba, à l'hôtel Arc en ciel d’El Khroub (au
sud Est de Constantine), a indiqué la même
source, précisant que la délégation séjournera 9
jours à Constantine pour préparer le match face
à l’équipe libyenne Abu Salim prévu le 20 décem-
bre au stade Chahid Hamlaoui. 

Selon la même source, la délégation de
l’équipe guinéenne composée notamment de 21
joueurs aspire à décrocher sa première victoire
dans le groupe B , rappelant sa défaite dimanche
dernier contre le même adversaire (1-0) lors de
la 3e journée. 

La formation de l’académie SOAR effectuera
sa première séance d’ent rainement ce mercredi
à l’annexe du stade Hamlaoui où toutes les
conditions et moyens nécessaires ont été mobi-
lisés. 

De son côté, la formation libyenne d'Abou
Salim, deuxième du groupe B avec 6 points de-
vrait rallier demain ( jeudi) Constantine pour en-
tamer sa préparation en prévision du prochain
match avec l’ambition de décrocher les 3 points
de la victoire pour consolider ses chances de qua-
lifications pour les quarts de finale de la compé-
tition, avant la grande explication contre le Club
égyptien Zamalek, leader du groupe.

APS

"Le club annonce la ré-
siliation du contrat à
l'amiable de l'entraîneur
Miloud Hamdi. Nous le
remercions pour tout ce
qu'il a donné à l'équipe et
nous lui souhaitons bon
courage dans la suite de
sa carrière", a indiqué le
club dans un communi-
qué publié sur son
compte officiel X (ex-
Twitter). 

Cette décision inter-

vient quatre jours après la
qualification d'Al-Khali-
diya SC pour les quarts de
finale de la Coupe du roi
aux dépens d'Al-Hala (3-
1). 

En championnat,
l'équipe occupe la 3e
place au tableau en com-
pagnie d'East Riffa et Al-
Rifaa avec 13 points
chacun, à une longueur
du leader Al-Ahli Ma-
nama. 

Avant de rejoindre le
club bahreïnien, Miloud
Hamdi (52 ans) restait sur
une expérience infruc-
tueuse sur le banc de la JS
Kabylie (Ligue 1/Algérie)
qu'il avait rejoint en dé-
cembre 2022, en rempla-
cement d'Abdelkader
Amrani. 

Toutefois, les résultats
n'ont pas suivi, ce qui a
pous sé la direction des
"Canaris" à se passer de

ses services en mai der-
nier, pour engager Youcef
Bouzidi, qui allait mener
la JSK vers le maintien
parmi l'élite. 

Il s'agissait de la troi-
sième expérience pour
Hamdi en Algérie, lui qui
avait dirigé auparavant
l'USM Alger, avec laquelle
il avait atteint la finale de
la Ligue des champions
en 2015, et le CS Constan-
tine (2020-2021). 

CHAMPIONNAT BAHREÏNIEN (AL-KHALIDIYA SC)
Séparation à l'amiable avec l'entraîneur
algérien Miloud Hamdi

L'attaquant algérien de l'Espé-
rance de Tunis (Ligue 1 tunisienne
de football), Houssam Ghacha, vic-
time d'une blessure musculaire,
sera absent des terrains pour une
période de quatre semaines, a an-
noncé le club sang et or sur sa page
officielle facebook. 

Ghacha s'était blessé lors du
match face à Petro Atletico d'Angola,

disputé samedi dernier à Radès,
pour le compte de la troisième jour-
née de la phase de poule de la Ligue
des champions, le contraignant de
quitter le terrain à la 63e minute. Le
joueur qui a effectué les examens
médicaux nécessaires sera indispo-
nible pour quatre semaines avant
d'effectuer de nouveaux examens
pour évaluer son état de santé et

fixer la date de son retour aux ter-
rains, précise le club. 

L'Espérance de Tunis s'était atta-
chée les services du joueur algérien
le mois de juillet 2023 pour deux sai-
sons. Le joueur de 27 ans qui occupe
le poste d'ailier droit avait évolué au
sein des équipes algériennes de l'ES
Sétif et de l'USM Blida et du club turc
d'Antalyaspor. 

L'ES Sétif a annoncé
mardi sa décision de relé-
guer trois joueurs en
équipe réserve pour "ren-
dement insuffisant" : le
milieu de terrain Nassim
Yettou et les défenseurs
Abdelhak Haskar et Zaka-
ria Zaïtri, a appris l'APS
auprès de la cellule de
communication du pen-
sionnaire de la Ligue 1
Mobilis de football. "Sur
demande du staff tech-

nique de l'Entente et selon
le règlement intérieur de
l'équipe, ces trois joueurs
vont désormais s'entraî-
ner avec l'équipe réserve,
au vu de leur rendement
insuffisant affiché lors des
derniers matchs", a af-
firmé le porte-parole de
l'ESS Khalil Hedna. Diri-
gée sur le banc par le tech-
nicien français Franck
Dumas, l'ESS reste sur
une série de trois matchs

sans victoire, dont un
match nul concédé sa-
medi à domicile face à l'US
Biskra (2-2), pour le
compte de la 9e journée.
"Cette décision a été prise
à titre conservatoire, en
attendant que des me-
sures soient décidées
selon les règlements du
club. La direction séti-
fienne tient à remercier
les supporters fidèles
pour leur soutien lors du

dernier match face à l'US
Biskra", a-t-il conclu. A la
veille de la 10e journé e
prévue vendredi et sa-
medi, l'ESS pointe à la 11e
place au tableau avec 8
points, devançant de qua-
tre longueurs le premier
relégable l'US Souf qu'elle
affrontera ce week-end.
Les Sétifiens comptent un
match en retard à disputer
à domicile face au CR Be-
louizdad (7e journée).

La direction du CR Te-
mouchent a conclu un ac-
cord avec l’entraineur Samir
Boudjaarane pour prendre
les destinées techniques de
son équipe pensionnaire de
la Ligue 2 de football (Gr.
Centre-ouest), a-t-on ap-
pris, mercredi, auprès de ce
club. Boudjaarane, qui sera
présenté jeudi à la presse,
succède à Abderrahmane
Osmane, démis de ses fonc-
tions quelques jours après la
défaite sur le terrain du MCB
Oued Sly (2-1), pour le
compte de la 8e journée du
championnat de Ligue 2 de
football (Gr. Centre-ouest).
Le nouveau coach du CRT
sera présent lors de la ren-
contre face au WA Mostaga-
nem (Ligue 2), vendredi au
stade "Habib Bouakeul"
(Oran), pour le compte du
dernier tour régional de la
coupe d'Algérie, précise-t-
on de même source. La for-
mation de Temouchent
occupe la cinquième place
au classement avec 13 points,
devancée de sept longueurs
par le leader, l’ES Mostaga-
nem, sachant que seul le

premier accédera en Ligue 1
en fin d’exercice. Par ail-
leurs, la commission de dis-
cipline de la Ligue nationale
du football amateur (LNFA)
a infligé une sanction d’un
match à huis clos au CRT
pour "troisième infraction"

de son public lors du précé-
dent match face au MCB
Oued Sly, joué au stade "Mo-
hamed Boumezrag de Chlef.
Du coup, les Rouge et Blanc
seront privés de leurs sup-
porters lors de leur prochain
match à domicile contre

l’ASM Oran pour le compte
de la 9e journée du cham-
pionnat. Outre cette sanc-
tion, le joueur Zaidi Hamza
a été, à son tour, suspendu
pour trois matchs, a encore
indiqué la commission de
discipline de la LNFA.

LIGUE 1 TUNISIENNE - ES TUNIS 
L'Algérien Houssam Ghacha indisponible quatre
semaines (club)

LIGUE 1 MOBILIS (ES SÉTIF) 
Yettou, Haskar, et Zaïtri relégués en équipe réserve (club)

LIGUE 2 
Boudjaarane nouvel entraineur du CR Temouchent (club)
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CHELSEA 
OBI MIKEL
DÉSESPÉRÉ

AL-NASSR
RONALDO
PUISSANCE 50

Éternel Cristiano Ronaldo (38 ans). Bu-
teur lors de la victoire d’Al-Nassr face à
Al-Shabab (5-2) lundi en Coupe d’Arabie
Saoudite, l’attaquant portugais a inscrit
son 50e but sur l’année civile 2023 !
"Grande victoire, et je suis ravi d'annoncer

mon 50e but en 2023, tout cela grâce au
soutien indéfectible de mes coéquipiers,

de mes fans et de ma famille ! Il y a
encore de la place pour quelques
autres cette année", a réagi sur Ins-

tagram celui qui aura encore
trois matchs pour faire à nouveau
trembler les filets avant 2024.

Pour rappel, "CR7", qui fêtera
ses 39 ans en février prochain,
a atteint la barre des 50 réali-
sations pour la 8e fois de son
immense carrière (2011, 2012,
2013, 2014, 2015, 2016, 2017
et 2023).
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Douzième de Premier League malgré des inves-
tissements très lourds, Chelsea peine à décoller
depuis l'arrivée de Todd Boehly. Une situation
qui embarrasse et désespère l'ancien milieu
du club anglais, John Obi Mikel.
"Cette équipe n'a pas d'identité. Allons-
nous simplement rester assis et dire que
nous sommes toujours dans un processus
de reconstruction ? Nous n’avons pas le
temps pour ça. Nous devons commencer à gagner des
matchs. Quand je regarde l’équipe, cela se résume à un
manque de leaders. Contre Everton, j’ai regardé autour du
terrain, il n’y avait pas un seul leader. Il n’y a personne sur
la pelouse pour s’adresser à ses collègues et dire : "Ré-
veillez-vous, qu’est-ce que vous faites ?", venir vers vous
et vous crier dessus", a soupiré le
Nigérian pour The Obi Wan
Podcast.
"Des gens comme Didier
Drogba, John Terry et Frank
Lampard, quand vous réali-
siez un match de merde, ces
gars-là vous réveillaient. Je re-
garde le manager, je ne l’ai pas
vu crier à l’un des joueurs pour
lui dire : "Fais ton putain de tra-
vail, réveille-toi, assure-toi de cou-
rir partout pour que nous gagnons la
partie"", a rajouté Obi Mikel.

SÉVILLE : UNE TRISTE
PREMIÈRE EN C1

Habitué à terminer à la 3e place de son
groupe en Ligue des Champions pour ensuite
gagner la Ligue Europa, le FC Séville ne
pourra pas le faire cette année. Battu par le
RC Lens (1-2) ce mardi au Stade Bollaert,
dans le cadre de la 6e et dernière journée de
la phase de groupes de la C1, l'actuel 16e de
la Liga a terminé bon dernier du groupe B,
et se retrouve donc éliminé de toutes les
compétitions européennes. Une triste première
dans l'histoire du club andalou, vainqueur à
7 reprises de la C3.

Enfin une porte de sortie pour
Donny van de Beek (26 ans, 1
apparition en Premier League
cette saison). Absent des plans
d’Erik ten Hag à Manchester
United, l’ancien milieu offensif
de l’Ajax Amsterdam devrait partir
en prêt cet hiver. Comme révélé
par le très fiable Fabrizio Romano,
deux équipes s’intéressent à son
cas : Gérone, leader de Liga, et
l’Eintracht Francfort, qui dispo-
serait d’une longueur d’avance
sur la formation espagnole.
Toujours selon notre confrère,
le Néerlandais serait même plutôt
emballé à l’idée de rejoindre l’actuel
7e de Bundesliga. Il s'agira sûre-
ment d'un prêt avec option
d'achat pour Van de Beek,
dont le contrat avec les
Red Devils court tou-
jours jusqu'en 2025.

Jeudi 14 décembre 2023 FOOTBALL MONDIAL

JUVENTUS
BONUCCI RÊVE

DE DEVENIR
ENTRAÎNEUR

Exilé à l'Union Berlin,
Leonardo Bonucci (36
ans, 9 matchs et 1 but
toutes compétitions cette

saison) devrait imiter Giorgio

Chiellini et prendre sa retraite à

l'issue du prochain Euro. Le défen-

seur central italien a d'ailleurs un

objectif majeur pour les années à

venir : entraîner la Juventus.
"C’est un de mes objectifs. Je

veux être entraîneur et si je pouvais

faire partie de l’élite, la Juve fait

partie des clubs que j’aimerais en-

traîner. La Juventus est une partie

cruciale de ma vie. Je remercie

Andrea Agnelli, Marotta, Paratici,

Nedved. Et à l’entraîneur qui m’a

le plus changé et m’a fait grandir :

Antonio Conte", a glissé le cham-
pion d'Europe 2021 pour Marca.
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MAN UTD
VAN DE BEEK
INTÉRESSÉ PAR
FRANCFORT

REAL
MADRID
ANCELOTTI
VANTE LES
MÉRITES DE
JOSELU

Auteur d'un doublé contre
l'Union Berlin (3-2) ce mardi

en Ligue des Champions, l'attaquant du Real
Madrid Joselu (33 ans, 5 apparitions et 3 buts
en LdC cette saison) a réalisé une belle per-
formance. En conférence de presse, l'entraîneur
madrilène Carlo Ancelotti a pris le temps de
féliciter l'international espagnol.

"Quand on a un attaquant comme Joselu,
il faut tenter plus de centres. Quand on a
un joueur comme ça, il faut savoir en tirer
le meilleur. Joselu a marqué 8 buts, son
début de saison est bon et c'est un joueur
important pour nous. Avec des équipes

très serrées, grâce à ses caractéristiques,
c'est un joueur qui nous aide beaucoup",

a insisté le technicien italien.
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PALESTINE 
L'Assemblée générale
de l'ONU réclame 
un "cessez-le-feu
humanitaire" à Ghaza 

L'Assemblée générale de l'ONU a réclamé
mardi "un cessez-le-feu humanitaire immédiat"
à Ghaza, victime d'agression sioniste depuis le 7
octobre et qui a fait plus de 18.000 martyrs et
51.000 blessés.

Dans cette résolution adoptée par 153 voix
pour, 10 contre, et 23 abstentions sur 193 Etats
membres, l'Assemblée s'inquiète de la "situation
humanitaire catastrophique dans la bande de
Ghaza". Répondant à une demande sans précé-
dent du secrétaire général de l'ONU Antonio Gu-
terres qui craint un "effondrement total de
l'ordre public" dans le territoire palestinien, elle
"exige un cessez-le-feu humanitaire immédiat",
réclame la protection des civils et l'accès huma-
nitaire. Cette réunion spéciale de l'Assemblée gé-
nérale a été réclamée par 21 pays après le véto
américain vendredi à un projet de résolution du
Conseil de sécurité réclamant ce même "cessez-
le-feu humanitaire immédiat".

De nombreux pays et organisations de dé-
fense des droits humains avaient déploré l'échec
de vendredi, y compris Antonio Guterres qui a
décrit un Conseil de sécurité à l'autorité et la cré-
dibil ité "compromises". Le Conseil avait déjà mis
plus d'un mois après le début de l'agression sio-
niste pour parler d'une seule voix, se contentant
mi-novembre, après quatre textes rejetés, de de-
mander des "pauses" humanitaires. L'ONU ne
cesse d'alerter sur la situation catastrophique à
Ghaza, où le système humanitaire est "au point
de rupture". Cet appel à un cessez-le-feu a re-
cueilli bien plus de voix que la résolution de fin
octobre (120 voix pour, 14 contre et 45 absten-
tions).

CONFÉRENCE AFRICAINE
DES START-UP 
L'Algérienne Nassima
Arhab plébiscitée 
secrétaire générale
du secrétariat
permanent 

Le secrétariat permanent de la Conférence
africaine des start-up a plébiscité l'Algérienne
Nassima Arhab, à la majorité, au poste de se-
crétaire générale, a indiqué, mardi, un com-
muniqué du ministère de l'Economie de la
connaissance, des Start-up et des Micro-entre-
prises. Le plébiscite de Mme Arhab, qui oc-
cupe le poste de secrétaire générale du
ministère de l'Economie de la connaissance,
des Start-up et des Micro-entreprises, a eu lieu
à l'issue de la 2e session de la Conférence afri-
caine des start-up, tenue du 5 au 7 décembre à
Alger, avec la participations des représentants
de 32 pays africains, ajoute le communiqué. Le
secrétariat général permanent de la Confé-
rence veillera à assurer le suivi et l'exécution
des recommandations du Conseil ministériel
africain ayant réuni à Alger les ministres afri-
cains chargés des startups et de l'innovation, y
compris la commission de l'Union africaine
(UA) en charge de l'enseignement, des
sciences et de l'innovation et des représentants
des organes de l'ONU, de la société civile et du
secteur privé en Afr ique, précise la même
source.  

Le secrétariat général œuvrera à l'intensi-
fication de l'action interafricaine, à travers la
relance du rôle des commissions thématiques
créées au niveau du secrétariat, à l'instar de la
commission chargée de la création d'incuba-
teurs Soft Landing, la commission de suivi de
la création du Fonds des fonds africains des
startups, la commission de suivi des politiques
visant à maintenir les startups et les talents en
Afrique et à assurer leur mobilité régionale, et
la commission de planification stratégique et
du budget, a-t-on souligné.

La 2e session de la Conférence a été sanc-
tionnée par l'adoption de "la Déclaration mi-
nistérielle d'Alger pour le développement des
startups", laquelle met en exergue les efforts
consentis par le Gouvernement algérien pour
le soutien des startups africaines.

APS

DIPLOMATIE 
M. Magramane en tournée dans trois pays européens 
pour tenir des concertations politiques bilatérales 

Le Secrétaire général du ministère des
Affaires étrangères et de la Communauté
nationale à l'étranger, Lounes Magramane,
effectue depuis lundi une tournée dans trois
pays européens pour tenir des concertations
politiques bilatérales, a indiqué mardi un
communiqué du ministère.

M. Magramane, précise le communiqué,
a entamé une visite en Belgique afin de co-
présider avec la présidente par intérim du
Comité de direction du ministère belge des
Affaires étrangères, Théodore Gentzis, la
4ème session des concertations politiques
bilatérales, une occasion qui a permis de "se
féliciter de l'authenticité des relations al-
géro-belges, et de passer en revue la coopé-
ration bilatérale et les voies de la renforcer
dans plusieurs domaines d'intérêt com-
mun". La rencontre a, également, permis de
"convenir de la coordination pour arrêter un
plan d'action visant essentiellement à réali-

ser un saut qualitatif dans plusieurs do-
maines liés à la coopération bilatérale et à
l'échange de visites".

"Les deux parties ont échangé les vues
sur nombre de questions internationales et
régionales d'intérêt commun et affirmé la
convergence de positions, y compris sur le
droit du peuple sahraoui à l'autodétermina-
tion, le besoin urgent d'un cessez-le-feu
permanent dans les territoires palestiniens
et l'intensification des efforts internatio-
naux à même de permettre au peuple pales-
tinien d'exercer ses droits légitimes et de
faire triompher sa cause juste pour établir
un Etat indépendant sur les frontières de
1967 avec pour capitale Al-Qods", lit-on dans
le communiqué.

Le SG du ministère des Affaires étran-
gères a eu, par ailleurs, une rencontre avec
la Secrétaire d'Etat belge à l'Asile et la Migra-
tion, Nicole de Moor, lors de laquelle les

deux parties ont salué le niveau de coopéra-
tion entre l'Algérie et la Belgique et les pers-
pectives de son renforcement, au mieux des
intérêts communs des deux pays.

Coïncidant avec le 63e anniversaire des
manifestations du 11 décembre 1960, la visite
a permis à M. Magramane de prendre part à
la réception organisée par le Consulat géné-
ral d'Algérie à Bruxelles, au profit des mem-
bres de la communauté nationale établie en
Belgique et à Luxembourg, une occasion
pour "rappeler l'importance de cette halte
historique dans le cours de la Révolution na-
tionale et souligner le souci des autorités su-
périeures du pays de préserver les intérêts
de la communauté nationale à l'étranger,
dans le cadre de la mise en œuvre continue
des objectifs tracés dans le plan d'action du
Gouvernement en application du pro-
gramme du président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune".

PARLEMENT 

Merad: ‘’le président de la République a placé 
le citoyen au centre de ses Intérêts’’ 

Répondant aux préoccupa-
tions des membres de l'Assemblée
populaire nationale (APN), lors
d'une plénière consacrée à la pré-
sentation et au débat du projet de
loi fixant les règles de prévention,
d'intervention et de réduction des
risques de catastrophes dans le
cadre du développement durable,
le ministre a rappelé que "le Pré-
sident de la République a placé le
citoyen au centre de ses intérêts à
travers la mise en place de poli-
tiques visant à lui assurer une vie
digne dans un environnement
exempt de risques", soulignant
que "ces risques sont, parfois, in-
tentionnels, vu que l'Algérie est

visée". Les Pouvoirs publics pren-
nent en charge l'actualisation des
plans d'intervention en cas de ca-
tastrophes pour "parer au pire
scénario" et éviter notamment des
pertes humaines, soutient le mi-
nistre.

M. Merad a révélé, par ailleurs,
que l'Algérie réceptionnera, en
janvier prochain, de nouveaux
avions anti-incendie, et compte
poursuivre la location d'avions
anti-incendie supplémentaires,
outre l'adoption de plusieurs stra-
tégies pour lutter contre les feux
de forêt, à l'instar de l'aménage-
ment de pistes d'atterrissage pour
les avions anti-incendie et l'ouver-

ture de pistes forestières. Dans le
cadre de l'action participative, le
ministre a appelé à associer la so-
ciété civile dans toute sa compo-
sante, aux opérations de
sensibilisation et de formation sur
la prévention et la réduction des
risques de catastrophes, d'autant
que certains de ces risques sont le
résultat de l'activité humaine,
comme la construction près des
oueds. Dans le même sillage, M.
Merad a souligné la nécessité de
veiller à l'application des normes
légales afin "d'assurer un environ-
nement adéquat au citoyen sur
tout le territoire national", ajou-
tant que le développement est un

processus continu pour améliorer
la situation des citoyens". 

De leur côté, les députés de
l'APN ont appelé, lors de leurs in-
terventions, à élaborer des pro-
grammes d'éducation et de
formation au profit des jeunes,
sur les risques biologiques et cy-
bernétiques, à investir dans les
systèmes d'anticipation et d'alerte,
et à renforcer l es plans de sauve-
tage et les programmes des ma-
nœuvres d'intervention entre les
différentes instances. 

Ils ont également appelé à éla-
borer des études et des stratégies
à court et long termes en exploi-
tant les techniques scientifiques.

Le ministre de l'Intérieur, des Collectivités locales et de l'Aménagement du territoire, Brahim Merad, a affirmé
mardi à Alger que le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, a placé le citoyen au centre 
de ses intérêts en œuvrant à lui assurer une vie digne et à le protéger contre les risques de catastrophes.

FOIRE DE LA PRODUCTION ALGÉRIENNE 
La 31e édition ouvrira ses portes aujourd’hui au Palais 
des expositions (SAFEX) 

La 31e édition de la Foire de la
production algérienne (FPA) ou-
vrira ses portes, jeudi au Palais
des expositions des Pins-mari-
times à Alger, avec la participa-
tion de 565 exposants, a indiqué
mardi un communiqué de la So-
ciété algérienne des foires et ex-
portations "SAFEX".

Organisée du 14 au 23 décem-
bre par la Société algérienne des
expositions (Filiale de la SAFEX)
et placée sous le haut patronage
du président de la République,
M. Abdelmadjid Tebboune, cette
importante manifestation éco-

nomique aura pour thème :
"L'entreprise productrice, base
de la croissance et du dévelop-
pement économique".

Cette édition verra la partici-
pation de "grandes entreprises
nationales publiques et privées
et d'autres ayant investi fraîche-
ment le marché national, en vue
d'exposer les produits et les ser-
vices des sociétés algériennes,
sur une superficie totale de
28.666 m2. La FPA regroupera
plusieurs secteurs d'activité
dont l'industrie agroalimen-
taire, chimique et pétrochi-

mique, les industries de trans-
formation (meubles, textile,
cuirs et prêt-à-porter), l'indus-
trie électronique et l'électromé-
nager, les industries
mécaniques, la sidérurgie, la
construction et matériaux de
construction, le secteur des ser-
vices, les industries militaires,
les startups et l'artisanat.

En marge de la foire, ajoute le
communiqué, plusieurs ren-
contres réunissant différents ac-
teurs économiques seront
organisées et aborderont plu-
sieurs dossiers, à l'instar d'une

journée d'étude sur la zone afri-
caine de libre échange, organi-
sée par le ministère du
Commerce et de la Promotion
des exportations, le 16 décem-
bre. Une autre rencontre sera
organisée autour de "l'organisa-
tion des projets: défis et oppor-
tunités", le 17 décembre, ainsi
qu'une autre autour des "nou-
veaux mécanismes, en vue de
soutenir les sociétés de produc-
tion à l'export", le 18 décembre.

La FPA ouvrira ses portes de
11h00 à 18h00, durant toute la
période d'organisation.

LUTTE CONTRE LE TERRORISME
Un terroriste se rend aux autorités militaires à In Guezzam (MDN) 

Un terroriste en possession d'un pistolet mi-
trailleur et d'une quantité de munitions s'est
rendu aux autorités militaires à In Guezzam,
alors que 12 éléments de soutien aux groupes
terroristes ont été arrêtés lors de différentes
opérations menées à travers le territoire natio-
nal durant la période du 6 au 12 décembre en
cours, indique mercredi un bilan opérationnel
rendu public par le ministère de la Défense na-
tionale. "Dans la dynamique des efforts soute-
nus dans la lutte antiterroriste et contre la
criminalité organisée multiforme, des unités et
des détachements de l'ANP ont exécuté, durant
la période du 6 au 12 décembre 2023, plusieurs
opérations ayant abouti à des résultats de qua-
lité qui reflètent le haut professionnalisme, la
vigilance et la disponibilité permanente de nos
Forces armées à travers tout le territoire natio-
nal", précise la même source. Dans le cadre de
la lutte antiterroriste et "grâce aux efforts des
unités de l'ANP, un terroriste s'est rendu aux au-

torités militaires à in Guezzam en 6e Région
militaire, en sa possession un pistolet mitrail-
leur de type Kalachnikov et une quantité de
munitions, alors que des détachements de
l'ANP ont procédé à l'arrestation de 12 éléments
de soutien aux groupes terroristes, lors d'opé-
rations distinctes à travers le territoire natio-
nal", ajoute le communiqué. Dans le cadre de la
lutte contre la criminalité organisée, et "en
continuité des efforts soutenus visant à contre-
carrer le fléau du narcotrafic dans notre pays",
des détachements combinés de I'ANP "ont in-
tercepté, en coordination avec les différents
services de sécurité lors d'opérations exécutées
à travers les Régions militaires, 47 narcotrafi-
quants, et ont mis en échec des tentatives d'in-
troduction de 10 quintaux et 38 kilogrammes de
kif traité provenant des frontières avec le
Maroc, alors que 68213 comprimés psycho-
tropes ont été saisis". A Tamanrasset, Bordj
Badji Mokhtar et In Guezzam, des détache-

ments de l'ANP "ont arrêté 126 individus et saisi
21 véhicules, 70 groupes électrogènes, 33 mar-
teaux piqueurs, 770 quintaux de mélange de
pierres et d'or brut, ainsi que des quantités d'ex-
plosifs, d'outils de détonation et d'équipements
utilisés dans des opérations d'orpaillage illicite".
De même, "40 autres individus ont été intercep-
tés et 9 fusils de chasse, 4 pistolets automa-
tiques, 60737 litres de carburants, 305 tonnes de
denrées alimentaires destinées à la contre-
bande et la spéculation, 14 quintaux de tabacs
et 11676 unités de diverses boissons ont été sai-
sis lors d'opérations distinctes à travers le terri-
toire national". Par ailleurs, les Garde-côtes ont
déjoué, "au niveau de nos côtes nationales, des
tentatives d'émigration clandestine et ont pro-
cédé au sauvetage de 149 individus à bord d'em-
barcations de construction artisanale, alors que
124 immigrants clandestins de différentes na-
tionalités ont été arrêtés à travers le territoire
national", conclut le communiqué. 
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